
Тариф Яровой
Московские провайдеры 
поднимают цены  
на интернет

Повышение цен на услуги домаш-
него интернета, которое нача-
лось в регионах еще в мае, дошло 
до Москвы. Один из старейших 
столичных провайдеров RiNet 
с нового года поднимет цены на 
5% из-за «закона Яровой» и роста 
НДС. Цены изменились и у круп-
нейшего в Москве  провайдера 
МГТС, но там это официально 
объясняют повышением скоро-
сти доступа к интернету.

Провайдер RiNet с 1 января 2019 
года повышает стоимость услуг, сле-
дует из его писем в адрес абонентов. 
Компания объясняет, что в 2018 го-
ду вступил в силу ряд инициатив, 
требующих «многомиллионных за-
трат»: в том числе закон о повыше-
нии НДС с 18% до 20%, «пакет Яро-
вой» и поправки к постановлению 
правительства о взаимодействии 
с органами, осуществляющими опе-
ративно-разыскную деятельность. 
В RiNet уточнили 

”
Ъ“, что речь идет 

о росте цен на 5%.
Об увеличении цен на домашний 

интернет рассказали в социальных 
сетях и абоненты МГТС (94,7% при-
надлежит МТС). Повышение прои-
зошло в октябре и ноябре, составив 
50 руб. за два месяца, следует из со-
общений. Однако в МГТС не связы-
вают это с «законом Яровой» и заяви-
ли 

”
Ъ“, что регулярно обновляют та-

рифы для соответствия запросам по-
требителей, в первую очередь по ско-
рости. «Так, в ноябре мы увеличили 
скорость на некоторых архивных та-
рифах, цена на них изменена с 1 де-
кабря»,— уточнили в пресс-службе.

По «закону Яровой» с 1 июля 2018 
года операторы должны хранить все 
телефонные разговоры, текстовые 
сообщения, изображения, звуки, ви-
деозаписи и другие электронные со-
общения пользователей. Постанов-
ление правительства уточняет, что 
хранить переговоры и сообщения 
операторы обязаны шесть месяцев, 
а интернет-сообщения — 30 дней. 
Емкость хранилищ операторы еже-
годно должны увеличивать на 15% 
в течение пяти лет.
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От интернета ждут  
уважения к государству
Сенаторы и депутаты подготовили для граждан правила допустимого поведения

Группа  парламентариев 
вчера внесла в  Госдуму 
пакет законопроектов, 
 направленных на изме-
нение действующих пра-
вил распространения 
информации в интерне-
те и СМИ. Одна из ини-
циатив предусматрива-
ет до 15 суток ареста для 
пользователей интерне-
та за выражение  «явного 
неуважения к  обществу 
и государству», другая 
грозит СМИ серьезными 
штрафами за публикацию 
 «недостоверной инфор-
мации». В обоих случаях 
предусмотрена внесудеб-
ная блокировка сведений, 
которые Генпрокуратура 
сочтет противоправными. 
Глава президентского Со-
вета по правам человека 
(СПЧ) Михаил Федотов на-
звал предложения «плохо 
продуманными и антикон-
ституционными».

С уважительным 
репостом
Вчера в Госдуму было внесено 
четыре законопроекта, каса-
ющихся порядка распростра-
нения и пресечения распро-
странения информации. Ав-
торы инициативы — глава 
комитета Совета федерации 
по конституционному зако-
нодательству Андрей Кли-
шас, его первый заместитель 
Людмила Бокова, а также пер-
вый зампред комитета Госду-
мы по развитию гражданско-

го общества Дмитрий Вят-
кин. Первый пакет поправок 
касается запрета на распро-
странение в интернете све-
дений, которые выражают 
«в неприличной форме яв-
ное неуважение к обществу, 
государству, официальным 
государственным символам, 
Конституции и органам госу-
дарственной власти». Генпро-

курор и его замы смогут обра-
щаться в Роскомнадзор с тре-
бованием о внесудебной бло-
кировке такой информации 
(поправки вносятся в закон 
«Об информации, информа-
ционных технологиях и о за-
щите информации»). За пу-
бликацию таких материа-
лов будет грозить ответствен-
ность по ст. 20.1 «Мелкое ху-

лиганство» Кодекса об адми-
нистративных правонаруше-
ниях (КоАП): штраф от 1 тыс. 
до 5 тыс. руб. либо админис-
тративный арест до 15 суток. 
Законодательство уже пред-
усматривает ответственность 
за публичное надругательст-
во над государственными 
символами и оскорбление 
представителей власти, пи-

шут они в пояснительной за-
писке, но «сеть интернет яв-
ляется общественным про-
странством, в котором также 
должны соблюдаться прави-
ла допустимого поведения». 
Андрей Клишас уверен, что 
«реализация конституци-
онного права свободно рас-
пространять информацию 
любым законным способом 

не должна нарушать права 
и свободы других лиц».

Поправки фактически оз-
начают реанимацию норм со-
ветского Уголовного кодекса 
о преследовании за антисове-
тизм, полагает член СПЧ адво-
кат Юрий Костанов (в прош-
лом прокурор и глава управ-
ления юстиции Москвы). 
Ст. 190-1 УК РСФСР предусма-
тривала до трех лет лишения 
свободы за «распространение 
заведомо ложных измышле-
ний, порочащих советский 
государственный и общест-
венный строй» и была отме-
нена еще в 1989 году, напом-
нил он. «Нынешние формули-
ровки об оскорблении власти 
еще хуже, они не требуют да-
же доказывать ложность вы-
сказывания и прямо противо-
речат нормам Конституции 
о свободе совести», сказал го-
сподин Костанов. По словам 
эксперта, статья о мелком ху-
лиганстве в УК РСФСР всегда 
позволяла правоохранитель-
ным органам манипулиро-
вать показателями: отказы от 
возбуждения таких дел искус-
ственно снижали уровень 
преступности, а ужесточение 
преследования по этой статье 
улучшали показатели раскры-
ваемости таких деяний. Пред-
седатель «Открытой России» 
Андрей Пивоваров полагает, 
что поправки позволят аре-
стовать его на 15 суток «за лю-
бую критику власти».
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Третейские суды  
пошли на поправку
Правила их работы снова меняются

Впервые после завершившейся в 2017 го-
ду третейской реформы в закон «Об арби-
траже» вносятся глобальные изменения. 
Работа судов, создаваемых для разреше-
ния конкретного спора (ad hoc) и исполь-
зуемых сейчас для обхода закона, огра-
ничивается. Круг дел, которые могут быть 
рассмотрены в третейских судах (арби-
трабельных), напротив, расширяется за 
счет упрощения оговорок по корпоратив-
ным спорам, а также благодаря прямо-
му разрешению рассматривать в част-
ном арбитраже споры по госзакупкам. 
Юристы в целом положительно оценива-
ют  изменения, но высказывают замеча-
ния к нечетким формулировкам, которые 
 могут создать проблемы на практике.

Госдума РФ 12 декабря приняла во втором 
чтении поправки к законам «Об арбитраже» 
и «О рекламе», касающиеся порядка получе-
ния статуса постоянно действующего арби-
тражного учреждения (ПДАУ, ранее — тре-
тейские суды), подсудности споров, а также 
деятельности судов ad hoc. Это первые гло-
бальные поправки, вносимые в закон по-
сле завершения в 2017 году третейской ре-
формы, оставившей после себя лишь четы-
ре ПДАУ вместо нескольких тысяч действо-
вавших ранее третейских судов.

В Минюсте 
”
Ъ“ пояснили, что законопро-

ект «направлен на повышение доверия к ар-
битражным учреждениям» и «совершенство-
вание порядка предоставления права на осу-
ществление функций ПДАУ». Теперь «лицен-
зии» арбитражным центрам по рекоменда-
ции совета по совершенствованию третей-
ского разбирательства при Минюсте будет 
выдавать не правительство, а само мини-
стерство. При этом закрепляется исчерпыва-
ющий перечень документов, предоставляе-
мых заявителями-НКО (ранее их определял 
Минюст). Заодно поправки исключают игро-
ков третейского рынка из-под надзора ФАС, 
предусматривая, что на арбитражи антимо-
нопольное законодательство не распростра-
няется (о жалобах в ФАС на Минюст и его со-
вет 

”
Ъ“ писал 30 марта и 19 июня).

Ad hoc не для всех
Среди главных изменений — ограничения, 
накладываемые на арбитражи ad hoc. По за-
вершении реформы ряд бывших третейских 
судов, не получив разрешения на деятельность 
в качестве ПДАУ, продолжили работу в рамках 
ad hoc (не требует специальных разрешений), 
избежав контроля со стороны Минюста. 
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Благими намерениями 
вымощена дорога в Кремль
Как Лев Амбиндер получал Госпремию

12 декабря, в день Конституции, прези-
дент России Владимир Путин вручил Го-
сударственные премии Михаилу Терен-
тьеву и Льву Амбиндеру, а специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
лучше многих отдавал себе отчет в том, 
за что, и смог по достоинству оценить 
поведение обоих лауреатов.

В Екатерининском зале Кремля в этот 
день вручали всего две премии. Обе были 
посвящены достижениям в области пра-
возащиты и благотворительности. Я дав-
но знаю Михаила Терентьева, многолетне-
го депутата Госдумы и председателя Всерос-
сийского общества инвалидов, и убежден, 
что он в этот день получил по заслугам. Еще 
дольше я знаю главу фонда помощи тяже-
лобольным детям, сиротам и инвалидам 
«Русфонда» Льва Амбиндера. Я слишком хо-
рошо помню, как в 1996 году, когда нака-
нуне президентских выборов в очередной 
раз решалось все, мы в издательском доме 

”
Ъ“ делали антикоммунистическую газету 

«Не дай Бог!», у нее и тираж был не дай бог 
(10 млн экземпляров), и особенно содержа-
ние. И этими 10 млн была усеяна вся Рос-
сия, все ее почтовые ящики, так что по-чело-
вечески понятно, что люди, которые отва-
живались ее читать (а куда им было девать-

ся?), более или менее неизбежно начинали 
отвечать взаимностью, то есть писали пись-
ма в редакцию. «Не дай Бог!» была единст-
венной газетой, доступной им не за деньги, 
и они еще не отвыкли искать в прессе защи-
ты от жизни. Мешки писем копились в ре-
дакции на улице Врубеля, 4, и главный ре-
дактор «Не дай Бог!» Владимир Яковлев на-
значил ответственным за эти мешки Льва 
Амбиндера, который работал в «Не дай 
Бог!» организатором по широкому кругу во-
просов. И последний номер «Не дай Бог!» 
стал первым.

Он был полностью посвящен этим пись-
мам, и я даже повез фермеру из Липецкой 
области трактор, который купил ему Лев Ам-
биндер на последние деньги, доставшиеся 
фермеру от казавшегося бескрайним финан-
сирования той великой газеты, которая сде-
лала свое дело (Борис Ельцин выиграл выбо-
ры, а Геннадий Зюганов, чьим амбициям бы-
ли посвящены бессмертные постеры Ники-
ты Голованова в каждом номере газеты, про-
играл) и превратилась благодаря организа-
торскому гению Владимира Яковлева в Рос-
сийский фонд помощи, позже переимено-
ванный Львом Амбиндером в «Русфонд».
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Несмотря на то что цели нацпро-
екта по образованию, в том чи-
сле вхождение РФ в топ-10 стран 
по качеству школьного образо-
вания, достижимы, перспективы 
его реализации в самой отрасли 
вызывают сомнения, констати-
руется в докладе Центра обще-
ственно-политических проектов 
(ЦОПП). Эксперты считают рас-
согласованными нацпроекты по 
образованию и цифровой эконо-
мике, указывают на проблемы, 
вызванные разделением про-
фильного министерства, на мо-
нополизацию рынка учебников. 
Особенно неочевидной выглядит 
ситуация с цифровизацией сред-
него образования, концепции ко-
торой у государства нет.

Работа ЦОПП «Формирование сов-
ременной образовательной среды и 
рынок учебной литературы в кон-
тексте реализации Национального 
проекта 

”
Образование“ в 2018–2024 

годы» является результатом эксперт-

ного опроса 45 специалистов уни-
верситетов (ВШЭ, РАНХиГС, МГУ), 
Российской академии образования 
и РАН, школ, АСИ, профильных ас-
социаций, книгоиздательств, кото-
рые представили свой взгляд на про-
цессы в сфере среднего образования, 
связанные с подготовкой нацпроек-
тов. Напомним, в рамках нацпроек-
та «Образование» поставлена задача 
вывести РФ в топ-10 стран по качест-
ву школьного образования, основ-
ными инструментами реализации 
до 2024 года избраны дополнитель-
ные госинвестиции в школьную ин-
фраструктуру, переподготовка учи-
телей и цифровизация школ.

Несмотря на то что «школьная» 
часть нацпроекта, по крайней мере в 
правительстве, считается благополуч-
ной, эксперты с этим скорее не соглас-
ны. Цель топ-10 считается ими вполне 
достижимой, в том числе в силу того, 
что по части позиций Россия уже сей-
час входит в этот список,— скорее экс-
перты видят возможной потерю этих 

позиций в случае, если базовые про-
блемы не будут решены. Одной из ос-
новных они видят нынешнюю кон-
цептуальную пустоту идеи ускорен-
ной цифровизации среднего образо-
вания: по их мнению, какой-либо об-
щей идеи у правительства и в рабо-
чих версиях нацпроекта нет.

Риски рассинхронизации цифро-
вого и образовательного нацпроек-
тов, как и риски, связанные с выде-
лением из Минобрнауки профиль-
ного Минпросвещения и сдвигов 
сроков реализации ведомственных 
программ, в работе ЦОПП обсужда-
ются, но не считаются ключевыми. 
Наиболее важными эксперты счита-
ют проблемы обновления содержа-
ния образования и стандартов обра-
зования (ФГОС, сейчас реализуется 
второе поколение стандарта), подго-
товки кадров, системы оценки каче-
ства образования (так, часть экспер-
тов считают идею механического пе-
реноса стандартов PISA в Россию не-
рациональной и предлагают созда-

ние национальной системы оценки 
качества образования) и, собствен-
но, цифровизации средней школы.

Основная проблема цифровиза-
ции — нет общей идеи ее реализа-
ции и адекватного механизма гармо-
низации с другими процессами, в том 
числе с доработкой ФГОС (идея ново-
го ФГОС-3 большинством экспертов 
ЦОПП не поддерживается). Инвести-
ции издательств в цифровизацию об-
разования, напоминают эксперты, са-
ми игроки считают высокорисковы-
ми, к тому же фактическая монопо-
лия издательства «Просвещение» (око-
ло 72% рынка) создает дополнитель-
ные риски дефицита частных инвес-
тиций в этот процесс. На рынке циф-
ровых технологий среднего образо-
вания сейчас наиболее известны про-
екты «Российская электронная шко-
ла» (РЭШ) и «Московская электронная 
школа» (МЭШ), платформа LECTA кор-
порации «Российский учебник», «Ян-
декс.Учебник», «Мобильное электрон-
ное образование», белорусская обра-

зовательная платформа Effor.by. Ори-
ентацию Минпросвещения на проек-
ты РЭШ и МЭШ часть экспертов кри-
тикует, при этом большинство настаи-
вает на сохранении и в цифре, и в «бу-
маге» права школ свободного выбора 
учебников.

Наконец, планы государства со-
здать три цифровые образователь-
ные платформы экспертами крити-
куются — как и отсутствие финан-
совой модели привлечения инвес-
тиций в цифровизацию образова-
ния в рамках ЧГП (возможно, для 
этого нужны будут госгарантии из-
дательствам), и закрытый характер 
обсуждения вопросов в этой сфере. 
Главная угроза, исходя из доклада 
ЦОПП,— в создающейся среде вели-
ка вероятность того, что преимуще-
ства РФ в этой сфере (в первую оче-
редь высокий интерес общества к 
цифровизации) с таким темпом и ха-
рактером обсуждений цифровой ре-
формы школы будут утрачены.

Дмитрий Бутрин

Электронные учебники без текста и картинок
Эксперты считают проект цифровизации средней школы проблемным

По мнению экспертов ОЭСР, пен-
сионные системы должны учи-
тывать различия в продолжи-
тельности жизни разных групп 
населения. Такой подход привел 
бы к повышению возраста выхо-
да на пенсию для тех, кто ожи-
даемо проживет дольше: как 
правило, это люди с высоким до-
ходом. Те, кто зарабатывает ма-
ло и, следовательно, проживет 
меньше, напротив, должны вы-
ходить на пенсию раньше, счи-
тают эксперты. Они указывают, 
что «бедные» в среднем начина-
ют работать раньше — что допол-
нительно усиливает неравенст-
во в соотношении лет на пенсии 
и продолжительности трудовой 
деятельности. 

Возраст выхода на пенсию мог 
бы варьироваться с продолжитель-
ностью жизни для разных слоев на-

селения — такой подход предложи-
ли аналитики ОЭСР в докладе о пер-
спективах развития пенсионных 
систем. Они полагают, что следует 
устанавливать более поздний воз-
раст выхода на пенсию для тех, кто 
ожидаемо проживет дольше, и бо-
лее низкий для тех, кто меньше. Экс-
перты говорят об устойчивой связи 
между уровнем дохода и ожидаемой 
продолжительностью жизни: так, на-
пример, в США 1% наиболее богатых 
мужчин проживет на 14,6 года доль-
ше, чем 1% наиболее бедных. Для 
аналогичных групп женщин этот 
показатель равен 10 годам. Следова-
тельно, жители с высоким доходом 
не только проводят больше лет на 
пенсии, но и быстрее зарабатывают 
необходимую для ее выплаты сумму. 
В среднем те, кто зарабатывает мало, 
проводят на работе больше време-
ни, начиная работать в 18 лет, тогда 

как работники со средним доходом 
начинают работать в 20 лет, с высо-
ким — в 24 года. Это в итоге усили-
вает неравенство в стоимости пенси-
онного года. 

Анализ экспертов ОЭСР основан 
на данных о пенсионерах Канады, 
Чили, Великобритании, Южной Ко-
реи, Мексики и США. Они рассчита-
ли стоимость пенсионного года с уче-
том ожидаемого возраста их дожи-
тия, дохода (высокий, средний, низ-
кий) и возраста начала работы. В ре-
зультате они предложили варианты 
возраста выхода на пенсию для раз-
ных групп с тем, чтобы все они могли 
провести на пенсии треть своей жиз-
ни. В среднем в этих странах разни-
ца в возрасте дожития в зависимости 
от дохода составляет три-четыре года 
для мужчин (в среднем он равен 20 
годам) и два-три года для женщин (22 
года). При этом во всех этих странах 

возраст выхода на пенсию составля-
ет 65 лет, за исключением женщин в 
Чили (60 лет) и США (66 лет). 

В результате стоимость одного 
пенсионного года с учетом дохода 
и разного возраста начала работы 
варьируется от 1,7 года работы для 
мужчин с высоким уровнем дохо-
дом в Южной Корее до 2,8 года для 
мужчин с низким уровнем доходов 
в США. «Справедливый» возраст вы-
хода на пенсию для этих групп со-
ставит 68 лет и 60 лет соответствен-
но. Среди женщин меньше всего ра-
ботать для выхода на пенсию прихо-
дится женщинам с высоким уров-
нем доходов в Чили (для них стои-
мость одного пенсионного года — 
1,7 года на работе), больше всего — 
женщинам с низким доходом в Мек-
сике (2,4 года). Для них «новый» воз-
раст выхода на пенсию мог бы быть 
равен 69 и 62 годам соответственно. 

В России, отмечает советник ди-
ректора Научно-исследовательско-
го института Минфина Николай 
Авксентьев, также существует разни-
ца в продолжительности жизни меж-
ду жителями с высокими и низкими 
доходами. «Увеличение ВРП на од-
ного человека в субъекте РФ на 10% 
приводит к росту ожидаемой про-
должительности жизни в нем на 0,03 
года»,— отмечает он. Отметим, что в 
2015 году компания «Финэксперти-
за» подсчитала, что меньше всего по-
сле выхода на пенсию жили жители 
Тывы (17 лет), больше всего — жите-
ли Ингушетии (26 лет). В целом по 
России официальный возраст дожи-
тия составляет 22 года: для мужчин 
— 16 лет, для женщин — 25, при этом 
возраст выхода на пенсию для них с 
2019 года составит 65 и 63 года соот-
ветственно.

Анастасия Мануйлова

Богатым предложено поработать подольше 
В ОЭСР увязали пенсионный возраст и продолжительность жизни 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,5

процента составила обновленная оценка роста ВВП в третьем квартале 2018 года, сообщил 
вчера Росстат. По сравнению с оценкой, опубликованной в конце ноября, показатель повышен ведомством на 
0,2 процентного пункта. Соответственно за январь—сентябрь 2018 года оценка роста экономики повышена до 
1,6% с 1,5%. Замедление темпов роста в третьем квартале по сравнению со вторым объясняется падением 
выпуска в сельском хозяйстве (затем восстановившимся). При этом Росстат обнаруживает резкое ускорение 
производства добавленной стоимости в добывающих отраслях и строительстве на фоне более чем двукрат-
ного торможения обработки. По оценкам Минэкономики, за десять месяцев рост ВВП ускорился до 1,7%.

РОЗНИЧНЫЕ ЦЕНЫ

Инфляция готова  
преодолеть таргет ЦБ

Как следует из опубликованной вчера 
еженедельной инфляционной сводки 
Росстата, на 10 декабря 2018 года го-
довые темпы роста потребительских 
цен вплотную приблизились к цели 
Банка России в 4%, составив более 
3,9% по сравнению с 3,8% в конце 
ноября 2018 года. Среднесуточная 
инфляция за десять дней декабря 
равнялась 0,029%. Если эта динамика 
сохранится на таком уровне в бли-
жайшие две недели, то в конце года 
инфляция перешагнет установленную 
ЦБ верхнюю планку 4,2%.

О том, что годовая инфляция 
достигнет целевого уровня 4% 
до конца года, говорилось в но-
ябрьском бюллетене «О чем говорят 
тренды» департамента исследова-
ний и прогнозирования (ДИП) ЦБ. 
Он указывал, что в октябре базовая 
инфляция (исключающая все 
наиболее волатильные компоненты) 
ускорилась впервые с 2017 года. 
«Очищенный от влияния динамики 
курса показатель базовой инфляции 

в среднем за август—октябрь со-
ставил 3,7% в годовом выражении, 
увеличившись со значения около 2% 
в начале 2018 года»,— отмечал ДИП.

Между тем в опубликованной 
вчера «Картине экономики» Минэко-
номики оценивает рост монетарной 
инфляции (определяемый как вид 
базовой инфляции, исключающей 
изменение цен на продовольствие, 
регулируемых цен и тарифов, а также 
подакцизной продукции) в 3,23% 
в ноябре по сравнению с 3,75% 
в октябре с устранением сезонно-
сти (см. график). Иными словами, 
оценки ведомства свидетельствуют, 
что обнаруженный ДИП ЦБ тренд в 
ноябре мог измениться. «В декабре 
темпы роста потребительских 
цен составят 0,5–0,6% месяц к 
месяцу. Годовые темпы инфляции 
по итогам года ожидаются на уровне 
3,9–4%. Совокупный вклад курсовой 
динамики в темп годовой инфляции 
оценивается на уровне 0,5–0,6 
процентного пункта»,— заключают 
в Минэкономики.

Тем не менее в ДИП ЦБ указы-
вают, что краткосрочные проинфля-
ционные риски остаются повы-
шенными из-за ослабления рубля, 
предстоящего повышения базовой 
ставки НДС и роста инфляционных 
ожиданий граждан. «Среднесрочные 
проинфляционные риски преобла-
дают над дезинфляционными. Среди 
основных проинфляционных рисков 
— геополитические факторы и 
всплески волатильности на финансо-
вых рынках, повышательное влияние 
на цены ускоряющегося роста 
потребительского кредитования, 
увеличение инфляционных ожиданий 
бизнеса и населения, рост дефицита 
кадров на рынке труда»,— добавляют 
аналитики ЦБ.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ГОДОВОЙ ИНФЛЯЦИИ 
И ЕЕ КОМПОНЕНТОВ (%)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ МИНЭКОНОМИКИ РОССИИ.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Проблема разграничения воен-
ной и гражданской продукции, 
с 2012 года буксующая в Белом 
доме, дошла до Конституци-
онного суда (КС). Отменить ре-
прессивную практику в отноше-
нии поставщиков Минобороны 
за нарушение правил работы с 
военной техникой и исключить 
возможность отнесения к ней 
гражданских товаров КС попро-
сил один из осужденных по таким 
делам — контр-адмирал в отстав-
ке Юрий Байло. Меры необходи-
мы для диверсификации оборон-
но-промышленного комплекса, 
ускорить которую потребовал 
в ноябре Владимир Путин.

Бывший топ-менеджер ОАО «Про-
мышленная группа 

”
Новик“» контр-

адмирал в отставке Юрий Байло об-
жаловал в КС норму о применении 
Единого кодификатора предметов 
снабжения (ЕКПС) «Положения о 
лицензировании разработки, про-
изводства, испытания, установки, 
монтажа, техобслуживания, ремон-
та, утилизации и реализации воо-
ружения военной техники» (утвер-
ждено постановлением правитель-
ства от 13 июня 2012 года №581) и 
ст. 171 УК РФ, по которой он был 
осужден за незаконное предприни-
мательство «без лицензии на рабо-
ты с вооружением и военной техни-

кой». Оспоренный порядок позволя-
ет требовать от поставщиков Мино-
бороны многократного получения 
лицензий в рамках одного вида де-
ятельности. Отнесение продукции 
к военной технике же влечет за со-

бой уголовное и административное 
преследование российских бизнес-
менов за незаконное предпринима-
тельство или контрабанду (ст. 171 и 
ст. 226.1 УК РФ).

В КС господин Байло обратился 
после того, как Верховный суд от-
казался признать спорный норма-
тивный акт недействующим и пере-
смотреть его приговор. Суды инкри-
минировали ему отсутствие у пред-
приятия дополнительной лицен-
зии на ремонт линии вала десант-
ного корабля (общей лицензией на 

ремонт вооружения и военной тех-
ники «Новик» обладал, а вал был 
частью переданного Минобороны 
польского рыболовецкого судна). 
ОАО «Новик» в итоге признано бан-
кротом. В жалобе (есть у 

”
Ъ“) приве-

дены и другие примеры «практи-
ки применения дефектных норм о 
лицензировании при осуждении 
предпринимателей» из-за произ-
вольного отнесения к «военной тех-
нике» предметов гражданского на-
значения и ограничения оборота 
как таких товаров, так и связанных 
с ними работ и услуг. Минпромторг 
согласился на правку этих норм еще 
в 2012 году, а в конце 2017 года пра-
вительство даже подготовило про-
ект постановления, но работа над 
ним была приостановлена. Юрий 
Байло просит КС признать действу-
ющее регулирование неконститу-
ционным и обязать правительство 
установить четкий порядок отнесе-
ния продукции к военной технике 
и уведомлять исполнителей работ о 
необходимости наличия лицензии 
по каждому объекту.

Отметим, что вмешательство 
КС могло бы ускорить и выполне-
ние требования Владимира Пути-
на, который 21 ноября указал на не-
достаточность мер для увеличения 
выпуска ОПК продукции для нужд 
гражданского населения, а также 

«двойного назначения». Вице-пре-
мьер Юрий Борисов 3 декабря в ин-
тервью РБК заявил о планах разра-
ботки госпрограммы диверсифика-
ции ОПК. Как отмечает автор жало-
бы в КС адвокат Александр Гуканов 
(специализируется по делам ОПК), 
господдержка «не будет эффектив-
ной, пока есть страх руководите-
лей предприятий быть привлечен-
ными к уголовной ответственно-
сти за производство и реализацию 
такой продукции». Он отмечает, что 
не решен и вопрос о возможности 
использования отдельных военных 
технологий при производстве про-
дукции для гражданских нужд, из-
за чего продукция для здравоохра-
нения или сельхозтехника, выпу-
скаемые ОПК, могут попасть под за-
прет их производства и оборота. «На 
одном из судебных разбирательств 
представитель Минпромторга зая-
вил, что ведомство готово признать 
военной техникой хоть конский во-
лос, если военные будут настаивать 
на этом»,— говорит господин Гука-
нов. При этом у «департамента по 
обеспечению гособоронзаказа Ми-
нобороны, Генштаба, ГУ Вооруже-
ния ВС РФ, 46 ЦНИИ МО РФ и Мин-
промторга нет единого подхода к 
вопросу», резюмирует он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Технику просят предъявить знаки отличия
В КС обжалуют процедуру отнесения продукции к военной или гражданской
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КС предлагают признать 
неконституционной  
отраслевую норму,  
по которой ремонт  
военной техники может 
привести гражданских  
специалистов в тюрьму  
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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От интернета ждут уважения к государству

«Например, недавно на меня подало в суд 
МВД Петербурга за мой пост в Facebook, где я 
возмущаюсь, что полиция вместо поиска гра-
бителей, которые вскрыли мне машину, за-
нималась разгоном митинга и совершенно 
официально отказала мне в поимке их по го-
рячим следам. Они посчитали это оскорбле-
нием их деловой репутации. То есть критика 
органов власти и их плохой работы воспри-
нимается как оскорбление»,— говорит он.

Член Московской Хельсинкской группы 
Валерий Борщёв сказал 

”
Ъ“, что «ни в одной 

демократической стране такой закон даже 
не мог бы быть внесен». «Это серьезное нару-
шение прав человека, поскольку власть под-
лежит вниманию и критике со стороны об-
щества, и все, что она должна,— это реагиро-
вать на эту критику и исправлять недостат-
ки»,— сказал 

”
Ъ“ господин Борщёв. Напом-

ним, ранее группа депутатов-единороссов 
вносила в Госдуму законопроект, обязываю-
щий администрацию социальных сетей уда-
лять недостоверную, нецензурную и иную 
«противоправную информацию» по обраще-
нию пользователей. Однако, как писал 

”
Ъ“, 

его рассмотрение откладывалось из-за не-
согласия государственно-правового управ-
ления президента по ряду юридических во-
просов. Так, кремлевские юристы отмечали, 
что необходимо дополнительно обсудить 
порядок блокировки противоправного кон-
тента и ложных сведений в сетях, будет он 
административным или судебным (см. 

”
Ъ“ 

от 14 мая и 30 июля). Эта инициатива до сих 
пор не принята во втором чтении.

Непроверенному не верить
Еще один пакет законопроектов запрещает 
распространять в СМИ и интернете под видом 
правдивых сообщений заведомо «недостовер-
ную общественно значимую информацию», 
которая «создает угрозу жизни здоровью гра-
ждан, массового нарушения общественно-
го порядка или общественной безопасно-
сти». В законе о СМИ парламентарии предла-
гают признавать распространение такой ин-
формации «злоупотреблением свободой мас-
совой информации». Блокировать такую ин-
формацию сможет Роскомнадзор по предпи-
санию Генпрокуратуры. За нарушение запре-
та гражданам будет грозить штраф от 3 тыс. до 
5 тыс. руб.; а юрлицам — от 400 тыс. до 1 млн 
руб. (ст. 13.15 КоАП). По мнению Андрея Кли-
шаса, «фейки могут создать реальную опас-

ность жизни и здоровью граждан, привести 
к массовым беспорядкам, создать угрозу без-
опасности», а поправки «будут способствовать 
выполнению СМИ своей основной функции 
— предоставлению обществу достоверной, 
полной и объективной информации». Он ут-
верждает, что изменения учитывают нормы 
международного права: «провозглашая пра-
во каждого на свободное выражение свое-
го мнения, Международный пакт о граждан-
ских и политических правах исходит из того, 
что пользование этими правами налагает осо-
бые обязанности и особую ответственность».

Глава СПЧ Михаил Федотов назвал предло-
жения «плохо продуманными и антиконсти-
туционными». Отметим, что поправки были 
внесены в день 25-летия Конституции. «Фей-
ки можно побороть, если создавать у людей 
иммунитет к таким новостям с помощью ме-
диаобразования»,— сказал он 

”
Ъ“. По его сло-

вам, в случае принятия поправок «работа ре-
дакции серьезно осложнится, поскольку лю-
бая новость изначально недостоверна». «За-
конодатели не могут понять, что интернет не 
может быть пустым, он трансграничен и пред-
ложения что-то запретить там абсолютно бес-
смысленны»,— объяснил Михаил Федотов.

Глава Союза журналистов Москвы, глав-
ный редактор «Московского комсомольца» 
Павел Гусев полагает, что против поправок 
выскажется президент и его администрация 
и «проблема недостоверной информации бу-
дет решаться не с помощью общих запретов, 
а с помощью общественных дискуссий меж-
ду журналистами и властью». Против также 
выступят союзы журналистов и большинст-
во профессиональных ассоциаций, сказал он 

”
Ъ“. Юрист Фонда борьбы с коррупцией Лю-

бовь Соболь полагает, что «цель законопроек-
та может быть любой — от самопиара до про-
щупывания почвы восприятия таких иници-
атив». «Законопроект настолько юридически 
безграмотен и рамочен, что в случае приня-
тия он может стать просто средством для ре-
прессий политических активистов и оппози-
ционных журналистов»,— опасается она.

Развитие «закона Лугового»
Глава комитета Госдумы по информполити-
ке Леонид Левин заявил после внесения ини-
циатив, что доступность интернета, «с одной 
стороны, существенно обогатила жизнь гра-
ждан», а с другой — «породила феномен фей-
ковых новостей, дестабилизирующих обще-
ство» и «стала фактором, провоцирующим от-
дельных лиц на трансляцию высказываний, 

недопустимых в обществе, в первую очередь 
с этической точки зрения». По его словам, 
«важно, чтобы любые изменения законода-
тельства не урезали конституционные права 
граждан, в частности право на свободу слова 
и свободу распространения информации».

Отметим, что в октябре поправки, частич-
но декриминализирующие ответственность 
за репосты, в Госдуму внес президент Влади-
мир Путин. Если закон нарушен впервые, то 
сначала будет применяться административ-
ная ответственность, и лишь потом — ст. 282 
УК РФ. Как сообщал 

”
Ъ“, Госдума собирает-

ся одобрить президентскую инициативу во 
втором чтении 18 декабря.

Лидер фракции КПРФ Геннадий Зюганов 
считает, что «власть полностью утратила связь 
с реальностью». «Она непрерывно повышает 
цены и тарифы ЖКХ, лишает людей пенсий и 
ликвидирует соцгарантии. При этом доходы 
населения продолжают падать. Докатились 
до того, что теперь власть пытается запретить 
народу рот открывать»,— говорит он.

Юрист международной правозащитной 
группы «Агора» Дамир Гайнутдинов отмеча-
ет, что и «сейчас нет проблем, чтобы привлечь 
к ответственности блогера или заблокиро-
вать новостной ресурс, но каждая новая ста-
тья дает стимул для правоприменения». Он 
называет поправки парламентариев «разви-
тием закона Лугового»: в конце 2013 года дум-
ское большинство с подачи депутата фракции 
ЛДПР Андрея Лугового приняло закон, разре-
шающий прокуратуре без суда и следствия 
блокировать сайт с информацией о готовя-
щемся несанкционированном митинге. «Под 
определение недостоверной информации, по 
оценке Генпрокуратуры, могут подпасть лю-
бые расследования, любая критика, все что 
угодно»,— уверен Дамир Гайнутдинов. По его 
мнению, размеры штрафов могут поставить 
под угрозу существование ряда СМИ. «Мил-
лион рублей — это разорительный штраф да-
же для крупного медиа»,— полагает он. Если 
же информация размещается в Facebook или 
Twitter, которые «не будут удалять ее по требо-
ванию российских властей», то к ответствен-
ности можно будет привлечь уже «пользовате-
ля за ретвит или лайк». «Все сделано для того, 
чтобы запугать тех, кто будет распространять 
информацию. В целом в русле современной 
госполитики»,— резюмирует он.

Наталья Корченкова,  
Лада Шамардина,  
Виктор Хамраев;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Благими намерениями вымощена дорога в Кремль
И этот фонд просуществовал бы, я думаю, 

еще в лучшем случае пару месяцев (и то ис-
ключительно благодаря тому, что был на бук-
сире у этого трактора), если бы им не начал 
заниматься именно господин Амбиндер. Эта 
просто гигантская организация собрала для 
инвалидов, больных детей и сирот уже боль-
ше 12,4 млрд руб., и Лев Амбиндер в фойе 
Первого корпуса Кремля теперь уже расска-
зывал журналистам, как в 2004 году он ездил 
в Соединенные Штаты и был в газете New 
York Times. Там, как выяснилось, тоже публи-
ковали подборки материалов, посвященных 
благотворительности. Лев Амбиндер потом и 
мне пересказал эту историю (я позвонил ему 
через час после церемонии и застал — где? 
— конечно же, в магазине: надо было успеть 
все купить…), и вот это тоже: «На встрече с ру-
ководством в зале редколлегий был, ходил 
по отделам… Тексты их изучал… Конечно, 
уступали нашим, наши эмоциональней и ду-
хоподъемней, тем более что мы пишем про 
то, что есть проблемы и надо помочь, а они 
— прежде всего о чуде исцеления! Но они за 
год сделали $7,5 млн! И когда я прощался с ру-
ководителем их фонда, сказал ему, что через 
три года мы его обгоним. И через три года мы 
сделали $8 млн, а они — $6,5 млн. И больше 
они нас уже не обгоняли!..»

Лев Амбиндер говорил с таким азартом, 
что я понимал: не то что не догонят, а даже и 
не согреются.

И вот теперь про Льва Амбиндера в Екате-
рининском зале Кремля говорил президент 
России Владимир Путин:

— Лев Амбиндер руководит фондом с 
1996 года!

И не только я, думаю, не верил своим 
ушам, что Владимир Путин говорит это про 
Льва Сергеевича, но и Лев Сергеевич, над-
еюсь, не верил своим ушам.

— Отмечу также,— говорил президент 
России,— и усилия Льва Сергеевича и ко-
манды «Русфонда» (а эта команда сейчас бы-
ла здесь, в Екатерининском зале. Кто они? 
Да конечно бывшие корреспонденты газеты 
«Не дай Бог!» Валерий Панюшкин и Сергей 
Мостовщиков.) в деле создания националь-
ного регистра доноров костного мозга. Это 
очень важный проект! — Закончив про Льва 
Сергеевича, Владимир Владимирович гово-
рит про Александра Исаевича, президент 
цитирует классика (пока что не классика 
благотворительности, классик благотвори-
тельности через пару минут начнет цитиро-
вать себя сам, то есть произнесет, между про-
чим, очень хорошую и честную речь.— А. К.):

— Как писал Александр Исаевич, воз-
дух общественных отношений, их чистота 
— первичней, чем уровень изобилия, про-
мышленное развитие и даже, по большо-
му счету, чем государственное устройство. 
Именно они определяют жизнь страны и ее 
будущее… Вы, уважаемые лауреаты, стре-
митесь сделать так, чтобы никто не оста-
вался один на один со своей бедой… А зна-
чит, создаете и укрепляете так необходимую 
нам, всему обществу, государству, людям ат-
мосферу справедливости и добра. Тот самый 

воздух человеческих отношений, о которых 
и говорил Александр Исаевич!

Ну вот, дослужился, Лев Сергеевич, дора-
ботался.

В ответ, получив значок лауреата Госпре-
мии и удостоверения к нему, выступает Ми-
хаил Терентьев и говорит про санаторий для 
инвалидов в Крыму, куда в свое время пять 
лет подряд, начиная с 1986 года, когда полу-
чил травму, ездил сам, а потом, после боль-
шого перерыва на Крым в составе Украины, 
приехал снова и понял, что там ровным сче-
том ничего не изменилось, то есть к его ужа-
су совершенно ничего, а значит, только что 
не истлело. И Михаил Терентьев приглашал 
президента в этот санаторий говорить о по-
мощи инвалидам, так как понимал, что это 
шанс именно для этого санатория.

— Главное — не в Москве! — повторял 
он.— В Москве и так все хорошо…

Потом свой значок и удостоверение по-
лучал Лев Амбиндер. Он справедливо, пря-
мо скажем, заметил: «Без издательского до-

ма 
”
Коммерсантъ“, без его тысяч читателей 

ничего бы у нас не вышло…»
— Мы,— говорил господин Амбиндер,— 

крепкое предприятие… Наши жертвователи 
— люди всех профессий и всех конфессий… 
У нас 83 клиники-партнера, 127 поставщи-
ков лекарств… Только в прошлом году 6 млн 
россиян и компаний пожертвовали… Мы не 
заменяем госбюджет, мы его дополняем…

Но нет, Лев Сергеевич, не надо было 
оправдываться. Уже не надо.

— В 2013 году,— продолжал он,— мы втя-
нулись в развитие государственными мед-
центрами регистров костного мозга. Лече-
ние рака крови нуждается в армии добро-
вольцев, готовых поделиться стволовыми 
клетками с больными, для которых транс-
плантация остается единственным шансом 
на спасение. Чтобы принять добровольцев 
в регистр, надо установить его тканевую сов-
местимость на генном уровне. Это очень до-
рогое удовольствие.

Лев Амбиндер пускался во все тяжкие, 
то есть в подробности, но они сейчас были 
нужны.

— Мы профинансировали развитие вось-
ми регистров, в том числе создание новой 
лаборатории,— говорил глава «Русфонда».— 
Мы вложили свыше 500 млн руб., когда со-
вершенно случайно узнали — вкладываем-
ся в старые технологии, в отсталые!

Это было, между прочим, сильное при-
знание. Человек говорил президенту, что со-
бирал-собирал деньги жертвователей на ис-
целение больных, а эти деньги уходили в пе-
сок, превращались в пыль… А просто совер-
шенно случайно в фонде узнали, что «есть 
новые цифровые технологии, где исследо-
вания более скоростные, выше качеством и 
главное для нас — куда дешевле!»

Это была речь искреннего человека, тако-
го Льва Амбиндера я знал в 1996 году и очень 
рассчитывал, что он не изменился.

— Мы изучили европейский опыт и вы-
яснили, что там регистры строятся неком-
мерческими организациями. Это движе-
ние по строительству регистров в мире, в 
том числе и у нас в стране,— не останавли-
вался Лев Амбиндер,— началось в 70-е го-
ды прошлого века. Но если в СССР структу-
ры здравоохранения взялись создавать ре-
гистры, то в Европе и Америке это сделали 
НКО. И вот в ФРГ сейчас база из 8 млн до-
бровольцев, в США — из 9 млн, а у нас толь-
ко 90 тыс.

Он к чему-то существенному для себя вел 
сейчас, это было ясно.

— Мы предложили Министерству здра-
воохранения подключить гражданское об-
щество и развивать регистры с помощью 
СМИ и НКО (то есть и с помощью «Русфонда» 
в первую очередь.— А. К.), строить иннова-

ционные лаборатории на народные пожер-
твования. Нас пока не поддержали!

Господин Амбиндер потом рассказывал 
мне, что отношения с Минздравом и прав-
да совсем не хороши: «Они 22 года нас не 
признают…»

— Тогда,— он сказал президенту,— мы 
нашли партнеров в Казанском федеральном 
университете… В стенах этого университета 
80 дней назад запустили первую для России 
инновационную лабораторию. Ее годовая 
мощность 25 тыс. типирований. Для сравне-
ния: в прошлом году вся страна протипиро-
вала 15 тыс. человек…

Мало кому удается выговориться за этой 
трибуной в Екатерининском зале по суще-
ству (обычно успевают выговориться только 
в благодарности лично Владимиру Путину). 
Льву Амбиндеру удавалось, тем более что он 
продолжал:

— Для многих у нас НКО что-то вроде «Ти-
мура и его команды»: штаб на чердачке, ве-
ревочки, колокольчики, старушку через до-
рогу перевести… Между тем наши НКО уже 
способны действовать как самостоятельные 
субъекты экономики, как государственные 
коммерческие предприятия. В Европе пото-
му НКО строят регистры, что учреждениям 
и бизнесу это не выгодно… Сейчас социаль-
ный блок правительства возглавила Татьяна 
Алексеевна Голикова… Впервые за многие 
годы нас услышали! Очень хочется верить, 
что теперь все получится, с такой-то преми-
ей, с вашим благословением! Спасибо!

На счет благословения это ведь был уже пе-
ребор. Так-то уже не стоило. С другой сторо-
ны, Лев Амбиндер, думаю, искренне полагал, 
что если пара таких лишних на первый взгляд 
слов позволит сделать его дружбу с Минздра-
вом неизбежной и еще раз доходчиво объяс-
нить президенту свою пользу, то оно того стоит.

Настораживает в конце концов только од-
но: премия существует три года и в 2016-м 
ее получила Елизавета Глинка, а в 2017-м — 
Людмила Алексеева.

Через минуту разнесли шампанское, Вла-
димир Путин хотел чокнуться с лауреатами, 
но ему успела не дать это сделать Татьяна Мо-
скалькова, уполномоченный по правам че-
ловека в Российской Федерации.

— А это,— восторженно воскликнула 
она, показав на большое количество мужчин 
и женщин за своей спиной,— уполномочен-
ные по правам человека в регионах, Влади-
мир Владимирович!

— Спасибо за поддержку, Владимир Вла-
димирович!..— раздались их отчего-то глухо-
ватые, но все-таки берущие за душу голоса.— 
Спасибо вам!

Владимир Путин все-таки пытался не упу-
стить из вида лауреатов. Уполномоченные, 
впрочем, твердо были намерены и дальше 
благодарить президента за поддержку.

Когда Владимир Путин все-таки улучил 
мгновение и чокнулся с господами Теренть-
евым и Амбиндером, а потом ушел на прием 
в Большой Кремлевский дворец, на авансце-
ну с бокалом шампанского вышла председа-
тель ЦИКа Элла Памфилова.

— Ну, за Конституцию! — выдохнула она.
Андрей Колесников

Владимир Путин хотел 
чокнуться с лауреатами, 
но уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна 
Москалькова и ее подшефные 
в регионах с энтузиазмом 
овладевали его вниманием   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Москва вычислила 
считающих
Как Мосгоризбирком  
отобрал членов местных комиссий

Формирование участковых избиратель-
ных комиссий (УИК) в Москве заверши-
лось, сообщил ”Ъ“ глава Мосгоризбир-
кома (МГИК) Валентин Горбунов. Списки 
новых членов комиссий, которым пред-
стоит считать голоса избирателей на вы-
борах в столичную думу 2019 года и на 
выборах в Госдуму 2021 года, пока не 
обнародованы. При этом в «Яблоке» зая-
вили ”Ъ“, что далеко не все претенденты 
прошли отбор, а в Альянсе наблюдате-
лей сообщили о формировании системы 
баллов при отборе членов УИК, при кото-
рой отдавался приоритет сотрудникам 
с опытом работы на выборах или в сило-
вых структурах. В МГИКе сказали, что не 
знают о такой системе.

Все территориальные избирательные ко-
миссии Москвы провели заседания, на кото-
рых были утверждены новые составы участ-
ковых комиссий, заявил 

”
Ъ“ Валентин Горбу-

нов. С 2013 года УИК формируются сроком 
на пять лет, московским комиссиям предсто-
ит провести несколько крупных избиратель-
ных кампаний, включая выборы в Мосгор-
думу 2019 года и выборы депутатов Госдумы 
2021 года. Кто вошел в новые составы комис-
сий, пока неизвестно: поименный список бу-
дет опубликован на сайте Мосгоризбиркома 
после того, как ТИК подпишут соответствую-
щие решения и внесут данные в систему ГАС 
«Выборы». Это произойдет «в ближайшее вре-
мя», утверждает господин Горбунов. Процесс 
обновления комиссий затянулся: ранее член 
МГИКа говорил 

”
Ъ“, что окончательно комис-

сии будут сформированы в конце ноября.
Предварительные итоги пока подвели 

только в «Яблоке»: из выдвинутых 522 кан-
дидатов в основной состав попали 340 че-
ловек, сообщил 

”
Ъ“ пресс-секретарь пар-

тии Игорь Яковлев. Член партии «Граждан-
ская инициатива» Ксения Тельманова сказа-
ла 

”
Ъ“, что «изначально многих представите-

лей партии заворачивали». «После того как 
мы обратились в Мосгоризбирком, ТИК рез-
ко начали проводить повторные заседания, 
и наших людей включили в составы комис-
сий»,— отметила она. В конце ноября на сай-
те движения «Голос» появилась информация 

о том, что «Яблоко» и «Гражданская инициа-
тива» столкнулись с противодействием при 
направлении кандидатов в участковые ко-
миссии: их отказывались включать в состав 
комиссий. В «Голосе» это связали с публика-
цией 

”
Ъ“ от 13 ноября, в которой говорилось 

об активном участии непарламентских пар-
тий в формировании УИК. Заседания ТИК во 
многих районах Москвы были перенесены 
на более поздний срок.

Координатор Альянса наблюдателей в 
Мещанском и Красносельском районах, де-
путат Красносельского муниципального 
округа Илья Мищенко говорит, что «МГИК 
дал негласное поручение пересмотреть ре-
зультаты отбора кандидатов (после сообще-
ний об отказе включать кандидатов непар-
ламентских партий в состав комиссий.— 

”
Ъ“)». Господин Мищенко, который присут-

ствовал на заседании ТИК Мещанского рай-
она, также говорит, что председатель комис-
сии ввел «систему баллов, по которой оцени-
вались претенденты в члены комиссий»: «В 
результате свыше 30 человек были отправле-
ны в резерв, из которых 15 были представи-
телями 

”
Яблока“ и 

”
Гражданской инициати-

вы“». По его словам, члены ТИК «давали кан-
дидатам повышенные баллы, если те уже 
имели опыт работы в комиссиях Мещанско-
го района, а представители силовых струк-
тур из списка кандидатов получили высокие 
баллы по умолчанию». У неработающих гра-
ждан, например студентов, балл снижался, 
говорит господин Мищенко.

Сопредседатель «Голоса» Григорий Мель-
коньянц сказал 

”
Ъ“, что при оценке ТИК кан-

дидатур в члены комиссий зачастую «при-
сутствует субъективный фактор». «Есть объ-
ективные параметры — например, образо-
вание, опыт работы. Однако если члены ТИК 
начинают подбирать кандидатов по принад-
лежности к политическим силам, по рабо-
те в комиссии определенного района, это 
уже ущемление прав»,— отметил господин 
Мельконьянц. 

Валентин Горбунов сказал 
”
Ъ“, что о по-

добной системе оценки кандидатов в члены 
УИК «слышит впервые».

Лиза Миллер
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Как стало известно ”Ъ“,  
Владимир Чуриков, возглав-
лявший прокуратуру Москвы 
с осени 2015 года, в ближай-
шее время покинет свой пост. 
Исполнять обязанности ру-
ководителя надзорного ве-
домства столицы будет его 
первый заместитель Олег 
Монаков. Однако, кто в ито-
ге станет прокурором города, 
пока не ясно.

Информированный источ-
ник сообщил 

”
Ъ“, что сейчас Вла-

димир Чуриков находится в от-
пуске, по завершении которого 
перейдет на другую работу, не 
связанную с надзорной деятель-
ностью. Господин Чуриков, ра-
ботающий в органах прокурату-
ры с 1983 года, когда он окончил 
Красноярский государственный 
университет, уже давно имеет 
выслугу лет, однако до пенсии 
ему еще далеко. Согласно зако-
ну о прокуратуре, предельный 
возраст нахождения на служ-
бе для ее работников, назначае-
мых указом президента или по 
его представлению, составляет 
семьдесят лет, тогда как господи-
ну Чурикову едва за шестьдесят. 
Прокурором Москвы господин 
Чуриков, до этого в течение пяти 
лет возглавлявший прокурату-
ру Волгоградской области, был 
назначен указом президента в 
сентябре 2015 года. В столицу из 
Волгограда он пришел без своей 
команды, не получил полноцен-
ной поддержки в столице и ни-
чем особенным не запомнился.

По словам собеседника 
”
Ъ“, 

отставка госсоветника юстиции 
2-го класса Чурикова по его соб-
ственному желанию планирует-
ся до новогодних праздников. 
В его преемники прочат Оле-
га Монакова, который, кстати, 
как и действующий прокурор 
Москвы, является выходцем из 
Красноярского края. Однако, в 
отличие от господина Чурико-
ва, его первый заместитель име-
ет огромный опыт работы имен-
но в столичном регионе. В 2004–
2007 годах он являлся старшим 
следователем, следователем по 
особо важным делам отдела по 
расследованию убийств и банди-
тизма прокуратуры Московской 
области. Затем господин Мона-
ков три года возглавлял следст-
венный отдел Следственного ко-
митета России в подмосковном 
Одинцово. В 2010–2012 годах яв-
лялся заместителем прокурора 
3-й прокуратуры по надзору за 
исполнением законов на особо 

режимных объектах Подмоско-
вья. Год возглавлял прокурату-
ру Красногорска, пока не пере-
шел из нее в 2012 году в прокура-
туру столицы. В марте прошлого 
года генпрокурор Юрий Чайка 
назначил господина Монакова 
первым заместителем прокуро-
ра Москвы. Однако собеседник 

”
Ъ“ не смог уточнить, ожидает ли 

господина Монакова повыше-
ние или нет. С прокурором горо-
да, по его словам, определятся к 
концу января — началу февраля.

При этом следует отметить, 
что в последнее время прокуро-
ры в Москве надолго не задержи-
вались. Предшественник госпо-
дина Чурикова Юрий Куденеев, 
руководивший горпрокуратурой 
четыре года, покинул свой пост 
осенью 2015-го. По официальной 

версии, поводом для увольнения 
стал рапорт об отставке по собст-
венному желанию. Однако уходу 
господина Куденеева предшест-
вовал громкий коррупционный 
скандал и проверка со стороны 
Генпрокуратуры самого столич-
ного прокурора. Коррупционной 
составляющей тогда не нашли, 
но все же были вскрыты факты 
неподобающих контактов главы 
московской прокуратуры, кото-
рые сочли не соответствующи-
ми кодексу этики работника над-
зорного ведомства. Как расска-
зывал 

”
Ъ“, за несколько месяцев 

до этого в Москве оперативники 
ФСБ задержали в одном из кафе 
бывшего чиновника службы по 
ветеринарному и фитосанитар-
ному надзору, у которого изъяли 
€500 тыс. Эти деньги он, по неко-

торым данным, являясь посред-
ником, собирался передать со-
трудникам столичной прокура-
туры за содействие в смягчении 
приговора в апелляционной ин-
станции ранее осужденному за 
хищение 0,5 млрд руб. банкиру. 
В рамках переговоров якобы сто-
личный прокурор виделся с по-
средником в ресторане в нефор-
мальной обстановке. Впрочем, 
на исход дела это никак не повли-
яло, деньги сотрудникам проку-
ратуры переданы не были, а по-
среднику предъявили обвине-
ние в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) за попытку завладеть чу-
жими деньгами. В самой проку-
ратуре предстоящие кадровые 
изменения не комментируют.

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев

Прокуроры Москвы  
надолго не задерживаются
Владимиру Чурикову ищут замену

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) изменил обвине-
ние, предъявленное бывшему замести-
телю гендиректора входящей в «Роскос-
мос» ракетно-космической корпорации 
(РКК) «Энергия» Алексею Белобородову. 
Ранее следствие считало, что генерал-
майор ФСБ в отставке Белобородов со-
вершил особо крупное мошенничество, 
потребовав от подрядчика откат в раз-
мере 31,5 млн руб., теперь эти действия 
квалифицируются как коммерческий 
подкуп. Теперь, помимо лишения сво-
боды, подследственному грозит также 
штраф, максимальный размер которого 
может составить более 1,5 млрд руб. 

О том, что СКР изменил квалификацию 
обвинения, предъявленного бывшему заме-
стителю гендиректора РКК «Энергия», ста-
ло известно на недавнем заседании Бабуш-
кинского суда столицы, рассматривавшего 
ходатайство следствия об очередном про-
длении срока ареста фигуранта. В материа-
лах, представленных представителем СКР, 
фигурировала уже новая статья УК РФ — ч. 8 
ст. 204 (коммерческий подкуп). На ход рас-
смотрения ходатайства это обстоятельство 
не повлияло: заявив суду, что, выйдя на сво-
боду, господин Белобородов может скрыть-
ся, уничтожить доказательства по делу или 
иным образом препятствовать расследова-
нию, следователь убедил суд оставить из-
бранную обвиняемому меру пресечения 
прежней — содержание под стражей.

Между тем новая квалификация обвине-
ния может иметь большое значение в том 
случае, если вина Алексея Белобородова бу-
дет установлена судом. В качестве наказания 
за коммерческий подкуп Уголовный кодекс 
предусматривает не только лишение свобо-
ды на срок до 12 лет (за мошенничество по-
лагается только до десяти лет), но и штраф — 
до 50-кратного от суммы, полученной обви-
няемым (более 1,5 млрд руб.).

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Алексея Бело-

бородова задержали сотрудники управле-
ния «П» службы экономической безопас-
ности ФСБ, которое традиционно куриру-
ет космическую отрасль, в августе этого го-
да. До своего задержания и последующего 
ареста господин Белобородов занимал пост 

замгендиректора РКК «Энергия» по персо-
налу, социальной политике и контрольно-
ревизионной деятельности. В корпорацию 
он пришел за два года до ареста, после то-
го как вышел на пенсию в звании генерал-
майора. Задержание бывшего коллеги ста-
ло окончанием спецоперации, проведен-
ной чекистами после обращения в ведом-
ство одного из подрядчиков РКК «Энергии» 
— строительной компании «Созидание». 
Согласно заявлению, работники госкорпо-
рации требовали откат в размере 31,5 млн 
руб. за получения подряда. 17 августа бы-
ло возбуждено уголовное дело по факту по-
кушения на особо крупное мошенничест-
во (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), и в нем фигу-
рировали подчиненные господина Белобо-
родова — главный специалист департамен-
та контрольно-ревизионной деятельности 
«Энергии» Олег Пыльнев и сотрудник кор-
порации Ильи Шендерей. Однако затем по 
итогам проведенного оперативного экспе-
римента следствию стало понятно, что еще 
одним получателем незаконного вознагра-
ждения должен был стать и отставной гене-
рал ФСБ. Дело в том, что проходившие под 
контролем оперативников переговоры о 
передаче денег привели к тому, что первую 
часть требуемой суммы (купюры были об-
работаны спецсоставом) получили госпо-
да Пыльнев и Шендерей. Но когда их задер-
жали, а в здании РКК «Энергия» были про-
ведены обыски, почти полмиллиона поме-
ченных рублей были найдены в сейфе го-
сподина Белобородова. 19 августа ему было 
предъявлено обвинение. 

Олег Пыльнев и Илья Шендерей сразу же 
пошли на сотрудничество со следствием и 
дали признательные показания, подробно 
разъяснив и роль в коммерческом подкупе 
Алексея Белобородова. Стоит отметить, что 
господин Пыльнев на работу в ракетно-кос-
мическую отрасль пришел после многолет-
ней службы в ГУЭБиПК МВД.

Сам заместитель гендиректора от дачи по-
казаний отказался, сославшись на ст. 51 Кон-
ституции. По данным источников 

”
Ъ“, пере-

квалификация обвинения не повлияла на 
его позицию: вину он не признает и показа-
ний не дает. 

Владислав Трифонов

Мошенничество  
стало похоже на подкуп
Бывшему замгендиректора РКК «Энергия» 
переквалифицировали обвинение 

Как стало известно ”Ъ“, вступил в си-
лу приговор Головинского райсуда Мо-
сквы, назначившего четыре с половиной 
года лишения свободы условно бывшему 
председателю правления обанкротив-
шегося Айманибанка Игорю Волчихину. 
Он признан виновным в выдаче заведомо 
невозвратного кредита интернет-ритей-
леру ООО «Викимарт» на сумму 124 млн 
руб. Изначально экс-банкир не призна-
вал свою вину, однако затем решил со-
трудничать со следствием. В результате 
финансист колонии избежал, но вынуж-
ден будет вернуть растраченную сумму 
потерпевшей стороне в лице конкурсного 
управляющего от Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) Айманибанка.

Рассмотрение уголовного дела Игоря Вол-
чихина, обвинявшегося Главным следствен-
ным управлением (ГСУ) Следственного ко-
митета России (СКР) в особо крупной растра-
те (ч. 4 ст. 160 УК РФ), не заняло у суда много 
времени. Арестованный в октябре прошло-
го года экс-банкир изначально категориче-
ски отрицал свою вину в выдаче в июне-ию-
ле 2016 года заведомо невозвратного креди-
та занимающемуся интернет-торговлей ООО 
«Викимарт» на сумму 124 млн руб. Во время 
допросов господин Волчихин утверждал, 
что заем в его банке брала вполне благопо-
лучная действующая организация. Однако 
затем подследственный свою позицию нео-
жиданно изменил, полностью признал ви-
ну и заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве, в рамках которого, по некото-
рым данным, дал показания на бывшего ге-
нерального директора ООО «Викимарт» Ан-
дрея Кленина. Тот по ходатайству ГСУ СКР 
был арестован и обвинен в пособничестве в 
растрате и до сих пор содержится в СИЗО. В 
свою очередь, господина Волчихина переве-
ли из него под домашний арест.

Возможно, на Игоря Волчихина повли-
ял не столько крах собственного кредитно-
го учреждения (лицензия у Айманибанка 
была отозвана в октябре 2016 года в связи с 
полной утратой капитала), сколько то обсто-
ятельство, что и ООО «Викимарт» в 2017 го-
ду фактически прекратило существование с 
долгами более 3 млрд руб.

Как следует из материалов уголовного де-
ла, кредит интернет-ритейлеру был выдан 
за несколько месяцев до отзыва у Аймани-
банка лицензии. Обслуживать его ООО «Ви-
кимарт» перестало сразу же после краха бан-
ка. Отметим, что изначально в рамках про-
цедуры конкурсного производства в Айма-
нибанке АСВ заявляло, что при инвентари-

зации им была обнаружена недостача почти 
на 9,4 млрд руб. Однако затем выяснилось, 
что «дыра» в банке составляет всего около 
800 млн руб. При этом уголовное дело было 
возбуждено лишь в отношении Игоря Вол-
чихина. Судьба остальных кредитов до сих 
пор неизвестна. При этом в направленных 
конкурсным управляющим от АСВ в право-
охранительные органы заявлениях говори-
лось об обнаруженных признаках мошен-
ничества (ст. 159 УК РФ), мошенничества в 
сфере страхования (ст. 159.5 УК РФ), присво-
ения или растраты (ст. 160 УК РФ), причине-
ния имущественного ущерба путем обмана 
или злоупотребления доверием (ст. 165 УК 
РФ), преднамеренного банкротства (ст. 196 
УК РФ) и злоупотребления полномочиями 
(ст. 201 УК РФ).

В ходе судебных прений гособвинитель 
требовал приговорить подсудимого Волчи-
хина к реальному сроку наказания. Однако 
суд счел, что подсудимым соблюдены все «ус-
ловия и выполнены обязательства, предус-
мотренные досудебным соглашением о со-
трудничестве», а его исправление возмож-
но без реального лишения свободы. Матери-
альные же претензии потерпевшей стороны 
суд предложил рассматривать в порядке гра-
жданского судопроизводства.

Приговором остались недовольны как в 
АСВ, так и представитель прокуратуры. Но 
если с требованием конкурсного управля-
ющего о полном удовлетворении причи-
ненного осужденным ущерба апелляцион-
ная инстанция Мосгорсуда согласилась, то 
просьба прокуратуры об изменении услов-
ного наказания на реальное была отклоне-
на. В АСВ сообщили, что взыскание будет 
наложено на имущество бывшего банкира, 
арестованное в ходе следствия, а выручен-
ные за него средства направлены на расче-
ты с кредиторами Айманибанка. При этом в 
АСВ подчеркнули, что решение суда первой 
инстанции в части отказа в удовлетворении 
гражданского иска банка было отменено су-
дом апелляционной инстанции впервые в 
судебной практике агентства.

Олег Рубникович

Досудебное соглашение 
погасило невозвратный 
кредит
Бывший предправления Айманибанка 
получил условный срок и взыскание  
на сумму растраты

Как стало известно ”Ъ“, 
у основателя и бенефициара 
группы компаний САХО Павла 
Скурихина конкурсные управ-
ляющие забрали две виллы 
в Италии. Взыскания по искам 
ВТБ, которому бизнесмен за-
должал крупную сумму, были 
наложены на недвижимость 
в Болонье и Милано-Марит-
тиме — курортном городке 
на Адриатической Ривьере. 
В последнем 19-комнатный 
дом занимал неизвестный по-
жилой итальянец, представ-
лявшийся приятелем госпо-
дина Скурихина и покинувший 
помещение только под уг-
розой ареста со стороны ка-
рабинеров. Недвижимость 
после ремонта, который, оче-
видно, придется оплатить го-
сподину Скурихину, будет вы-
ставлена на торги.

Компании, входящие в груп-
пу САХО, получили кредиты на 
сумму более 1,4 млрд руб. в ВТБ 
еще в 2007–2009 годах, а затем 
перестали их обслуживать. Край-
ним в этой истории оказался Па-
вел Скурихин, выступавший 
личным поручителем по зай-
мам. Кредитор выиграл иски к 
нему в российских, а затем и Вы-
соком суде Лондона. Последний 
обязал господина Скурихина 
раскрыть все свои активы, на ко-
торые можно было бы наложить 
взыскание, а затем приговорил 
бизнесмена, не сделавшего это, к 
16 месяцам тюрьмы.

Недвижимость Скурихина на-
шлась в Италии. Через британ-
ский суд было доказано, что часть 
средств, выведенных из России, 
бизнесмен использовал на по-
купку виллы с 19 комнатами, рас-
положенной на участке в 1,5 тыс. 
кв. м на Адриатике, а также ком-
плекса из трех- и пятиэтажных 

зданий (29 комнат) на участке в 
3248 кв. м в Болонье. Юридически 
недвижимость была оформлена 
на Pikeville Investments LLP. Высо-
кий суд посчитал, что именно го-
сподин Скурихин, имея де-факто 
контроль над данной недвижимо-
стью, является конечным бенефи-
циаром компании Pikeville, и на-
значил управляющих на послед-
нюю. Однако приставам долгое 
время не удавалось занять вил-
лу на Андриатике. Дело в том, что 
адвокаты ответчика обжаловали 
буквально каждое действие кре-
дитора, управляющих и местных 
властей. В частности, процесс в су-
де города Равенны затянулся из-за 
того, что, по версии адвокатов от-
ветчика, господин Скурихин не 
был надлежащим образом уве-
домлен о процессе, связанном с 
выселением из виллы. Однако 
выяснилось, что повестки суд от-
правлял по несуществующему ад-
ресу в Новосибирске, указанно-
му самим господином Скурихи-

ным, в то время как он жил с се-
мьей в Милане. Судебные приста-
вы послали извещение и туда, на-
значив 4 октября этого года датой 
выселения. Приставов, приехав-
ших на виллу, чтобы поменять за-
мки, встретила гувернантка се-
мьи Скурихиных и адвокаты, со-
общившие, что за день до этого 
решение суда первой инстанции 
было обжаловано в апелляции, а 
до ее постановления помещение 
никто не освободит. 

Суд в удовлетворении жалобы 
представителей Павла Скурихи-
на отказал, но 3 декабря приста-
вы, захватившие с собой караби-
неров, обнаружили, что теперь 
виллу занимает престарелый ита-
льянец. Лежа на диване под пле-
дом, он сообщил, что господин 
Скурихин по-дружески предо-
ставил ему возможность пожить 
на этой вилле под присмотром 
и уходом гувернантки. При этом 
итальянец категорически отка-
зался покинуть помещение, ссы-

лаясь на перенесенный недавно 
инфаркт и свое болезненное со-
стояние. Приставам ничего не 
осталось делать, как вызвать вра-
ча, чтобы подтвердить плохое со-
стояние здоровья старика. Врач 
констатировал, что итальянец 
находится в добром здравии и в 
силах самостоятельно передви-
гаться. Услышав, что за неподчи-
нение властям ему грозит арест, 
пожилой итальянец тут же поки-
нул дом, прихватив с собой зара-
нее собранный чемодан. В свою 
очередь, управляющие, сменив 
все замки на вилле, начали гото-
вить ее к продаже. Впрочем, при 
осмотре недвижимости выясни-
лось, что прежний владелец де-
нег в нее практически не вклады-
вал. Учитывая состояние виллы, 
управляющие не исключают, что 
подадут иск к ее прежнему хозя-
ину, чтобы взыскать с него сред-
ства на ремонт. При этом следу-
ет отметить, что другая недви-
жимость, в Болонье, оказалась 
в распоряжении управляющих 
практически без боя 30 ноября 
— очевидно, ответчик сосредо-
точил все силы на борьбе за вил-
лу на побережье. Сам господин 
Скурихин вчера не был доступен 
для комментариев. Согласно дан-
ным, размещенным на офици-
альном сайте Мосгорсуда, поми-
мо ВТБ с ним сейчас судятся сра-
зу несколько российских бан-
ков. «Мы приветствуем действия 
конкурсных управляющих по об-
ращению взыскания на активы 
Павла Скурихина. Подчеркива-
ем, что ВТБ будет добиваться пол-
ного возврата денежных средств 
должника всеми доступными 
способами в рамках законода-
тельства»,— отметили в пресс-
службе ВТБ, кредитора основате-
ля группы компаний САХО.

Николай Сергеев

До последней виллы
У Павла Скурихина забрали недвижимость в Италии

С осужденного  
экс-главы Аймани-
банка Мосгорсуд  
по требованию АСВ 
взыскал 124 млн руб.

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  Г Р У П П А  С А Х О

Группа компаний «Сибирский аграрный холдинг» (CAXO) создана в 2000 году в Но-
восибирске Павлом Скурихиным. Объединяла сельхозпредприятия в Центральном, 
Южном, Приволжском и Сибирском федеральных округах, девять элеваторов 
общей мощностью 630 тыс. тонн, 18 хлебозаводов в восьми регионах и другие 
производственные и сервисные предприятия АПК. Площадь сельхозугодий состав-
ляла около 360 тыс. га. В 2008 году оборот группы достигал 10 млрд руб. Активами 
холдинга управляло созданное в 2005 году ООО «Группа компаний САХО».

После кризиса 2008 года и нескольких неурожайных сезонов холдинг оказался 
в тяжелом финансовом положении. В 2012 году его долги оценивались в 15–17 млрд 
руб. В декабре того же года Высокий суд Лондона по иску ВТБ заморозил активы 
господина Скурихина, бывшего поручителем по кредитам холдинга. В 2013 году в ар-
битражных судах Тульской, Ростовской и Новосибирской областей было инициировано 
банкротство ряда компаний САХО. В марте 2013 года акционеры договорились о про-
даже 100% холдинга компании «Бизнес оценки» Леонида Маевского, который получил 
операционный контроль над компанией. В январе 2014 года сообщалось, что со-
глашение расторгнуто, поскольку господин Маевский не добился реструктуризации 
долгов компании. В это же время началась распродажа активов компании. В 2014 году 
Высокий суд Лондона приговорил господина Скурихина к 16 месяцам тюрьмы за неу-
важение к суду (он не явился на слушания по делу о банкротстве). В марте 2017 года 
Арбитражный суд Новосибирска признал Павла Скурихина банкротом.

После отпуска возглавлявший столичную прокуратуру Владимир Чуриков перейдет  
на другую работу, не связанную с надзорной деятельностью   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Сегодня начинает работу первый 
всероссийский форум «Россия — 
территория заботы», на котором 
планируется «обсудить социаль-
ные, медицинские, экономиче-
ские и законодательные иници-
ативы» по улучшению качества 
жизни людей старше 60 лет. На-
кануне открытия форума главный 
внештатный гериатр Минздрава, 
директор Российского геронто-
логического научно-клиническо-
го центра Ольга Ткачева расска-
зала в интервью корреспонденту 

”Ъ“ Валерии Мишиной, сколько 
пожилых людей живут в России 
и как работает создаваемая в по-
следние годы система гериатри-
ческой помощи.

— Сколько в России пожилых лю-
дей? 
— В России увеличивается количест-
во людей пожилого возраста, растет 
ожидаемая продолжительность жиз-
ни. Сейчас в среднем по стране она 
приближается к 73 годам, но в неко-
торых регионах уже составляет 78 лет, 
а в Ингушетии — уже 80 лет. Есть и ре-
гионы, где продолжительность жиз-
ни составляет 68 лет, но это связано не 
только с ожидаемой продолжитель-

ностью жизни, но и, например, с миг-
рационными процессами: после вы-
хода на пенсию из северных регио-
нов люди переезжают в более южные. 
Сейчас в России больше 31 млн гра-
ждан старше 60 лет и 13,5 млн старше 
70 лет. Цифры колоссальные для сис-
темы здравоохранения, поскольку за 
медицинской помощью обращаются 
в большей степени пожилые люди. И 
нельзя не учитывать, что пациентам 
преклонного возраста необходимы 
особые подходы к профилактике бо-
лезней, есть специфика диагностики, 
течения и лечения заболеваний.
— Какова ситуация в России с воз-
раст-ассоциированными заболе-
ваниями?
— Основной причиной смертности в 
нашей стране, как и во всем мире, яв-
ляются сердечно-сосудистые заболе-
вания — на их долю приходится око-
ло 50%. Поэтому их профилактика 
очень важна. Залог успешной борь-
бы с сердечно-сосудистыми и други-
ми возраст-ассоциированными — их 
профилактика, и начинаться профи-
лактика должна не в пожилом возра-
сте, а как можно раньше. Если человек 
с детских лет ведет здоровый образ 
жизни — занимается физическими 
упражнениями, правильно питает-

ся, поддерживает нормальный вес, 
то риск сердечно-сосудистых заболе-
ваний значительно снижается. И это 
справедливо не только в отношении 
сердечно-сосудистых заболеваний, но 
и в отношении других возраст-ассоци-
ированных проблем — онкологиче-
ских заболеваний, болезни Альцгей-
мера, сахарного диабета второго типа, 
заболеваний опорно-двигательного 
аппарата, остеопороза и связанных с 
ним переломов, атрофии мышц.
— Что должно входить в профи-
лактику для пожилого человека?
— Вся профилактическая часть в по-
жилом возрасте направлена на сохра-
нение и по возможности на повыше-
ние качества его жизни, а также сохра-
нение его независимости от окружа-
ющих. Когда мы говорим о профилак-
тике для молодых людей, мы имеем 
в виду достижение показателей, ко-
торые влияют, предположим, на ри-
ски возникновения сердечно-сосуди-
стых или онкологических заболева-
ний, например контроль артериаль-
ного давления, холестерина и так да-
лее. У пожилых людей это тоже име-
ет значение, но гораздо большую роль 
для них играют те факторы, которые 
могут привести к потере автономно-
сти. Например, у человека много бо-

лезней, но у него, например, высокий 
риск падений и переломов, остеопо-
роз, и мы понимаем, что самое страш-
ное для этого человека — упасть и 
сломать шейку бедра. И нам нужно 
сделать так, чтобы он не упал, не сло-
мал себе кости, потому что после это-
го он не сможет себя обслуживать. Да, 
мы будем контролировать все его про-
блемы, но будем контролировать так, 
чтобы не ухудшить качество жизни.

В связи со старением населения 
развивается новая служба и в России, 
и в мире. Она называется «гериатрия». 
Часто задают вопрос, чем гериатр от-
личается от терапевта или от карди-
олога, невролога. Терапевт лечит ка-

кое-то заболевание, но когда пожилой 
пациент приходит к гериатру, то, как 
правило, у него не одно заболевание, 
а 10–15. Если гериатр будет лечить ка-
ждую болезнь, что невозможно, то это 
будут десятки лекарств. Гериатр дол-
жен как менеджер посмотреть на про-
блемы и понять, какая из них самая 
главная. Она может оказаться совсем 
не медицинской проблемой, а соци-
альной. Например, человек живет 
один. И врач может назначить абсо-
лютно все препараты или лечить ка-
кими-то новейшими высокотехноло-
гичными методами, но все будет бес-
полезно, если некому принести этому 
пациенту лекарства.

— Есть ли у гериатра соответствую-
щие полномочия, чтобы решить и 
социальные проблемы?
— В наших нормативных докумен-
тах мы пишем о том, что в кабинете 
гериатра должен быть или специа-
лист по социальной работе, или мы 
должны иметь связь со специали-
стом по социальной работе. Сейчас в 
России создается система долговре-
менного ухода и помощи пожилым 
людям: там, где сейчас это создается, 
медицина и социальная служба ра-
ботают вместе.

полная версия 
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Родители учащихся федеральной шко-
лы «Горки» передали в приемную пре-
зидента России более тысячи подписей 
и открытое письмо Владимиру Путину 
с просьбой взять под личный контроль 
ситуацию вокруг учреждения. По их сло-
вам, «обращения в Министерство про-
свещения РФ, к заместителю председа-
теля правительства Татьяне Голиковой, 
главе Рособрнадзора Сергею Кравцову, 
генпрокурору Юрию Чайке, депутатам 
Госдумы и сенаторам не принесли ре-
зультата». Сейчас родители готовят су-
дебный иск на действия министерства. 
В министерстве, в свою очередь, подчер-
кивают, что открыты к диалогу, обеща-
ют, что «образовательная организация 
не  исчезнет», и заявляют, что работают 
над планом и сметой ее ремонта.

В начале ноября 
”
Ъ“ сообщал, что роди-

тели учащихся школы в Ленинских Горках 
протестуют против намерений учредите-
ля в лице Министерства просвещения за-
крыть учебное заведение. Родители счита-
ют, что здание планируют снести, а терри-
торию площадью 16 га на границе музея-за-
поведника «Горки Ленинские» застроить. В 
Министерстве просвещения с обвинения-
ми не согласны: 9 ноября министр просве-
щения Ольга Васильева заявила, что шко-
ла будет отреставрирована к 2021 году: «На 
сегодняшний день по моему приказу была 
подготовлена регистрация земли с обреме-
нением — это значит, что на этом участке не 
может быть ничего, кроме зданий, которые 
направлены на образовательный процесс... 

Для того чтобы никто не смог у нас землю от-
нять, отжать, выкупить, передать».

Родители же опасаются, что, даже если че-
рез три года школу отремонтируют и детям 
разрешат вернуться, концепция образова-
тельного учреждения кардинально изменит-

ся. По их словам, в 2017 году руководство шко-
лы представило им концепцию развития фе-
дерального образовательного комплекса 
(ФОК). Согласно презентации (есть у 

”
Ъ“), кото-

рую якобы разработали тогдашний исполняю-
щий обязанности директора школы Алевтина 
Репина и ее советник Марина Соловьева, уча-
щихся следует разделить на «классы профес-
сионально-ориентированного развития», от-
бор в которые будет проходить на конкурсной 
основе, и «общеобразовательные классы» для 

детей, «проживающих на прилегающей к шко-
ле территории». Основной целью ФОК должно 
стать «развитие интеллектуального и творче-
ского потенциала детей и подростков в инте-
ресах России». Необходимость создания ком-
плекса авторы объясняют тем, что «наблюда-
ется откровенная потеря способных детей» по 
завершении обучения, что «может рассматри-
ваться как угроза национальной безопасно-
сти», а «предполагаемое в концепции устрой-
ство образовательной организации закрытого 
типа» создаст «заслон для всякого рода вербов-
ки специалистов высокого уровня не в инте-
ресах России». Так, подготовка в рамках IT-на-
правления не допустит «уподобления бездуш-
ной машинной цивилизации» и «однобокого 
развития личности ребенка, который в буду-
щем не сможет полноценно решать государст-
венные задачи». По словам родителей, соглас-
но распоряжению Минобрнауки (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) в 2017 году на разработку кон-

цепции было выделено более 6 млн руб. В Ми-
нистерстве просвещения не смогли оператив-
но подтвердить или опровергнуть данные о 
разработке концепции и прокомментировать 
информацию о выделенных средствах.

Как сообщал 
”
Ъ“, в конце ноября главное 

следственное управление Следственного ко-
митета России (СКР) по Московской области 
возбудило уголовное дело в связи с прекраще-
нием учебного процесса в школе «Горки» по 
признакам преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 293 УК РФ (халатность), из-за выявлен-
ных Роспотребнадзором нарушений санитар-
но-эпидемиологических требований. В СКР 
отмечали, что в июле 2018 года из федераль-

ного бюджета на содержание школы, в том чи-
сле на ремонт, было выделено 14 млн руб. По-
зже прокуратура Московской области отмени-
ла постановление о возбуждении дела.

В Министерстве просвещения 
”
Ъ“ ранее 

поясняли, что «вопросы конкретных смет и 
планов сейчас детально прорабатываются», 
а 427 учащихся школы из 441 в настоящее 
время перешли на обучение в другие образо-
вательные организации, «выбрав наиболее 
удобную и комфортную для себя школу». Ра-
нее министерство обращалось к руководите-
лю отдела по защите прав несовершеннолет-
них администрации Ленинского района Мос-
ковской области Дмитрию Волкову, которого 
просило «принять меры в отношении родите-
лей, нарушающих права ребенка», то есть тех, 
кто «до настоящего времени не проинформи-
ровал об устройстве детей в другие образова-
тельные учреждения».

Впервые об аварийном состоянии здания, 
в котором расположен краеведческий музей 
при школе, речь зашла в 2017 году. Тогда же 
нарушения санитарных норм и состояния 
внутренней отделки были выявлены Роспо-
требнадзором в отношении самой школы. 
Они были подтверждены в апреле 2018 го-
да. Родители требовали проведения ремон-
та в летнее время, но его не сделали. 1 сентя-
бря 2018 года в школе начались занятия, по-
сле этого Роспотребнадзор вновь заявил о пре-
тензиях и приказом от 25 октября потребовал 
устранить нарушения. Школа «Горки» — од-
на из трех в России, подчиненных напрямую 
Министерству просвещения.

Ксения Миронова

Владимира Путина вызывают в Горки
Родители учеников федеральной школы просят главу государства взять учреждение под личный контроль

ГИБДД раскрыла подробности 
введения в России электрон-
ных водительских документов — 
прав и свидетельства о регистра-
ции. Впрочем, в будущем и они 
автомобилисту могут не пона-
добиться. Планшеты с софтом, 
позволяющим по фотоснимку 
определить личность водителя 
и получить всю необходимую ин-
формацию в базе данных ГИБДД, 
уже тестируются в регионах. 

Подробности проекта по перехо-
ду на электронные водительские до-
кументы раскрыл начальник ГИБДД 
России Михаил Черников. По его сло-
вам, в 2019 году ведомство определит-
ся с «форматом» таких документов. 
«Электронные водительские удосто-
верения могут быть, и свидетельство 
о транспортном средстве тоже,— зая-
вил он.— Бумажные документы оста-
нутся как юридически значимые, но 
при движении можно будет использо-
вать их в электронном виде».

Переход на электронные води-
тельские документы в России ведет-
ся уже три года. Так, с 2015 года во-
дители могут оформить полис ОСА-
ГО в электронном виде, а 8 декабря 
2018 года вступили в силу измене-
ния в ПДД, юридически приравняв-
шие распечатку е-ОСАГО к обычному 
полису. По данным Российского со-
юза автостраховщиков, каждый вто-
рой полис сегодня уже продается че-
рез интернет. В 2018 году начала ра-
ботать система ЭПТС — электронных 
паспортов транспортных средств (ее 
курирует АО «Электронный паспорт», 
«дочка» «Ростеха»). Такие документы 
уже оформлены на 82 транспортных 
средства. В октябре ГИБДД начала ре-
гистрировать первые транспортные 

средства с электронными паспорта-
ми, сейчас на учете стоит около 20 ма-
шин и прицепов (в Москве, Подмо-
сковье и других регионах). 

В августе 2018 года первый замна-
чальника ГИБДД Владимир Швецов 
анонсировал разработку технологии, 
которая позволит автомобилистам не 
возить с собой права и СТС: они будут 
«зашиты» в мобильное приложение 
вместе с ОСАГО. Разработкой софта за-
нимается Минкомсвязи (приложение 
будет привязано к порталу госуслуг), 
ГИБДД выступает лишь как постав-
щик данных водителей. Еще один 
перспективный вариант — запись 
данных о водителе в чип электронно-
го удостоверения личности. В обоих 
случаях инспекторам ГИБДД понадо-
бятся специальные считыватели.

МВД также ранее объявляла о пла-
нах внедрения водительских прав 
нового поколения с чипами, куда бу-
дет «заливаться» информация об ав-
томобилисте (

”
Ъ“ сообщал об этом 23 

августа). В 2019–2024 годах на эти це-
ли планировалось выделить более 
35 млрд руб. На днях ряд СМИ зая-
вили, что МВД от этой идеи, возмож-
но, откажется как раз в пользу едино-
го электронного паспорта, который 
будет содержать всю информацию о 
гражданине, а не только связанную 
с дорожным движением. Вице-пре-
мьер Максим Акимов в конце ноя-
бря заявлял о подготовке приложе-
ния для смартфонов, которое можно 
использовать для «юридически зна-
чимых действий» вместо паспорта и 
остальных документов.

Тем временем, судя по заявлению 
Михаила Черникова, ГИБДД уже го-
товится и к следующему этапу, ког-
да от автомобилистов не будет тре-

боваться вообще никаких действий 
— ни предъявления документов, ни 
установки приложений. Госавтоин-
спекция закупила и направила в ре-
гиональные подразделения 21,7 тыс. 
специальных планшетов, способных 
определять по фотографии личность 
человека. «Программный продукт 
сделан таким образом, что мы уже мо-
жем сфотографировать водителя и 
видеть выгрузку информации по не-
му, его историю, все вопросы, кото-
рые ему предъявляются при дорож-
ном движении»,— рассказал Михаил 
Черников. Софт сравнивает сделан-
ную фотографию с фото из базы дан-
ных Госавтоинспекции (водитель, на-
помним, фотографируется при полу-
чении прав), после чего инспектор по-
нимает, с кем он общается. Господин 
Черников отметил, что данная техно-
логия только тестируется.

При этом в ГИБДД напомнили, что 
полным набором сведений о водите-
лях ведомство до сих не обладает: 
речь идет о гражданах, которые име-
ют медицинские противопоказания 
к управлению транспортными сред-
ствами или стоят на учете в нарколо-
гических диспансерах. «Мы сегодня 
не имеем права доступа к таким дан-
ным и не можем повлиять на учас-
тие таких людей в дорожном движе-
нии,— заявил господин Черников.— 
Это становится опасным». Напом-
ним, Госавтоинспекция уже несколь-
ко лет просит Минздрав создать соот-
ветствующий электронный реестр, 
но пока этого не сделано. «Я думаю, 
мы найдем общий знаменатель, уви-
дим, как правильно построить наши 
взаимоотношения»,— заявил Миха-
ил Черников.

Иван Буранов

Права больше не будут 
обязанностью
Водители смогут оставить документы дома

«Все будет бесполезно, если некому принести лекарства»
Главный внештатный гериатр Минздрава объяснил ”Ъ“, к чему ведет рост продолжительности жизни

Создавая в 1921 году школу  
в Горках, Владимир Ленин  
не думал, что и через 97 лет  
ее судьбу придется решать  
на самом высоком уровне
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Границу двух стран дотянули до граждан третьих
Соглашение России и Белоруссии о взаимном признании виз готово к подписанию

Россия и Белоруссия приближаются 
к выполнению договоренностей 1995 го-
да. Еще 23 года назад Москва и Минск 
договорились об «открытости» внутрен-
ней границы Союзного государства, 
но не определили, как ее будут пересе-
кать граждане третьих стран. Сегодня 
на заседании Совета министров Союз-
ного  государства, как ожидается, будет 
подписано готовившееся около двух лет 
соглашение о признании Россией крат-
косрочных виз, которые выдает Бело-
руссия, и наоборот.

Совет министров — главный исполни-
тельный орган Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии. Его заседания на уровне 
глав правительств обычно проводятся два-
жды в год. Сегодняшняя встреча при участии 
Дмитрия Медведева и Сергея Румаса состо-
ится в белорусском Бресте, и в повестке — 25 
вопросов, включая отмену роуминга на тер-
ритории двух стран, а также обсуждение тор-
гово-экономического сотрудничества и про-
екта военной доктрины Союзного государст-
ва. Но наиболее прорывным пунктом выгля-
дит запланированное подписание межправ-
соглашения о взаимном признании виз.

Напомним, еще в двустороннем Догово-
ре о дружбе, добрососедстве и сотрудниче-
стве от 1995 года говорилось об «открыто-
сти» российско-белорусской границы. Тог-
да же Москва и Минск договорились осу-
ществлять пограничный контроль на внеш-
них границах «с третьими государствами». 
Для граждан России и Белоруссии предпо-
лагалось обеспечить безвизовый въезд, вы-
езд и пребывание на территориях друг дру-
га, а для граждан третьих стран — согласо-
вать «режим въезда, выезда и пребывания 
на территориях договаривающихся сторон». 
Однако если право россиян и граждан Бело-
руссии пересекать внутреннюю границу Со-
юзного государства было закреплено зако-
нодательно, то граждане третьих стран тако-
го права формально до сих пор не получили. 
Во всяком случае, с точки зрения РФ, так как 
въезд на российскую территорию по закону 
возможен только через международные пун-
кты пропуска, а их на внутренней границе 
Союзного государства нет. Белорусские ди-
пломаты, в свою очередь, в беседе с 

”
Ъ“ не 

раз настаивали: внутренняя граница долж-
на быть открыта, а ее пересечение не долж-
но ограничиваться, тем более что в расче-
те на транзит из России в Польшу и обратно 
Минск вложил немалые бюджетные средст-
ва в развитие инфраструктуры.

Де-факто в течение двух десятилетий ино-
странцы свободно пересекали российско-бе-
лорусскую границу, однако в 2014–2016 го-
дах с российской стороны на границе поя-
вился контроль. А представители государ-
ственных ведомств РФ стали напоминать: 
«Оснований для пересечения российско-бе-

лорусской границы гражданами третьих 
стран не имеется». Лишь к состоявшемуся 
этим летом в РФ чемпионату мира по футбо-
лу была достигнута договоренность пускать 
через границу не только граждан России 
и Белоруссии, но и иностранных обладате-
лей так называемого паспорта болельщика.

Теперь же, как отмечает дипломатиче-
ский собеседник 

”
Ъ“, знакомый с содержа-

нием межправсоглашения, «иностранцы 
с российской или белорусской визой смо-
гут въезжать по ней в любое из двух госу-
дарств в любой точке любым видом тран-
спорта и находиться на территории любой 
из двух стран столько, сколько разрешает 
полученная виза». «Это шаг на пути созда-
ния общего миграционного пространства. 
Главная цель — единая виза Союзного госу-
дарства России и Белоруссии»,— говорит ди-
пломат. При этом, по его словам, взаимное 
признание виз означает и признание отме-
ток о въезде и выезде в паспорте. Для вступ-
ления межправсоглашения в силу потребу-
ются еще ратификация парламентами двух 
стран и обмен ратификационными грамота-

ми. Белорусские чиновники надеются, что 
это произойдет к маю следующего года.

Между тем пока до конца не прояснен-
ным остается ряд моментов. Например, не-
ясно, откажется ли российская сторона от 
контроля на границе, будет ли упразднена 
установленная в прошлом году погранзона 
(в регионах РФ, граничащих с Белоруссией) 
и смогут ли пересекать границу те, кому не 
требуется виза для въезда в Россию и Бело-
руссию, например граждане Украины или 
Израиля. Впрочем, российские чиновники 
дают понять, что считают пограничный во-
прос практически решенным. «Я считаю, что 
у нас нет спорных вопросов,— заверил нака-
нуне заседания посол РФ в Минске Михаил 
Бабич.— Да, у нас есть текущие вопросы, ко-
торые мы достаточно успешно решаем».

Основным источником разногласий меж-
ду Россией и Белоруссией сейчас являют-
ся экономические вопросы, связанные с по-
ставкой энергоносителей. Белоруссия получа-
ет беспошлинно 18 млн т российской нефти 
в год, которую перерабатывает на своих НПЗ. 
С 2019 года в России вступит в силу налого-
вый маневр, в рамках которого пошлина на 
экспорт нефти сократится и будет постепенно 
обнулена к 2024 году, а налог на ее добычу бу-
дет увеличен. В результате выгода Белоруссии 

от беспошлинных поставок будет уменьшать-
ся, что не только сократит доходы ее бюдже-
та, но и означает необходимость повышения 
внутренних цен на топливо. Минск хочет по-
лучить компенсацию последствий налогово-
го маневра — возможно, в виде межбюджет-
ных субсидий, но российские власти пока не 
идут на уступки. Кроме того, Белоруссия хоте-
ла бы получить более низкие цены на газ, од-
нако Россия пока отказывается пойти на это.

6 декабря на саммите Евразийского эко-
номического союза президенты двух стран 
публично поспорили о газовых ценах. Алек-
сандр Лукашенко напомнил, что газ для Бе-
лоруссии сейчас стоит $130 за 1 тыс. кубоме-
тров, тогда как для соседней Смоленской об-
ласти — $70 за 1 тыс. кубометров. Владимир 
Путин заметил в ответ на это, что Германия 
покупает газ по $250 за 1 тыс. кубометров. По 
данным агентства «Интерфакс», вице-премь-
ер РФ Дмитрий Козак во вторник на встрече 
с делегацией из Белоруссии не стал обсуждать 
компенсацию потерь от налогового маневра 
и предоставление скидки на газ. Но такая воз-
можность, по всей видимости, представится 
участникам сегодняшнего заседания.

Галина Дудина,  
Владимир Соловьев,  
Юрий Барсуков

Граница между Россией 
и Белоруссией теперь откроется 
и для граждан третьих стран  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Каталонию сдерживают полумерами
Испанскую полицию могут направить против сторонников независимости

Конфликт вокруг Каталонии вновь начал 
обостряться. Вчера премьер-министр 
Испании Педро Санчес заверил: если 
несанкционированные акции в поддер-
жку независимости автономии не пре-
кратятся, следить за порядком там будут 
национальные, а не местные силы без-
опасности. Новый премьер страны не 
хочет по примеру своего предшествен-
ника решать проблему силой, но и идея 
нового референдума о независимости 
Каталонии для него неприемлема. Пра-
вые партии Испании считают эту пози-
цию слабой и настаивают на досрочных 
парламентских выборах. А каталонские 
 активисты готовы до конца отстаивать 
право на независимость.

«Я не потерплю новых нарушений кон-
ституции страны в Каталонии,— заявил 
вчера Педро Санчес, выступая в испанском 
парламенте.— Мы связались с каталонски-
ми властями и проинформировали их: если 
они будут продолжать вести себя таким обра-
зом, мы разместим (в автономии.— 

”
Ъ“) на-

циональные силы безопасности».
Так политик отреагировал на действия ре-

гиональной полиции во время захвата про-
пускных пунктов в Каталонии в субботу 8 де-
кабря. Тогда активисты сепаратистского дви-
жения «Комитет в защиту республики» на про-
тяжении 15 часов блокировали платную трас-
су AP-7, идущую практически вдоль всего вос-
точного побережья страны. Протестующие 
завалили камнями и деревьями участок до-
роги в муниципалитете Ла-Амполья провин-
ции Таррагона. Полиция Каталонии — Mossos 
d’Esquadra — при этом не стала задерживать их 
и не пыталась восстановить движение машин.

На следующий день тот же «Комитет в за-
щиту республики» вновь захватил несколь-
ко пропускных пунктов на платных дорогах 
в трех провинциях Каталонии, на этот раз, 

наоборот, объявив проезд бесплатным. В со-
цсетях акцию сопровождали хештегами «От-
кроем барьеры режима» и «40 лет позора». По-
следнее относится к юбилею испанской кон-
ституции, которая была принята 7 декабря 
1978 года. В этом законе сепаратисты видят 
главную причину проблемы региона: в нем 
не прописано право автономий на самоопре-
деление. Местная полиция вновь не отреаги-
ровала на происходящее, что Педро Санчес 
назвал «непростительным бездействием». 

Каталонская полиция не в первый раз вы-
ступает на стороне сепаратистов и конфлик-
тует на этой почве с Мадридом. Так, во вре-
мя прошедшего в Каталонии 1 октября 2017 
года референдума о независимости началь-
ник Mossos d’Esquadra Жозеп Луис Траперо 
вопреки приказу национальных властей не 
стал изымать с участков бюллетени для го-
лосования и запретил своим подчиненным 
применять силу.

Напомним, на том референдуме 90,18% 
проголосовавших высказались за независи-
мость Каталонии от Испании. Явка состави-
ла 43,03%. В Мадриде референдум признали 
недействительным и применили 155-ю ста-
тью конституции — ввели в автономной об-
ласти прямое управление национальных 
властей. Барселоне вернули самоуправле-
ние только после региональных выборов 
21 декабря 2017 года — хотя в результате го-
лосования кабинет вновь сформировали се-
паратистские партии. Региональное прави-
тельство возглавил член коалиции «Вместе 
за Каталонию» Ким Торра.

Этим летом перемены произошли и в Мад-
риде: премьер-министру Мариано Рахою, не 
желавшему идти ни на какие уступки регио-
ну, 1 июня объявили импичмент из-за корруп-
ционного скандала. Пришедший ему на сме-
ну социалист Педро Санчес был готов сесть 
за стол переговоров. Среди компромиссных 

вариантов называли превращение Испании 
в федерацию и предоставление Каталонии 
дополнительных привилегий. «Ситуация ста-
ла менее напряженной,— отмечал в ноябре 
в интервью 

”
Ъ“ новый посол Испании в РФ 

Фернандо Вальдеррама Пареха.— Вновь на-
чинаются встречи между правительством Ис-
пании и региональными властями — они не 
встречались годами. Из Конституционного 
суда будут отозваны обращения правительст-
ва, касающиеся ряда принятых каталонским 
парламентом норм, и таким образом эти нор-
мы вступят в силу. В общем, разрядка».

Ким Торра, однако, всячески давал понять, 
что в конечном счете согласен только на неза-
висимость. В результате устраивающий всех 
вариант так и не нашли. 8 декабря каталон-
ский лидер предложил региону пойти по 
«словенскому сценарию» (в 1991 году эта стра-
на в одностороннем порядке объявила о неза-
висимости от Югославии, в результате деся-
тидневного конфликта погибли более 60 че-
ловек). «Сделаем как они (словенцы.— 

”
Ъ“). 

Скажем себе, что нет пути назад и что мы го-
товы на все, чтобы стать свободными»,— зая-
вил он. После того как это высказывание выз-
вало негативную реакцию, политик пояснил, 
что «путь к свободе был, есть и всегда будет 
гражданским, мирным и демократическим».

Вчера Педро Санчес в очередной раз под-
черкнул: «Ничто не может разделить обще-
ство больше, чем референдум», а единствен-
ное решение проблемы — «диалог о боль-
ших возможностях для самоуправления, 
но исключительно в рамках конституции». 
Премьер Испании пообещал: на все, что вы-
ходит за рамки закона, будет дан «твердый, 
но спокойный, пропорциональный и не-
преклонный ответ». При этом он отметил, 
что речь идет лишь об усилении контроля 
над регионом, а не о повторном примене-
нии 155-й статьи.

Лидеры ведущих правоцентристских 
сил Испании — Ciudadanos и Народной пар-
тии — Альберт Ривера и Пабло Касадо сочли 
такую реакцию мягкой и потребовали при-
менить 155-ю статью, чтобы навести в Ката-
лонии порядок. Господин Ривера при этом 
усомнился в способности премьера-социа-
листа уладить ситуацию и обратился к не-
му с воззванием: «Назначьте дату выборов 
(в испанский парламент.— 

”
Ъ“), объявите 

ее, поставьте урны, пусть у нас наконец бу-
дет сильное правительство». Пабло Касадо 
идею поддержал.

Досрочные выборы вряд ли помогут раз-
решить каталонский кризис, считает стар-
ший научный сотрудник ИМЭМО РАН Екате-
рина Черкасова. С одной стороны, напомина-
ет она в разговоре с 

”
Ъ“, Педро Санчес возгла-

вил правительство «не после всеобщих выбо-
ров, а после того, как вынесли вотум недове-
рия правительству Рахоя». По словам госпожи 
Черкасовой, речь идет о «правительстве мень-
шинства, причем очень уязвимого» (у испан-
ских социалистов 87 мест в Конгрессе депута-
тов из 350), в связи с чем «Педро Санчес управ-
ляет страной с большим трудом», а «события 
в Каталонии только усугубляют тот кризис, 
который переживает Испания» на этом фоне. 

С другой стороны, продолжает эксперт, 
«проблема Каталонии является настолько за-
путанной и трудноразрешимой, что любое 
правительство будет подвергаться критике 
за свои действия в Каталонии или за бездей-
ствие». «Угроза территориальной целостно-
сти государства — важнейшая. Пока она бу-
дет существовать, правительство будет нести 
за нее ответственность,— отмечает Екатери-
на Черкасова.— И дело здесь не лично в Пед-
ро Санчесе и не в каком-либо другом премь-
ер-министре, а в том, что в краткосрочной 
перспективе у этой проблемы решения нет».

Екатерина Мареева
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мировая политика

Сергей Строкань, 
обозреватель

Краш-тест  
для единой  
Европы

Очередной саммит Евросоюза от-
кроется сегодня в Брюсселе в си-
туации, когда «общеевропейский 
дом» проходит новую проверку на 
сейсмическую устойчивость. Встре-
ча покажет, насколько прочен фун-
дамент Маастрихтского договора, 
сформулировавшего базовые прин-
ципы совместного существования 
членов ЕС, и способен ли он выдер-
живать экстремальные перегрузки.

Единственное, что еще придает 
саммитам в Брюсселе хоть какую-
то видимость единства,— это во-
прос о санкциях в отношении Рос-
сии. Одинокий голос против ан-
тироссийских санкций накануне 
саммита подал вице-премьер Ита-
лии Маттео Сальвини. В целом же 
спор идет не о том, отменять санк-
ции или нет, а о том, продлевать ли 
их на полгода или сразу на год, как 
предлагает Эстония.

На первый взгляд может пока-
заться, что по совокупности всех 
последних событий Евросоюз с его 
проектом общего «европейского до-
ма» отступает по всем фронтам.

Во-первых, предложенные пре-
зидентом Франции Эмманюэлем 
Макроном антикризисные меры, 
призванные успокоить «желтые жи-
леты», обойдутся казне в €8–10 мл-
рд. Чтобы изыскать эти средства, Па-
рижу придется нарушить взятые на 
себя ранее обязательства удержать 
дефицит бюджета на установлен-
ном в Евросоюзе уровне, который 
составляет 3% от ВВП страны. Но 
если правила ЕС перестают дейст-
вовать для Франции, какой пример 
подает остальным членам Евросою-
за один из его лидеров?

Вторая мина замедленного дей-
ствия — происшедшая в полити-
ке Германии смена вех. Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр — если побе-
дит на всеобщих выборах, после то-
го как заняла кресло лидера партии 
ХДС,— в определенный момент на-
верняка подвергнет ревизии или 
хотя бы переоценке политическое 
наследие канцлера Ангелы Мер-
кель, своей строгой учительницы, 
многие годы учившей единую Ев-
ропу, как ей жить.

Тем не менее желающие Евросо-
юзу скорейшего распада как мини-
мум опережают события. А точнее, 
выдают желаемое за действитель-
ное. При всех его проблемах и бе-
дах Евросоюз остается одним из са-
мых успешных объединений, де-
монстрирующим весьма неплохие 
темпы экономического роста и спо-
собность к повышению своей роли 
в мировых делах. 

За всеми перипетиями истории 
вокруг «Брексита» почти незаме-
ченной оказалась новость о том, 
что в Брюсселе уже разработали па-
кет мер, призванных увеличить ме-
ждународную роль евро и ограни-
чить роль доллара как мировой ре-
зервной валюты. Тем самым ЕС от-
вечает на давление со стороны пре-
зидента США Дональда Трампа по-
пытками укрепить свой экономи-
ческий суверенитет. Предложен-
ный Еврокомиссией проект дедол-
ларизации будет рассмотрен на 
саммите в Брюсселе.

Самым же веским аргументом 
в пользу устойчивости «общеевро-
пейского дома» может служить си-
туация в Британии.

Оказавшаяся неразрешимой 
проблема ирландской границы по-
казывает: порвать с Евросоюзом 
и при этом не совершить самоубий-
ство Лондон не может.

Главный аргумент наиболее 
упрямых британских сторонников 
развода с ЕС состоит в том, что это-
го хотят 52% британцев, проголосо-
вавших на референдуме 2016 года. 

Уточним: не хотят, а хотели. По-
следние опросы показывают, что 
большинство подданных Соеди-
ненного Королевства уже выступа-
ют против развода. Так что, как бы 
ни был жалок Евросоюз в глазах ев-
ропейских популистов и их россий-
ских почитателей, число желающих 
быть его частью растет.

Даже на Британских островах.

Желающие Евро-
союзу скорейшего 
распада как минимум 
опережают события

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Новый президент Грузии  
Саломе Зурабишвили совершит  
первый визит в Брюссель
Избранный президент Грузии Саломе Зурабишвили (ее инаугурация состо-
ится 16 декабря) совершит свой первый зарубежный визит в Брюссель, где 
встретится с руководством НАТО и ЕС. Об этом стало известно по итогам по-
ездки в Тбилиси специального представителя генсека НАТО по странам Юж-
ного Кавказа и Центральной Азии Джеймса Аппатурая, который передал го-
споже Зурабишвили приглашение от генсека альянса Йенса Столтенберга.

Как рассказал господин Аппатурай, в ходе встречи с избранным главой 
грузинского государства обсуждались «вопросы безопасности Черного мо-
ря», а также действия России в Южной Осетии и Абхазии. «НАТО продолжа-

ет поддерживать Грузию»,— заверил он. Кроме того, Джеймс Аппатурай 
 выразил надежду на то, что пятый президент республики «будет выполнять 
волю грузинского народа, заключающуюся в членстве в НАТО».

Судя по всему, спецпредставитель генсека НАТО остался доволен по-
зицией Саломе Зурабишвили. «Я приветствую посылы избранного прези-
дента и передам их в Брюссель»,— обнародовал он ближайшие планы. 
Главной целью своего визита представитель Североатлантического 
альянса назвал «сохранение динамики той позитивной политики, которая 
существует между НАТО и Грузией». «Верю, вскоре грузинский народ уви-
дит гораздо больше НАТО в Грузии»,— заявил он. И одновременно с этим 
посоветовал грузинским властям «провести эффективные реформы 
и укреплять демократические институты».

НАТО и Грузия сейчас находятся на стадии сотрудничества под 
 названием «интенсивный диалог». Это третья, предпоследняя подгото-
вительная стадия перед вступлением в альянс. Следующая стадия — 
План действий по членству (MAP), за получением и выполнением кото-
рого следует полноправное членство,— отложена из-за скептического 
отношения к Грузии со стороны ряда европейских государств НАТО 
(в первую очередь ФРГ и Франции). Еще весной 2008 года, незадолго 
до «пятидневной войны», все участники бухарестского саммита альян-
са проголосовали за резолюцию, в которой говорилось, что Грузия 
«обязательно вступит в НАТО», но конкретные сроки не указывались. 
С тех пор риторика представителей альянса не поменялась. 

Георгий Двали, Тбилиси
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21602,75 (+454,73)
РТС 1125,78 (–8,93)
FTSE 100 6880,19 (+73,25)

DAX 30* 10929,43 (+148,92)
DJIA* 24732,4 (+362,16)
NASDAQ Composite* 7175,763 (+143,932)

*На 20:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.12.18
Австралийский доллар 47,8707
Английский фунт 83,2141
Белорусский рубль** 31,2356
Датская крона* 10,0726

Доллар США 66,4225
Евро 75,2168
Индийская рупия*** 92,1779
Казахский тенге*** 17,9433

Канадский доллар 49,6468
Китайский юань* 96,4182
Норвежская крона* 77,3821
СДР 91,9374

Сингапурский доллар 48,3495
Новая турецкая лира 12,3620
Украинская гривна* 23,9099
Шведская крона* 73,1525

Швейцарский франк 66,8840
Японская иена*** 58,5452
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Забота Альфа-банка о клиентах-пред-
принимателях несколько озадачила 
самих клиентов. В письме, которое 
они получили в конце ноября, банк 
настоятельно рекомендует им при 
платежах с личных карт подробно 
расшифровывать назначение транс-
акции. Например, «Безвозмездная по-
мощь супруге», «Оплата за обучение 
сына», поясняет банк. В письме отме-
чается, что при подобной расшифров-
ке «вы снимете вопросы банка». При 
переводах с карты на карту граждан 
все банки позволяют клиенту (если 
он захочет) указать назначение пла-
тежа, настоятельно рекомендовал за-
полнять эту графу лишь Альфа-банк. 
В отличие от бизнесовых переводов, 
где подробную расшифровку настоя-
тельно рекомендуют все банки.

В Альфа-банке 
”
Ъ“ пояснили, что 

данная рассылка является одной 
из многих по повышению финан-
совой грамотности малого бизнеса 
и рекомендации в ней — это разъяс-

нения требований регулятора и зако-
нодательства. Их цель — «лояльность 
клиентов, которые понимают, как 
правильно работать со счетом, что-
бы не иметь в дальнейшем вопросов 
от банка и ФНС». При этом физлицам 
подобные сообщения не направля-
лись, так как письма касаются норм 
регулятора в отношении банковских 
операций индивидуальных предпри-
нимателей и юрлиц.

Между тем, рекомендации хотя 
и были направлены клиентам-ИП, 
но, по сути, касаются расчетов част-
ных лиц с частными лицами. Когда 
человек оказывает безвозмездную 
помощь супруге, он действует явно 
не в предпринимательских интере-
сах. И потому возникает закономер-
ный вопрос: откуда интерес к лич-
ным переводам ИП?

История про ФНС, увы, малоубе-
дительна. Глава ФНС Михаил Ми-
шуcтин в интервью неоднократно 
отмечал, что нет и не будет обложе-
ния НДФЛ всех переводов физлиц. 
Кроме того, налоговиков может ин-
тересовать исключительно получа-
тель денег. Какой счет для получения 
предпринимательских средств, на-
логовикам также не важно — лишь 
бы налоги заплатил.

И получается, что интересант 
у расшифровки один — Альфа-банк. 
Эксперты отмечают, что пояснения 
к платежам могут позволить бан-
ку продемонстрировать регулято-
ру качественную работу комплаенс, 
когда банк видит экономический 
смысл трансакций. Еще один воз-
можный вариант — намерение побу-
дить ИП все предпринимательские 
расчеты вести строго с предприни-
мательского счета. Хотя это и не важ-
но ФНС, но самому банку важно: тут 
для ИП тарифы от 1080 руб. в месяц 
или же 1% от входящих сумм, тогда 
как у физлиц обслуживание при вы-
полнении ряда условий может быть 
и бесплатным. А расшифровка в Р2Р-
переводах как раз и позволит выя-
вить банку бизнесовые трансакции 
на личную карту, а там уже побудить 
предпринимателя вести все рабочие 
расчеты с бизнес-карты.

правила  
игры

С какого счета ИП 
осуществляет пред-
принимательские 
платежи — личного 
или предпринима-
тельского,— ФНС 
не важно, зато это 
может быть важно 
для банка

переводит на личности 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

ГТЛК запланировала себе субсидии
Компания разработала программу развития на пять лет

Как выяснил 
”
Ъ“, в новой долгосроч-

ной программе развития Государствен-
ной транспортной лизинговой компа-
нии (ГТЛК) на 2019–2024 годы заплани-
рованы существенный рост лизингово-
го портфеля, новые бизнесы и увели-
чение дивидендов. Реальный масштаб 
планов определится судьбой госсубси-
дий в разных отраслях; так, в оптими-
стическом сценарии ГТЛК удвоит вло-
жения в транспорт относительно базо-
вого прогноза. В то же время, по мне-
нию экспертов, ГТЛК менее прочих ли-
зинговых компаний зависит от рефор-
мы господдержки, начатой вице-премь-
ером Дмитрием Козаком. Зато на биз-
нес компании серьезно повлияет пла-
нируемая скупка железнодорожных ак-
тивов на 90 млрд руб.

”
Ъ“ ознакомился с проектом долгосроч-

ной программы развития (ДПР) ГТЛК на 2019–
2024 годы. В ГТЛК документ не комментиру-
ют, в Минтрансе сообщили, что компания 
присылала доработанную ДПР на 2016–2020 
годы, но программу на 2019–2024 годы там 
не получали. Действующая пятилетняя ДПР 
ГТЛК истекает в 2018 году. В ней было три 
сценария, зависевших от вложений бюдже-
та в капитал ГТЛК, и по итогам девяти меся-
цев, пишет компания, превзойден оптими-

стичный сценарий — она получила 58 млрд 
руб. докапитализации вместо заложенных 
30 млрд руб. По итогам всего срока ГТЛК 
ожидает выполнения ДПР на 132,5%. Тем 
не менее за 2017 год она выполнена лишь 
на 75% — в первую очередь из-за чистого убыт-
ка в 3,9 млрд руб. и отрицательной доходно-
сти собственного капитала (минус 6,42%).

К 2024 году ГТЛК планирует увеличить 
объем лизингового портфеля более чем в два 
раза, с 893 млрд руб. (на 30 сентября 2018 
года) до 1,8 трлн руб., плановый объем но-
вого бизнеса — со 116 млрд руб. (на 30 сен-
тября — 219 млрд руб.) до 165,1 млрд руб., 
а дивиденды поднять до 2,16 млрд руб., 
что в 5,3 раза больше, чем было выплачено 
за 2009–2017 годы.

Бизнес ГТЛК делится на некоммерче-
ский (реализация госполитики в транспор-
те) и коммерческий лизинг. В ДПР для них 
рассматриваются три сценария — пессими-
стический, базовый и оптимистический, 
которые зависят от макроэкономических 
и отраслевых факторов. По базовому сце-
нарию рынок лизинга к 2024 году вырастет 
на 10%, до 4,92 трлн руб., а в 2019–2024 го-
дах ГТЛК из бюджета получит еще 67 млрд 
руб. Среди них 1,2 млрд руб.— на лизинг са-
молета Л-410, 5,7 млрд руб.— на вертолеты, 
32,4 млрд руб.— на Ил-114 и Ил-96, 27,9 млрд 

руб.— для морских и речных судов (еще 
столько же на это ГТЛК планирует привлечь 
из внебюджетных источников).

В рамках этого сценария авиакомпани-
ям в 2019 году передадут пять SSJ-100, в 2019–
2020 годах — девять Л-410, в 2022–2023 го-
дах — два Ил-96, до 2024 года — 22 Ил-114-
300 и 68 вертолетов. ГТЛК также реализует 
программу некоммерческого лизинга назем-
ного и морского пассажирского транспорта 
в Крыму и Севастополе, передаст в лизинг па-
ромы для линии Ванино—Холмск, сухогрузы 
«река-море» RSD59 и суда на подводных кры-
льях «Комета 120М». В этом сценарии ГТЛК 
инвестирует более 850 млрд руб., в том числе 
92,4 млрд руб. из бюджета.

Оптимистический сценарий (пролонга-
ция господдержки лизинга в разных отра-
слях) предполагает инвестиции уже в 1,5 трлн 
руб., в том числе 197 млрд руб. из бюджета. 
В рамках консервативного сценария (меньше 
средств из бюджета) общие вложения ГТЛК 
составят 434,5 млрд руб., компания ожидает 
возможные лизинговые неплатежи авиаком-
паний, препятствия к развитию нового биз-
неса и отмечает, что соцпроекты будет под-
держивать только в рамках уже проведенной 
докапитализации.

Сохранение госсубсидий в лизинге зави-
сит от параметров реформы господдержки, 

инициированной вице-премьером Дмитри-
ем Козаком (см. 

”
Ъ“ от 28 и 30 ноября и 5 дека-

бря). Исходно она предполагала отмену мер 
поддержки и переход на единую субсидию, 
предоставляемую в обмен на рост экспорта. 
Но возможны уступки: правительство готово 
обсуждать сохранение целевых субсидий (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря).

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, ГТЛК менее уязви-
ма к изменению механизмов господдержки, 
чем другие лизинговые компании, посколь-
ку ряд ее проектов — это прямое госфинанси-
рование и бюджетные инвестиции (особен-
но в лизинге авиационной и морской тех-
ники). Эксперт отмечает, что многое зависит 
от того, пройдет ли сделка по приобретению 
ГТЛК железнодорожных операторов Bruns-
wick Rail и Первой тяжеловесной компании 
(см. 

”
Ъ“ от 15 ноября). После нее, полагает Ми-

хаил Бурмистров, ГТЛК станет более устой-
чивой и диверсифицированной, сократится 
влияние факторов, которые ГТЛК не может 
контролировать — например, проблем с дви-
гателями SaM146 для SSJ-100, которые созда-
ют препятствия к их продвижению.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько, 
Анастасия Веденеева, 
Ольга Никитина

Россияне разыгрались
Продажи игровых приставок вышли на докризисный уровень

Отечественные продавцы электроники ждут, что 
по итогам 2018 года продажи игровых консолей 
в России превысят 12 млрд руб., что может ока-
заться больше показателя докризисного 2014 года. 
 Положительное влияние на рынок могло оказать 
в том числе увеличение среднего возраста игрока, 
который приблизился к 30 годам: самые популяр-
ные игровые релизы этого года были выпущены 
для совершеннолетних геймеров.

Согласно данным «М.Видео-Эльдорадо», общие продажи 
игровых консолей в России за девять месяцев 2018 года со-
ставили 6,8 млрд руб. Это больше, чем за аналогичный пе-
риод 2014 года — 5,7 млрд руб. В последующие кризисные 
годы продажи падали: так, в январе–сентябре 2016 года они 
составили 3,8 млрд руб. По итогам всего 2018 года «М.Видео-
Эльдорадо» ожидает, что продажи консолей составят 12 млрд 
руб. Согласно подсчетам ритейлера, около 70% продаж при-
ходится на Sony PlayStation 4, при этом в текущем году удво-
ился спрос на Nintendo Switch.

С прогнозами «М.Видео-Эльдорадо» согласны в «Infoline-
Аналитике». В объединенной компании «Связной» и «Евро-
сеть», в свою очередь, рассчитывают, что общий объем про-
даж консолей за год будет несколько больше — 12,7 млрд руб. 
У «М.Видео-Эльдорадо», по данным «Infoline-Аналитики», са-
мая большая доля на российском рынке игровых консо-

лей — более 50%. На втором месте находится ГК DNS (свыше 
25%), на третьем — «Ситилинк» (менее 10%).

В компании «Связной» и «Евросеть» ожидают, что в на-
туральном выражении количество проданных приставок 
в 2018 году вырастет на 33%, до 629 тыс. штук. В «М.Видео-
Эльдорадо» обращают внимание на увеличение интернет-
продаж: каждая четвертая консоль приобретается онлайн. 
Аналогичную тенденцию заметили и в Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники (РАТЭК). «Это в том числе оказыва-
ет положительное влияние на продажи»,— говорит директор 
по связям с общественностью РАТЭК Антон Гуськов. Сегодня, 
по его мнению, люди все больше хотят развлечений: «Совре-
менные игры становятся все реалистичнее, для них требуют-
ся более мощные устройства, и люди готовы за это платить».

Руководитель проекта «Игры@Mail.Ru» Александр Кузь-
менко отмечает, что выросло поколение людей, которые по-
купают игровую приставку вместо компьютера. «Раньше по-
купали компьютер для занятий, работы и для игр. Сегодня 
только игровая карта может стоить 100 тыс. руб., а приставка 
с уже нужной игрой — 30–35 тыс. руб. То есть игровой ком-
пьютер — достаточно дорогая история»,— рассуждает госпо-
дин Кузьменко. О конкуренции между игровыми пристав-
ками и компьютерами говорит и вице-президент по прода-
жам сети «Связной» и «Евросеть» Давид Борзилов: «Компью-

теры среди геймеров остаются более предпочтительными, 
но из года в год появляется большее количество игр, в ко-
торые можно и удобнее играть только на приставках. Этим 
и объясняется рост продаж этой категории товаров».

Глава департамента «Развлечения и фото/видео» «М.Видео-
Эльдорадо» Олег Резников отмечает, что рост рынка консо-
лей связан с интересом к более дорогим моделям последне-
го поколения, распространением технологии VR и растущей 
доступностью 4К-телевизоров. Господин Кузьменко добавля-
ет, что если раньше консоли выходили раз в четыре-пять лет, 
то теперь — раз в полтора года. По его мнению, на увеличе-
ние продаж положительно влияет и то, что средний возраст 
российского игрока приближается к 30 годам. «Большинст-
во самых значимых игр в этом году имеют возрастной ценз 
18+»,— указывает он. Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, впрочем, считает, что рост продаж связан с вос-
становлением покупательской активности в сегменте по-
требительской электроники в целом, а также с агрессивным 
маркетингом производителей и ритейлеров.

В «М.Видео-Эльдорадо» в этом году зафиксировали также 
рост продаж самих игр для консолей: к прошлому году они 
увеличились на 19%. Самыми популярными играми в 2018 
году стали «FIFA 18», «God of War», «Detroit: Стать человеком», 
«Одни из нас. Обновленная версия» и «UFC 3».

Никита Щуренков

Фонд гарантирования вкла-
дов Украины (ФГВ) завершил 
прием заявок на передачу ак-
тивов и обязательств украин-
ского ВТБ. По информации 

”
Ъ“, 

хотя еще недавно актив выгля-
дел никому не нужным, сей-
час претендентов уже трое: два 
банка принадлежат местным 
олигархам Ринату Ахметову 
и Сергею Тигипко, еще один — 
это украинский Альфа-банк. 
Источники 

”
Ъ“ считают наибо-

лее вероятным покупателем 
господина Ахметова.

Несколько квалифицирован-
ных лиц из перечня Национально-
го банка Украины (НБУ) проявили 
свою заинтересованность в выво-
де с рынка «ВТБ Украина», говорит-
ся в сообщении ФГВ. «ВТБ Украина» 
был признан неплатежеспособным 
в конце ноября (см. 

”
Ъ“ от 28 ноя-

бря). По результатам конкурса по-
бедителю могут быть переданы ак-
тивы и обязательства неплатеже-
способного банка или продан весь 
банк. В ответ на запрос 

”
Ъ“ в ФГВ от-

казались добавить детали к офици-
альному сообщению.

В перечне НБУ, с которым озна-
комился 

”
Ъ“, значатся Универсал-

банк, Кредобанк, Мотор-банк, ТАС-
комбанк, ПУМБ, Альфа-банк, Асвио-
банк, КИБ. Ни один из них не отве-
тил на запрос 

”
Ъ“. Собеседники, 

близкие к НБУ, уточняют, что реаль-
ные заявки подали ПУМБ, Альфа-
банк, ТАСкомбанк. Эту информа-

цию подтвердили несколько источ-
ников, близких к банкам. ПУМБ 
принадлежит украинскому олигар-
ху Ринату Ахметову, ТАСкомбанк — 
бизнесмену Сергею Тигипко. Укра-
инский Альфа-банк входит в «Аль-
фа-Групп», которая зарегистрирова-
на за рубежом, но имеет одноимен-
ный российский банк.

По информации 
”

Ъ“, никто 
из инвесторов не рассматривает ва-
риант покупки всего банка. О ре-
зультатах конкурса будет объявле-
но в ближайшее время. При этом 
в ФГВ решили не проводить кон-
курс по выбору банков-агентов 
для выплат страхового возмеще-

ния вкладчикам ВТБ из-за юриди-
ческих рисков. Последние связаны 
с наложением ареста на имущест-
во и акции банка в рамках исполне-
ния решения арбитража Гааги (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

По словам юриста по банковско-
му законодательству Украины Алек-
сандра Ярецкого, при передаче акти-
вов и обязательств обычно выигры-
вает тот игрок, который хочет мень-
ше всего дополнительных средств. 
«Активы и обязательства передают-
ся бесплатно, но на случай нехват-
ки активов для удовлетворения обя-
зательств банк может запросить до-
полнительное финансирование,— 

поясняет эксперт.— Побеждает 
обычно тот, у кого запросы меньше».

В пресс-службе ВТБ 
”
Ъ“ сооб-

щили, что группа не распоряжает-
ся активами, пассивами и акция-
ми банка. Действия временной ад-
министрации там не комментиру-
ют. По данным на 1 ноября, акти-
вы «ВТБ Украина», согласно наци-
ональной отчетности, составляли 
7,58 млрд гривен (17,7 млрд руб.). 
«Среди них основная часть — кре-
диты украинским предприятиям, 
которые фактически не обслужива-
лись, есть ряд крупных заемщиков 
в процессе банкротства, отмечает 
один из источников 

”
Ъ“.— Но одно 

дело платить 
”

дочке“ опально-
го российского банка, совсем дру-
гое — местным олигархам». По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, на текущий 

момент из трех указанных претен-
дентов на получение активов и обя-
зательств ВТБ шансы имеет Ринат 
Ахметов и его ПУМБ. «Он самый 
богатый человек Украины, и при 
этом, в отличие от Сергея Тигип-
ко, не имеет проблем с нынешней 
властью,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“ на украинском рынке.— 

Альфа-банку в свое время, после по-
купки Укрсоцбанка, рекомендова-
ли 

”
сбавить пыл“ и прекратить при-

обретение активов».
Впрочем, вне зависимости от по-

лучателя украинских активов и обя-
зательств ВТБ, юридические риски 
остаются. «На данный момент банк 
не отчуждал никаких активов с мо-
мента наложения ареста, он просто 
перешел под управление Фонда га-
рантирования вкладов,— говорит 
Александр Ярецкий.— Однако при 
передаче фондом активов и обяза-
тельств в иной банк возникает риск 
несоблюдения судебного реше-
ния, оспаривания передачи и пр.». 
Самый очевидный выход, считает 
управляющий партнер УК «Право 
и бизнес» Александр Пахомов, это 
снятие ареста с целью дальнейше-
го отчуждения имущества в пользу 
принимающего банка. Но снятие 
ареста, равно как и его наложение, 
должно быть подтверждено судом.

Ксения Дементьева
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За украинским ВТБ выстроилась очередь
На активы и обязательства банка претендуют три крупных игрока
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) «Традиция», 
 входящий в группу компаний 
(ГК) «Регион», переходит из од
ной саморегулируемой органи
зации (СРО) в другую. В дальней
шем ожидается переход и более 
крупного фонда «Нефтегарант», 
также близкого к ГК. Таким об
разом «Регион» усиливает пози
ции Ассоциации НПФ (АНПФ), 
в которой в этом году получил 
неформальный контроль. Впро
чем, существование двух лоб
бистских структур на консоли
дирующемся пенсионном рын
ке находится под вопросом. По
этому эксперты ожидают движе
ния к их объединению, в кото
ром АНПФ не будет выглядеть 
слабой стороной.

Небольшой НПФ «Традиция» 
(374 млн руб. активов), принадле-
жащий инвестиционной компании 
(ИК) «Регион» (входит в одноимен-
ную ГК), на этой неделе подал заяв-
ление о выходе из состава Нацио-
нальной ассоциации НПФ (НАПФ). 
Об этом рассказали 

”
Ъ“ несколько 

сотрудников ассоциации, а также че-
ловек, близкий к структурам ГК «Ре-
гион». В НАПФ официально подтвер-
дили получение заявления от фон-
да. При этом фонд уже подал заяв-
ление о приеме в конкурирующую 
СРО — Ассоциацию НПФ, знают три 
 источника 

”
Ъ“.

• Согласно законодательству, 
 членство в СРО для НПФ обязатель-
но. В настоящее время на пенсион-
ном рынке работают две организа-
ции — НАПФ (35 членов, семь из ко-
торых входят в топ-10 по объему 
активов) и АНПФ (19 членов, три 
из которых входят в топ-10). 
При этом у НПФ есть 180 дней 
на  переход из одной СРО в другую.

Вместе с тем, по данным 
”
Ъ“, в 

ближайшее время ожидается пе-
реход еще ряда фондов из НАПФ в 
АНПФ. Как уточнил собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к этой ассоциации, речь на 
этот раз идет о довольно крупных 
НПФ. Наиболее вероятным канди-
датом является НПФ «Нефтегарант» 
(активы 188,4 млрд руб.), на базе ко-
торого на прошлой неделе заверши-
лось объединение фондов «Согласие 
ОПС» и «Нефтегарант НПО». Как рас-
сказывали ранее источники 

”
Ъ“ и пи-

сали «Ведомости», мажоритарным 
акционером единого фонда являет-
ся концерн Романа Авдеева «Росси-
ум», которому принадлежит входя-
щий в АНПФ фонд «Согласие». Други-
ми совладельцами «Нефтегаранта», в 
частности, стали структуры ГК «Реги-
он» (сам фонд пока раскрывает уста-
ревшую структуру капитала и на за-
просы 

”
Ъ“ о новой не отвечает). По 

информации 
”
Ъ“, руководство объе-

динением и операционные процес-
сы в фонде осуществляются из груп-
пы компаний (см. 

”
Ъ“ 30 ноября), где 

пенсионный бизнес курирует быв-
ший гендиректор НПФ Сбербанка Га-
лина Морозова (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). 

«Действительно, в дальнейшем этот 
фонд (

”
Нефтегарант“.— 

”
Ъ“) должен 

перейти в АНПФ»,— подтверждает 
источник 

”
Ъ“, близкий к структурам 

ГК  «Регион».
Впрочем, как указывают собесед-

ники 
”
Ъ“ из конкурирующих СРО, 

после консолидации отрасли и сме-
ны контролирующих акционеров в 
ФГ «Будущее», а также «ФК Откры-
тие» и Росгосстрахе фундаменталь-
ные разногласия между СРО исчез-
ли. «Остались лишь противоречия 
на уровне личностей»,— утверждает 
один из них. «Принципиальные раз-
ногласия действительно исчезли, а 
фундаментальная объединяющая 
их идея осталась: рынок находится в 
дефиците источников роста»,— со-
гласен управляющий директор 
агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. По оценке топ-менеджера 
одного из крупных фондов, входя-
щих в АНПФ, объединение двух СРО 
произойдет «в ближайшем буду-
щем». По словам другого собеседни-
ка 

”
Ъ“, со второй половины прошло-

го года у АНПФ заметно сократился 
финансовый и лоббистский потен-
циал, в том числе из-за проблем в це-
лом ряде крупных фондов. Об этом 
косвенно свидетельствуют прошло-
годний дефицит бюджета СРО и па-
дение денежных поступлений от 
членов (см. 

”
Ъ“ от 10 июля). «Перед 

СРО стоит задача усилиться за счет 
новых членов, чтобы вести разговор 
о возможном объединении не со 
слабых позиций»,— считает собе-
седник 

”
Ъ“ в АНПФ. 

В фондах «Нефтегарант» и «Тради-
ция», ГК «Регион», АНПФ и ЦБ не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Переходящая 
«Традиция»
Пенсионные фонды усиливают 
конкуренцию между СРО

Второй раз за месяц Минфину 
не удалось разместить суверен
ные облигации в полном объе
ме. Несмотря на почти трехкрат
ное превышение спроса над 
предложением, министерство 
привлекло только 13,6 млрд руб. 
из предложенных к размеще
нию облигаций на 21,2 млрд руб. 
На последующих аукционах 
Минфин собирается расширить 
предложение инфляционных 
облигаций, которые на фоне ро
ста потребительских цен выгля
дят привлекательными.

В среду инвесторам были предло-
жены гособлигации общим объемом 
21,2 млрд руб.— немногим меньше, 
чем на предшествующем аукционе 
(на 25 млрд руб.). Спрос в два с полови-
ной раза превысил предложение и со-
ставил в совокупности 54,6 млрд руб. 
Однако при размещении коротких 
бумаг — ОФЗ с погашением в конце 
2021 года — Минфин из выпуска объ-
емом 16,2 млрд руб. реализовал чуть 
больше половины (55%), оставив неу-
довлетворенной значительную часть 
спроса. При размещении среднесроч-
ных бумаг (с погашением в ноябре 
2022 года) были реализованы почти 
все бумаги на сумму 4,7 млрд руб. В 
обоих случаях размещения прошли 
без премии ко вторничному рынку: 
доходность по коротким бумагам со-
ставила 7,75% годовых, по среднесроч-
ным — 8,36% годовых.

Высокий спрос инвесторов и непол-
ная подписка свидетельствуют о неже-
лании Минфина привлекать средства 
по любой цене, предлагая инвесторам 
существенные премии, отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак. В предыду-
щие месяцы министерство было гото-
во давать премию, которая иногда до-
стигала 10–15 б. п. Инвесторы ожидали 
большую премию в преддверии наме-
ченного на пятницу заседания ЦБ по 
ключевой ставке. Большинство эконо-
мистов ждет сохранения ставки на 
уровне 7,5%, но немало и тех, кто не 
исключает повышения ее на 0,25 п. п., 
до 7,75%. «В текущих уровнях ОФЗ уже 
заложено повышение ключевой став-
ки до 50 б. п.»,— отмечает заместитель 
гендиректора УК ТФГ Равиль Юсипов.

Вместе с тем со следующей недели 
Минфин собирается возобновить раз-
мещение инфляционных сверенных 
облигаций. Первое размещение подоб-
ных ОФЗ состоялось еще летом 2015 го-

да, когда двумя траншами были разме-
щены бумаги на 150 млрд руб. В марте 
текущего года была размещена поло-
вина нового выпуска на 150 млрд руб. 
Из-за относительной редкости бумаг и 
их невысокой привлекательности в 
условиях продолжительного цикла 
снижения ставок выпуски торговались 
не слишком активно. «Если Минфин 
будет регулярно предлагать эталонные 
выпуски на аукционах, то со временем 
выстроится ликвидная кривая этого 
типа госбумаг, что упростит другим 
эмитентам размещения на первичном 
рынке собственных облигаций, привя-
занных к инфляции. Таким образом, 
начинание Минфина вполне может 
стать стартом массового размещения 
линкеров. Тем более что время для это-
го выбрано удачное»,— отмечает пор-
тфельный управляющий группы 
«Тринфико» Екатерина Горбунова.

В настоящий момент выпуски, 
привязанные к инфляции, выглядят 
более актуально, чем в начале 2018 

года, поскольку продолжительный 
тренд на снижение инфляции завер-
шен, отмечают аналитики. «Девальва-
ционный скачок середины 2018 года, 
предстоящее с января 2019 года повы-
шение НДС, а также эффект низкой ба-
зы текущего года — все это приведет к 
росту инфляции, что с небольшим ла-
гом отразится на величине номинала 
инфляционных облигаций»,— отме-
чает Равиль Юсипов. Поэтому анали-
тики Росбанка не исключают того, что 
в будущем году ОФЗ-ИН смогут «отъ-
есть» определенную часть спроса у сег-
мента ОФЗ-ПД.

Такие бумаги в первую очередь мо-
гут быть интересны институциональ-
ным инвесторам, в частности негосу-
дарственным пенсионным фондам. 
«Для фонда при инвестировании пен-
сионных накоплений и пенсионных 
резервов ОФЗ-ИН позволяют нивели-
ровать инфляционные риски в случае 
ускорения темпов роста потребитель-
ских цен. Поэтому такой инструмент 
является инвестиционно привлека-
тельным для целей диверсификации 
портфеля»,— отмечает начальник 
службы риск-менеджмента НПФ «Буду-
щее» Владимир Кротов. По словам Ека-
терины Горбуновой, такие ценные бу-
маги могут быть защитой от инфляции 
не только для локальных профучастни-
ков, но и для растущего сегмента част-
ных инвесторов, стремящихся защи-
тить свои сбережения от обесценения.

Виталий Гайдаев

Минфин оставил инвесторов без премии
Доходности ОФЗ не растут при размещении 
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За три квартала текущего года 
граждане сняли с карт почти 
20 трлн руб., что является исто
рическим рекордом. Однако 
квартальный прирост объема 
 таких операций оказался самым 
низким, как и рост безналичных 
платежей. По мнению экспертов, 
динамика третьего квартала — 
результат заметного снижения 
доходов населения. 

Согласно данным ЦБ об операциях 
по платежным картам за девять меся-
цев 2018 года, число карт, по которым 
была совершена хотя бы одна опера-
ция, превысило 172,5 млн. Это на 15% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Всего с января по сен-
тябрь граждане совершили 23,1 млрд 
трансакций на общую сумму 53,5 трлн 
руб., что на 35,5% в штучном и 25% в де-
нежном эквиваленте больше, чем го-
дом ранее. «Число операций по кар-
там растет, а сумма снижается, это оз-
начает, что россияне все чаще исполь-
зуют карты в своих повседневных тра-
тах,— отмечает вице-президент Почта-
банка Григорий Бабаджанян.— Одна-
ко часть граждан по-прежнему пред-
почитают снимать наличные».

Действительно, как и ранее, среди 
всех карточных операций наиболь-
шую долю составило снятие налич-
ных, на него приходится более 36,2% в 

общем объеме операций (против 
43,8% годом ранее). За три квартала 
граждане сняли с карт более 19,3 трлн 
руб., что является историческим ре-
кордом. Объем операций по снятию 
наличных за девять месяцев вырос на 
3,3% в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Квартальный 
прирост данного показателя оказался 
самым низким за всю историю наблю-
дений — 0,6%. В то же время доля объе-
мов безналичных операций выросла 
до исторического максимума — 28% и 
составила 14,9 трлн руб. Но ее прирост 
также продемонстрировал самую низ-
кую динамику квартал к кварталу за 
все время наблюдений — 5,6%, ранее 
данные показатель находился в диа-
пазоне 9–26%. «В этом году замедление 
темпов прироста операций по снятию 
наличных и безналичных платежей 
особенно заметно, поскольку в июле 
реальные располагаемые доходы на-
селения в сравнении с июнем сокра-
тились на 4,7%,— отмечает главный 
аналитик 

”
БКС Премьер“ Антон Пока-

тович.— У населения попросту стало 
меньше средств». 

Существенный прирост в годовом 
выражении демонстрирует объем 
средств, переводимых гражданами с 
карты на карту. По итогам сентября со-
вокупный объем таких транcакций со-
ставил 19,2 трлн руб. (чуть менее 36% 
от общего объема операций), тогда как 
за весь 2017 год этот показатель состав-
лял 19,05 трлн руб. В Сбербанке, на ко-
торый приходится наибольший объ-
ем переводов между гражданами, со-
общили, что основная причина — 
простота и удобство выполнения пе-
реводов, а также все большее проник-
новение безналичных операций в по-
вседневную жизнь клиентов. Впро-
чем, в третьем квартале 2018 года объ-
ем переводов физлиц по картам также 
снизился на 2,7% (до 6,735 трлн руб.) по 
сравнению со вторым кварталом, ког-
да он впервые превысил объем опера-
ций по снятию наличных.

Эксперты прогнозируют, что посте-
пенно доля безналичных операций все 
же значительно вырастет и превысит 
объемы снимаемых денежных 
средств. «В ближайшие годы доля на-
личных операций будет уменьшаться с 
ростом количества продавцов услуг и 
товаров, предоставляющих своим кли-
ентам возможность безналичной опла-
ты»,— полагает господин Бабаджанян. 
По словам Антона Покатовича, темпы 
роста операций по снятию наличных в 
перспективе ближайших трех лет мо-
гут составлять порядка 1,7% год к году, в 
то время как объемы операций по без-
наличной оплате будут расти вблизи 
30%. «При сохранении данных условий 
роста ожидаем, что в 2020 году доля 
операций по безналичной оплате мо-
жет превысить долю операций по сня-
тию наличных»,— резюмирует он.

Светлана Самусева

Не хватает ни наличных, 
ни безналичных
Операции по картам замедлили рост 

Объединенный Связьбанк, 
 принадлежащий ВЭБу, может 
быть передан на баланс Пром
связьбанка (ПСБ). Такое предло
жение поступило от госкорпо
рации в Минфин и ЦБ, заявил 
в среду глава ВЭБа Игорь Шува
лов. Ранее многолетние попытки 
продать оптом и в розницу дочер
ние банки не принесли результа
та. Эксперты отмечают, что для 
того, чтобы сделка состоялась, 
ВЭБу предстоит решить проблему 
бессрочного субординированно
го займа, который был ему пре
доставлен ЦБ на оздоровление 
проблемных банков.

Судьба объединенных под лицен-
зией Связь-банка проблемных «до-
чек» ВЭБа — банка «Глобэкс» и Связь 
банка — приобрела новую перспекти-
ву. В среду, по сообщению агентства 
«Интерфакс», глава госкорпорации 
Игорь Шувалов заявил о возможной 
передаче этого актива на баланс госу-
дарственного Промсвязьбанка. Такое 
предложение ВЭБ сделал Минфину и 
ЦБ. В Минфине на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. В ЦБ сообщили, что такое обсуж-
дение ведется.

Деталей господин Шувалов не сооб-
щил, в пресс-службе ВЭБа подтвердили 
факт такого предложения, сославшись 
на «Интерфакс» и не добавив к этому 
никакой дополнительной информа-
ции. В пресс-службе Связь-банка 

”
Ъ“ 

предложили обратиться за разъясне-
ниями в ВЭБ. В Промсвязьбанке сооб-
щили о том, что проводится финансо-
вая оценка Связь-банка.

• По данным «Интерфакса», по ито-
гам третьего квартала ПСБ занимал 
восьмое место среди российских бан-
ков по активам (1,23 трлн руб.). При 
этом по капиталу банк находился на 
десятом месте (123 млрд руб.). На от-
четную дату банк имел нераспреде-
ленный убыток в размере 12,7 млрд 
руб. Совокупные активы Связь-банка 
и банка «Глобэкс» на конец третьего 
квартала составляли почти 350 млрд 
руб. при капитале более 40 млрд руб. 
Из-за убытка банка «Глобэкс» отри-
цательный результат обоих банков 
составлял более 5,5 млрд руб.
Связь-банк и банк «Глобэкс» оказа-

лись на балансе ВЭБа в результате сана-
ции в разгар кризиса 2008–2009 годов. 
Тогда госкорпорация привлекла на 
оздоровление обеих структур финан-
сирование от ЦБ в размере 212,6 млрд 
руб. в виде депозитов. Пришедшее в 
феврале 2016 года очередное руковод-
ство ВЭБа активно занялось решением 
накопившихся проблем госкорпора-
ции — по итогам предшествующего го-
да ее убытки оценивались в 1,5 трлн 
руб. Стратегия развития госкорпора-
ции, подготовленная командой ВЭБа 
во главе с Сергеем Горьковым летом 
2016 года, предусматривала в том чи-
сле избавление от непрофильных ак-
тивов. В число таких «избыточных» до-

черних структур вошли и «Глобэкс» со 
Связь-банком. По плану продажа бал-
ластных кредитных организаций 
должна была состояться не позднее 
конца третьего квартала 2017 года. В 
конце 2016 года сообщалось, что ЦБ на-
меревается докапитализировать ВЭБ 
за счет переоформления старого кре-
дита 2008–2009 годов в бессрочный 
субординированный долг. «После про-
дажи банков-

”
дочек“ деньги ЦБ будут 

переведены по закону в бессрочный 
суборд»,— заявлял тогда первый зам-
пред ВЭБа Николай Цехомский.

Однако реализовать рыночным 
структурам дочерние кредитные орга-
низации госкорпорации так и не уда-
лось. В итоге уже при новом руководст-
ве во главе с Игорем Шуваловым было 
принято решение об объединении 
двух проблемных банков под лицензи-
ей более сильного из них — Связь-бан-
ка. 26 ноября 2018 года процесс объеди-
нения окончательно завершился.

В каком виде может состояться 
анонсированная господином Шувало-
вым сделка, пока не ясно. Не решен и 
вопрос с оставшимся на балансе ВЭБа 
субординированным долгом. По сло-
вам младшего директора Fitch Ratings 
Руслана Булатова, скорее всего, это бу-
дет неденежная сделка. «В этом случае 
передача Связь-банка должна быть 
как-то компенсирована ВЭБу, иначе 
он зафиксирует у себя убыток: либо ак-
тивами Промсвязьбанка на сопоста-
вимую сумму, либо передачей обяза-
тельств ВЭБа Промсвязьбанку»,— рас-
суждает он. По его мнению, ВЭБ может 
передать ПСБ часть субординирован-
ных обязательств перед ЦБ. При этом, 
как отмечает один из контрагентов ВЭ-
Ба, «полностью долг ВЭБа перед ЦБ пе-
редать не удастся, капитал объединен-
ного банка гораздо ниже. Никто не бу-
дет брать пассив больше, чем актив». 
Управляющий директор по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Александр Сараев считает, что 
Промсвязьбанк вряд ли сильно заин-
тересован в таком активе, как Связь-
банк, поэтому такого рода сделку мож-
но счесть скорее политическим реше-
нием. Если передача «дочки» ВЭБа со-
стоится, в дальнейшем Связь-банк, 
скорее всего, перестанет существо-
вать, перейдя под лицензию ПСБ, что, 
по мнению господина Сараева, позво-
лит не тратить ресурсы на поддержа-
ние деятельности двух банков.

Мария Сарычева,  
Илья Усов

Проблемные связи
Промсвязьбанку хотят передать  
«дочку» ВЭБа

Главное —  
это необходимость 

преодоления ментального 
противоречия:  

с одной стороны,  
СРО представляют 

интересы участников рынка 
и получают от них взносы,  

а с другой стороны,  
их контролируют
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ,  
апрель 2018 года,  

в интервью журналу «Вестник НАУФОР»

Ц И Т А Т А

212,6 миллиарда 
рублей
выдал Банк России  
ВЭБу на оздоровление 
проблемных банков

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО РАЗМЕЩЕНИЮ ОФЗ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, до кон-

ца года может быть объявлен 
конкурс на строительство пор-
тового ледокола «Обь-2» для 
проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ-2», запуск которого наме-
чен на 2022 год. Стоимость 
 судна должна составить около 
$100 млн. Основными претен-
дентами на строительство счи-
тают Выборгский судострои-
тельный завод (ВСЗ), входящий 
в Объединенную судострои-
тельную корпорацию, и строя-
щуюся консорциумом с участи-
ем «Роснефти» верфь «Звезда». 
Будущие заказы судов и окон-
чательная конфигурация фло-
та для «Арктик СПГ-2» пока не 
определены, и эксперты пола-
гают, что ясность появится 
по итогам зимней навигации 
2018–2019 годов.

По информации источников 
”
Ъ“, 

до конца года должен быть объяв-
лен конкурс на строительство пор-
тового ледокола («Обь-2») для второ-
го СПГ-проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ-2», ввод которого в эксплуата-
цию намечен на 2022 год. Ледокол 
«Обь» строится на входящем в Объе-
диненную судостроительную кор-
порацию (ОСК) Выборгском судо-
строительном заводе для проекта 
ФГУП «Атомфлот» (входит в «Роса-
том») «Портофлот». Собеседники 

”
Ъ“ 

не уверены, будет ли на «Обь-2» от-
крытый тендер, но основными пре-
тендентами на строительство назы-
вают ВСЗ и строящуюся на Дальнем 
Востоке суперверфь «Звезда» (управ-
ляется консорциумом «Роснефти», 
«Роснефтегаза» и Газпромбанка). По 
информации 

”
Ъ“, стоимость ледоко-

ла — примерно $100 млн.
Заместитель главы «Росатома», 

глава дирекции Севморпути Вяче-
слав Рукша на вопрос 

”
Ъ“ о сроках 

тендера на «Обь-2» ответил, что с уче-
том темпов развития «Арктик СПГ-2» 
задачи с портовым флотом и ледоко-
лами должны быть решены не позд-
нее первого квартала 2019 года. В 
НОВАТЭКе на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. Представитель «Звезды» сооб-
щил 

”
Ъ“, что если будет объявлен 

конкурс, верфь будет участвовать. 
Глава ВСЗ Александр Соловьев 10 де-
кабря говорил, что верфь рассчиты-
вает на продолжение серии ледоко-
лов типа «Обь», отмечая, что заказ-
чик определится со вторым судном 
«в ближайшее время».

Источник 
”
Ъ“ на рынке напоми-

нает, что осенью НОВАТЭК и «Роса-
том» договорились о сотрудничест-
ве в разработке, финансировании и 
реализации проекта по созданию 
флота СПГ-ледоколов, судов порто-
вого флота и снабжения. Компании 
подписали соглашение о намерени-
ях по созданию СП (см. 

”
Ъ“ от 13 сен-

тября). Возможно, что до конца не 
решено, кто будет заказчиком пор-
тового флота, кто финансовым аген-
том и какие суда войдут в новый 
проект, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Другой источник 
”
Ъ“ считает, что 

конкурс объявит НОВАТЭК, а с 
«Атомфлотом» заключат сервисный 
контракт — по аналогии с флотом 
для проекта того же НОВАТЭКа 

«Ямал СПГ» (проектная мощность — 
16,5 млн тонн в год, третья очередь 
запущена 11 декабря).

В рамках проекта «Портофлот» 
уже построены два буксира ледового 
класса и один ледокольный, еще 
один ледокольный буксир и «Обь» 
должны быть также сданы в эксплуа-
тацию. Суда предназначены для об-
служивания газовозов «Ямал СПГ». 
Договор на оказание услуг портово-
го флота между «Атомфлотом» и 
«Ямал СПГ» был заключен в ноябре 
2014 года до конца 2040 года с воз-
можностью продления.

Контракт на строительство пер-
вой «Оби» за $97,7 млн был заключен 
в 2015 году. ВСЗ заложил судно в 
2016 году и должен был сдать в экс-
плуатацию в 2018-м, но весной стало 
известно, что верфь срывает сроки 
на полгода (см. 

”
Ъ“ от 22 марта). 10 

декабря Александр Соловьев под-
твердил перенос сроков на май 2019 
года. Ледокол спущен на воду в ию-
не, сейчас его готовность — 87%, вы-
ход на ходовые испытания заплани-
рован на середину апреля, уточнял 
глава ВСЗ.

Еще один источник 
”
Ъ“ отмечает, 

что, несмотря на задержку первого 
ледокола, у ВСЗ есть все преимуще-
ства по выполнению второго заказа 
— это уже не головное судно, к тому 
же у завода есть техническая доку-
ментация, на разработку которой 
«Звезде» понадобится время. Глава 
консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев говорит, что в 
окончательной конфигурации (два 
буксира ледового класса, два ледо-
кольных буксира и портовый ледо-
кол) «Портофлот» для «Ямал СПГ» 
сложился к началу зимне-весенней 
навигации 2018–2019 годов. До при-
хода «Оби» весной 2019 года привле-
кается ледокол «Москва» ФГУП «Рос-
морпорт», отмечает эксперт. Очевид-
но, что опыт зимней навигации по-
зволит более точно определить как 
конфигурацию флота для «Арктик 
СПГ-2», так и конструктивные улуч-
шения новых судов, заключает он.

Анастасия Веденеева

«Обь-2»  
впадает в НОВАТЭК
Для «Арктик СПГ-2» закажут первый ледокол

«Газпром нефть» готова 
 изучить перспективы освое-
ния блока 13 на суданском 
шельфе Красного моря. Ком-
пания уже интересовалась 
 дру гими участками в стране, 
но к разведке так и не присту-
пила. Теперь ситуация более 
благоприятная на фоне норма-
лизации отношений Судана 
с отколовшимся от него Юж-
ным Суданом и постепенной 
отмены санкций, введенных 
США из-за этого конфликта. 
По мнению экспертов, разра-
ботка суданских активов мо-
жет быть рентабельной 
при  текущих ценах на нефть.

«Газпром нефть» может войти в 
проект изучения блока 13 в Судане 
на шельфе Красного моря, следует 
из протокола российско-суданской 
межправкомиссии. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, подтвердил 
интерес к блоку. Пока решение о ге-
ологоразведке компания не приня-
ла, речь идет об оценке перспектив. 
В «Газпром нефти» не стали отвечать 
на запрос 

”
Ъ“, в Минприроды не да-

ли дополнительных комментариев.
Еще несколько лет назад «Газ-

пром нефть» интересовалась 15-м 
блоком, который граничит с юж-
ной частью 13-го блока, отмечает 
другой собеседник 

”
Ъ“. Но компа-

ния не стала его разведывать, а в 
этом году о разведке и освоении 15-
го блока договорилась «Росгеоло-
гия». В компании 

”
Ъ“ пояснили, что 

пока идут технические консульта-
ции и только «в случае достижения 
договоренностей по ним пойдет 
речь о коммерческой составляю-
щей, поэтому сейчас говорить о 
сроках реализации проекта абсо-
лютно бессмысленно». Представи-
тель компании также отметил, что 

существует большой разброс в 
оценке потенциала суданского 
шельфа, однако не исключено, что 
фактические запасы окажутся боль-
ше текущих прогнозов.

Шельфом Красного моря в Суда-
не интересовалась и «Русснефть», 
добавляет другой собеседник 

”
Ъ“. В 

2015 году «Зарубежнефть» вела пе-
реговоры об участии в разработке 
блоков 8, 2-А-Е, а также 17 и 25, кото-
рые уже разрабатывала суданская 
госкорпорация Sudapet. Но в итоге 
компания отказалась от проекта, за-
явив, что не заинтересована в нем 

при текущих ценах на нефть. ЛУ-
КОЙЛ в 2003 году собирался вести 
геологоразведку на шельфе Красно-
го моря в Египте.

Одной из проблем для привлече-
ния инвесторов в страну был воен-
ный конфликт между Суданом и 
Южным Суданом — территорией, 
отделившейся от Судана и объя-
вившей независимость в 2011 году. 
После отделения Южный Судан по-
лучил около 75% нефтяных запа-
сов, но при этом вся инфраструк-
тура для экспорта, в том числе неф-
тепровод «Большой Нил» (прохо-
дит от месторождения Хеглиг в шта-
те Южный Кордофан и Юнити 
до НПЗ в Порт-Судане на Красном 
море) остался на севере. Из-за не-

возможности экспортировать сы-
рье добыча в Южном Судане стала 
стремительно падать и в 2016 году 
была на уровне 110 тыс. баррелей в 
сутки. Однако затем Судан и Юж-
ный Судан договорись о совмест-
ном использовании инфраструк-
туры. Это также снизило уровень 
напряженности в отношениях Су-
дана с США, которые с 1997 года 
ввели в отношении страны санк-
ции, однако сняли большую их 
часть в конце 2017 года.

Сейчас запасы нефти в Судане, 
по данным BP, составляют 1,5 млрд 
баррелей, добыча в 2017 году — 
4,2 млн тонн, падение за последний 
год составило 17%.

Екатерина Грушевенко из Цент-
ра энергетики «Сколково» считает, 
что вероятность вхождения «Газ-
пром нефти» в проект довольно вы-
сока. По ее мнению, полная себе-
стоимость добычи будет в Судане 
около $40–50 за баррель, что вполне 
соответствует рыночной ситуации 
в ближайшие годы. Сейчас страна 
готова предложить 23 участка недр, 
где есть доказанные запасы. Антон 
Усов из KPMG отмечает, что судан-
ский шельф является потенциаль-
но перспективным, учитывая исто-
щение традиционных регионов до-
бычи и активность китайских ком-
паний в регионе в последнее вре-
мя. Однако недостаток инфраструк-
туры, а также сложность работ на 
шельфе требуют крупных откры-
тий для коммерческой окупаемо-
сти проекта. Господин Усов напоми-
нает, что стоимость бурения мор-
ских скважин может достигать де-
сятков, а иногда и сотен миллионов 
долларов.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко,  
Галина Дудина

«Газпром нефть» ныряет 
в Красное море
Компания интересуется суданским шельфом

Новые поправки ограничивают 
такие суды. Лицам, не получившим 
право на осуществление функций 
ПДАУ, запрещается администриро-
вать арбитраж ad hoc — назначать ар-
битров, рассматривать их отводы и 
вопросы о прекращении полномо-
чий. В целом им запрещаются все 
действия, связанные с проведением 
арбитража ad hoc, в том числе получе-
ние сборов, регулярное предоставле-
ние помещений для слушаний и со-
вещаний, а также реклама арбитража 
ad hoc. В случае нарушения запрета 
решение суда ad hoc не будет подле-
жать принудительному исполнению.

Главная цель новых норм — со-
кращение числа арбитражей ad hoc 
и устранение злоупотреблений, по-
лагает управляющий партнер кол-
легии адвокатов «Муранов, Черня-
ков и партнеры» Александр Мура-
нов. Однако, добавляет он, это еще 
больше монополизирует и так со-
кратившийся до четырех игроков 
третейский рынок — «сектор арби-
тража ad hoc, по сути, передают из-
вестным ПДАУ-конторам».

Руководитель аппарата арби-
тражного центра при РСПП Алек-
сандр Замазий добавляет, что если 
раньше некоторые третейские суды 
мимикрировали под госсуды, то по-
сле завершения переходного пери-
ода начали выдавать себя за ПДАУ, 
по факту работая как суд ad hoc. 
«Это вводит бизнес-сообщество и 
граждан в заблуждение относитель-
но того, с кем они имеют дело. По-
правки — ответ таким недобросо-
вестным структурам»,— говорит 
он. «Учитывая, что недобросовест-
ные лица вводят в заблуждение 
участников оборота, создавая види-
мость наличия у них права на адми-
нистрирование арбитража, поправ-
ки представляются обоснованны-
ми и способствуют распростране-
нию законного арбитража»,— ука-
зывает Андрей Горленко.

О полной монополизации рынка 
при этом говорить нельзя, в Миню-
сте уточняют, что ad hoc возможен и 
без привлечения ПДАУ к админист-
рированию арбитража, в этом слу-
чае эти функции выполняют сами 
арбитры. Министерство будет сле-
дить за тем, чтобы физлица не зани-
мались такой деятельностью на ре-
гулярной основе. Ответственный 
администратор Российского арби-
тражного центра при РИСА Андрей 
Горленко полагает, что ограничения 
не затронут добросовестных и про-
фессиональных арбитров, выступа-
ющих в арбитражах ad hoc самосто-
ятельно и включающих эту инфор-
мацию в свое  резюме.

Однако у граждан могут возник-
нуть другие проблемы: в ряде слу-
чаев они участвуют в организации 
разбирательства косвенно. Совет-
ник юрфирмы Norton Rose Fulbright 
Norton Андрей Панов опасается, 
что на практике норму могут трак-
товать расширительно, из-за чего 
нарушением закона могут счесть и 
такую ситуацию, когда арбитр ad 
hoc, будучи главой юрфирмы, пре-
доставляет для слушаний перего-
ворную своей компании.

Доступ к госзаказу
Вторым существенным изменением 
стало расширение числа споров, ко-
торые могут быть рассмотрены в 
ПДАУ. Для передачи корпоративно-
го спора в арбитраж поправки боль-
ше не требуют от ПДАУ принятия 
специальных правил и позволяют 
заключить третейскую оговорку 
только между участниками акцио-
нерного соглашения, а не между все-
ми акционерами и самим общест-
вом, как требуется сейчас. Если 
раньше крупный бизнес передавал 
эти споры за границу, выводя их из-
под российских законов и судов, то 
теперь изменения будут способство-
вать «деофшоризации» корпоратив-
ных споров, уверен Андрей Горлен-
ко. Также поправки прямо разреша-

ют рассматривать в третейских су-
дах споры в рамках договоров, за-
ключенных по 223-ФЗ (о госзакуп-
ках). Но местом арбитража должна 
быть РФ, а администрировать их мо-
гут только официальные ПДАУ.

Именно последнюю поправку 
юристы расценивают как самую по-
зитивную. До сих пор госсуды нере-
дко отменяли третейские решения, 
вынесенные по спорам о госзакуп-
ках, считая их противоречащими 
публичному порядку из-за затраги-
вания интересов бюджета. Алек-
сандр Замазий рассказывает, что 
РСПП еще в мае писал депутату Пав-
лу Крашенинникову, прося внести 
поправки. По поводу арбитрабель-
ности споров по 223-ФЗ (дело «Мо-
синжпроекта») Верховный суд (ВС) 
РФ даже обращался в Конституци-
онный суд, который отказался дать 
свою позицию, указав, что этот во-
прос в компетенции ВС. В июле ВС 
признал, что закон не запрещает 
передавать такие споры в третей-
ские суды, а стороны в нем являют-
ся «юридически равноправными». 
Но судебная практика все же пока 
не стала единообразной. При закре-
плении этого правила в законе, по 
мнению Минюста, «неопределен-
ность и основания для сомнений в 
арбитрабельности таких споров 
устраняются».

В целом, говорят юристы, новые 
поправки прежде всего исправляют 
исходные недостатки закона, и эф-
фективность их спорна. «Законода-
тель сам себя загнал в угол созданно-
го им регулирования, а теперь пыта-
ется латать дыры, еще больше 
усложняя ситуацию,— поясняет Ан-
дрей Панов.— Но для нашего право-
применителя необходимо писать 
четко и ясно, чтобы не было возмож-
ностей для разных трактовок. Поэ-
тому очень сложно себе предста-
вить, куда это обновленное регули-
рование заведет».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Третейские суды  
пошли на поправку
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«Обь» станет  
первым неатомным 

ледоколом «Атомфлота». 
Несмотря на отсутствие 
ядерной энергетической 
установки, портовый 

ледокол обладает 
достаточной мощностью 

и исключительной 
маневренностью

— Мустафа Кашка,
на тот момент первый заместитель  
гендиректора ФГУП «Атомфлот»,  

на спуске ледокола, 21 июня

Ц И Т А Т А

0,1 процента
составляет  
доля Судана  
в добыче нефти  
в мире
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Темпы роста российского рын-
ка фастфуда в этом году могут 
оказаться в два раза ниже, чем 
в прошлом, выяснили в Euro-
monitor International. Крупней-
шие сети продолжают расши-
ряться, но удерживают клиен-
тов только с помощью промо-
предложений, что плохо сказы-
вается на их маржинальности. 
Дальнейший прирост оборотов 
фастфуда будет обеспечиваться 
за счет развития в регионах.

Euromonitor International ожида-
ет по итогам 2018 года увеличения 
объема российского рынка фастфуда 
на 3% — до 510 млрд руб., сообщили 

”
Ъ“ в компании. В текущем году темп 

его роста оказался вдвое медленнее 
в сравнении с 2017 годом, когда при-
рост к 2016 году составил 6,3%. В 
прошлом году, отмечали ранее экс-
перты Euromonitor International, 
крупнейшие сети быстрого питания 
активно открывали новые заведе-
ния. «Агрессивная маркетинговая 
стратегия и лояльность потребите-
лей к основным брендам были 
основными факторами, влиявшими 

на развитие сегмента»,— писали 
они в аналогичном исследовании за 
2017 год. При этом, добавляли в 
Euromonitor International, желание 
за счет высокой маркетинговой ак-
тивности удержать и нарастить доли 
рынка привело в итоге к снижению 
маржинальности работы игроков. 

В тройку лидеров российского 
фастфуда, по данным Euromonitor In-
ternational, в 2017 году входили 
McDonald’s, KFC и Burger King. Их кон-
кретные доли не раскрываются. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с полной 

версией исследования, говорит, что 
состав тройки не меняется четвертый 
год подряд. По его словам, McDonald’s, 
оставаясь лидером, теряет долю: с 
2014-го по 2017 год она снизилась с 
26,4% до 23%. Ближайшие конкурен-
ты свои доли, напротив, нарастили: у 
KFC за тот же период она увеличилась 
с 9,2% до 14,2%, а у Burger King — с 7% 
до 12,9%. Представители всех трех 
компаний не стали комментировать 
свои позиции в рейтинге. 

Как говорит гендиректор KFC по 
России и СНГ Раиса Полякова, воз-
главляемое ею подразделение демон-

стрирует рекордные темпы роста вы-
ручки среди всех территорий присут-
ствия бренда в мире: так, в 2017 году 
продажи увеличились на 24%, по ито-
гам трех кварталов этого года — на 
22%. У KFC в России более 700 заведе-
ний, компания держит темп откры-
тий на уровне около 100 заведений в 
год (столько было в 2016-м и 2017 го-
дах). В российской пресс-службе 
McDonald’s ответили, что в стране ра-
ботает 660 ресторанов сети, компа-
ния продолжает запускать новые и не 
планирует снижать темпы открытий 
— на 2019 год их запланировано 60. В 
2017 году сеть открыла около 50 заве-
дений, в 2016 году — 73. «Мы предпо-
читаем больше инвестировать в улуч-
шение клиентского опыта. Компа-
ния растет органически за счет того, 
что посетители приходят к нам ча-
ще»,— отметили в McDonald’s. Пред-
ставители Burger King не ответили по 
существу на запрос 

”
Ъ“.

По словам госпожи Поляковой, 
сегмент ресторанов быстрого обслу-
живания в России остается динамич-
ным, несмотря на общую стагнацию 
рынка общественного питания. «Доля 

расходов на еду вне дома сокращает-
ся, потребители ищут выгодные цено-
вые предложения, используют купо-
ны, программы лояльности»,— объ-
ясняет она. Это подтверждает и руко-
водитель NPD в России Мария Вани-
фатова. По ее данным, в период с октя-
бря 2017 года по сентябрь 2018 года 
визиты и траты в заведениях фастфу-
да выросли на 13% к предыдущему 
аналогичному периоду. «Но трафик в 
этом году создают промопредложе-
ния — теперь они на первом месте,— 
указывает госпожа Ванифатова.— 
Промо не увеличивают средний чек, 
но сохраняют лояльность аудитории». 

На фастфуд, согласно данным NPD 
за январь—сентябрь 2018 года, до сих 
пор приходится примерно половина 
ресторанного трафика в России. Там 
отмечают, что сегмент сохраняет пер-
спективу для роста из-за своих конку-
рентных цен. По словам основателя 
Like4Like Foodservice Consulting Ири-
ны Авруцкой, обороты фастфуда бу-
дут расти на фоне невысокого текуще-
го уровня насыщенности заведений 
быстрого питания в регионах. 

Екатерина Геращенко

Фастфуд насыщается
Рост этого рынка в России замедлился вдвое

В регионах провайдеры начали 
повышать цены на 8–10% еще с мая: 
об этом предупреждали петербург-
ский «Комфортел» и пермский «Дом.
ru». В октябре 

”
Ъ“ сообщал, что о ро-

сте цен на домашний интернет на 
30 руб. с 1 ноября оповестил абонен-
тов и «Ростелеком». Индексация, по 
словам источника 

”
Ъ“ в компании, 

касалась только архивных тарифов и 
должна пройти во всех регионах в 
ноябре—декабре. В ноябре агентст-
во Telecom Daily представило резуль-
таты опроса ста интернет-провайде-
ров в крупных городах: более 52% их 
руководителей уверены, что в 2019 
году поднимут цены в пределах 10%.

Столичный рынок фиксирован-
ного ШПД составляет 4,4 млн або-
нентов, оценивает «ТМТ Консал-
тинг». По данным компании, МГТС 
занимает более 34% рынка, RiNet — 
не более 1%. Провайдер тем не менее 
считается привлекательным акти-
вом: как поясняли ранее источники 

”
Ъ“, RiNet имеет сеть в старом жилом 

фонде в центре столицы, куда дорого 
проводить новые волоконно-опти-
ческие линии связи. Весной 2018 го-
да МГТС начала переговоры о покуп-
ке RiNet, но уже в июле 

”
Ъ“ сообщал, 

что компании не смогли договорить-
ся и вышли из переговоров.

Остальные московские провайде-
ры пока не объявляют о росте цен. 
Вопрос об изменении тарифов на 
рассмотрении, говорить о конкрет-
ных повышениях еще рано, сооб-
щил 

”
Ъ“ директор по развитию биз-

неса на массовом рынке Netbynet 
(дочерний провайдер «МегаФона») 
Андрей Егоров. В «Акадо» сообщили, 
что анализируют ситуацию, но наме-

рены «сохранить дифференцирован-
ный подход к формированию тари-
фов с учетом профиля пользовате-
ля». «Можно однозначно сказать, что 
мы, как и все телекомкомпании, се-
годня несем повышенные расходы 
на содержание и эксплуатацию сети 
по ряду экономических причин»,— 
признают в компании. В «Вымпелко-
ме» отказались от комментариев.

Необходимость повышения тари-
фов действительно назрела, конста-
тирует гендиректор «ТМТ Консал-
тинг» Константин Анкилов: «Хотя 
провайдеры очень осторожны, и в 
условиях жесткой конкуренции 
большинство пока не повышает це-
ны, очень многие думают об этом». 
При этом чаще компании не повыша-
ют цены напрямую, а вводят новые 
тарифы с большей скоростью и сокра-
щают число дешевых, отмечает он.

Юлия Тишина

Тариф Яровой
с1

Сервис вызова такси inDriver за-
пустил в Москве, Санкт-Петер-
бурге и других городах Централь-
ной России возможность между-
городных перевозок, в том числе 
на автобусах. Таким образом, 
компания начинает конкуриро-
вать с карпулинговыми сервиса-
ми и традиционными автобус-
ными перевозчиками. На этом 
рынке можно занять заметную 
долю, но соревноваться с лиди-
рующим на нем BlaBlaCar будет 
сложно, считают эксперты.

Онлайн-сервис вызова такси 
inDriver добавил услугу междугород-
ных перевозок, включая автобус-
ные, для Москвы, Санкт-Петербурга 
и других городов Центрального фе-
дерального округа, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. InDriver также предло-
жит клиентам найти попутчиков для 
междугородной поездки.

Ранее тариф «Межгород» уже был 
запущен в Сибири, на Дальнем Восто-
ке и в Казахстане, уточнили в компа-
нии. В Центральной России за тесто-

вый период inDriver подключил для 
междугородных поездок 3,3 тыс. во-
дителей в Москве и 1,5 тыс. в Петер-
бурге. Средняя стоимость поездки 
между Москвой и Петербургом через 
приложение составила 1,5 тыс. руб.

Таким образом, компания вступа-
ет в конкуренцию с карпулинговым 
сервисом BlaBlaCar и традиционны-
ми автобусными перевозками, а так-
же железнодорожным и авиасооб-
щением, говорит гендиректор 
inDriver Арсен Томский. В компании 
при этом подчеркивают, что, в отли-
чие от BlaBlaCar, будут работать толь-
ко с проверенными водителями.

Рынок карпулинга в России, 
представленный преимущественно 
BlaBlaCar, пока не отрегулирован за-
конодательно. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, участники традиционного рын-

ка автобусных перевозок не раз жа-
ловались на французский сервис в 
прокуратуру. Отрасль обвиняет 
BlaBlaCar в том, что сервис предо-
ставляет площадку нелегальным пе-
ревозчикам, хотя в самой компании 

настаивают, что ведут с ними борьбу. 
«Развитие рынка не удастся остано-
вить отдельным локальным компа-
ниям, которые заботятся о своем 
квазимонополизме»,— уверен 
управляющий партнер Leta Capital, 
вложившего в inDriver $15 млн, 
Александр Чачава.

В BlaBlaCar нет профессиональ-
ных перевозчиков, водители в нем 
не получают прибыль, а лишь ча-
стично компенсируют свои расхо-
ды, подчеркивает руководитель 
BlaBlaCar в России Ирина Рейдер. В 
этом, по ее словам, принципиальное 
отличие BlaBlaCar от inDriver. «За-
метную роль на рынке междугород-
ных поездок inDriver, вероятно, смо-
жет занять, критическую — вряд ли. 
Вопрос цены станет краеуголь-
ным»,— рассуждает она.

Соревноваться с BlaBlaCar, рос-
сийская аудитория которого превы-
шает 15 млн пользователей, будет 
сложно, для этого необходимы как 
минимум очевидные преимущества 
в сервисе, считает аналитик ИК «Фри-

дом Финанс» Анастасия Соснова. У 
inDriver интересная модель бизнеса 
в целом, отмечает она, сервис приме-
няет аукционный принцип образо-
вания цен на поездки. «Однако пока 
непонятно, насколько компания 
сможет быстро монетизировать дан-
ный сервис. BlaBlaCar, к примеру, 
шел к этому несколько лет, и только с 
10 октября его сервис стал плат-
ным»,— говорит госпожа Соснова.

Возможность заказа междугород-
ных поездок есть и у сервисов ГК «Ве-
зет» (бренды «Сатурн», Red Taxi, «Ру-
такси», «Везет» и «Лидер»), говорит 
представитель группы Зоя Австрий-
ская, но такой услугой стабильно 
пользуются только при поездках не 
дальше 30 км от крупного города: 
«Чтобы наращивать долю этого сег-
мента, необходимо учитывать доста-
точно высокую стоимость услуги пе-
ревозчика». Также важно, добавляет 
она, чтобы города в области и центр 
были связаны едиными правилами 
перевозки пассажиров.

Дмитрий Шестоперов

InDriver возьмет попутчиков
Агрегатор такси запустил междугородные поездки по Центральной России

«Ташир» Самвела Карапетяна, 
одна из крупнейших в России 
промышленных групп, отказа-
лась строить молочный ком-
плекс на 2,4 тыс. голов в Калуж-
ской области. Она продала его 
крупнейшему игроку на этом 
рынке — холдингу «Эконива». 
Это уже не первый незавершен-
ный молочный проект, прио-
бретаемый «Эконивой»: в 2017 
году она договорилась о покуп-
ке агрофермы у структуры, свя-
занной с владельцем ГК «Ави-
лон» Александром Варшавским.

ООО «Эконива-АПК холдинг», го-
ловная структура холдинга «Эконива» 
Штефана Дюрра, с 7 декабря стало вла-
дельцем 100% ООО «Редькинское» в Ка-
лужской области, следует из данных 
ЕГРЮЛ. «Редькинское» ранее входило 
в периметр группы «Ташир» Самвела 
Карапетяна (30-е место в рейтинге 
Forbes с состоянием $3,7 млрд) и пла-
нировало строительство в регионе мо-
лочного комплекса на 2,4 тыс. голов. В 
«Ташире» подтвердили, что больше не 
развивают этот проект. Выход из него 
там объяснили оптимизацией пор-
тфеля непрофильных активов, в част-
ности в сфере сельского хозяйства, 
уточнила представитель группы Зара 

Аджемян. На другие вопросы о сделке 
она не ответила. Господин Дюрр и 
представитель «Эконивы» не смогли 
предоставить комментариев.

• «Ташир» владеет и управляет в Рос-
сии и за рубежом активами в строи-
тельной, девелоперской, промышлен-

ной отраслях, розничном бизнесе, фи-
нансовом секторе и др. В их числе — 
ТРЦ «Рио» и «Европарк», гипермарке-
ты «Наш дом», Фора-банк и др. Сово-
купная выручка группы в 2017 году со-
ставила 164 млрд руб.

• «Эконива» — крупнейший произво-
дитель сырого молока в России. В ян-
варе—июне 2018 года хозяйства хол-
динга увеличили выпуск сырого моло-
ка на 68%, до 225 тыс. тонн в год, 
дойное стадо достигало 51,7 тыс. го-
лов, говорится в материалах мате-
ринской компании Ekosem-Agrar AG. 
Выручка за тот же период состави-

ла €96,6 млн, EBITDA — €45 млн, чи-
стая прибыль — €1,8 млн.
Возведение молочного комплекса 

«Редькинское» начало в конце 2017 го-
да, но через несколько месяцев строи-
тельство было заморожено, рассказал 

”
Ъ“ местный чиновник. На отказ от 

проекта могли повлиять начавшееся в 
конце 2017 года падение цен на сырье, 
обсуждение прекращения субсидиро-
вания 30% CAPEX на строительство мо-
лочных комплексов и нестабильная 
ситуация со спросом на молочную 
продукцию, предполагает исполни-
тельный директор национального со-
юза производителей молока «Союзмо-
локо» Артем Белов. По данным Мин-
сельхоза, в декабре 2017 года средняя 
цена на сырое молоко в России была 
на уровне 24,73 руб. за 1 кг, что стало 
самым высоким показателем за три го-
да. К концу июня 2018 года котировки 
снизились до 21,25 руб. за 1 кг, в прош-
лую пятницу они были 24,09 руб.

Как отмечает господин Белов, из-
начальный проект «Редькинского» со-
поставим по параметрам с типовыми 
фермами «Эконивы» — 2,8 тыс. голов 
дойного стада. Стоимость такого ком-
плекса он оценивает в 2,5–3 млрд 
руб., объем производства — в 23–
25 тыс. тонн сырого молока в год. 

«Редькинское» не первый молочный 
проект, который «Эконива» выкупает 
у непрофильного инвестора. Весной 
2017 года стало известно, что к хол-
дингу перейдет ООО «Агроферма», 
связанное с владельцем ГК «Авилон» 
Александром Варшавским: ООО пла-
нировало строительство фермы на 
2,4 тыс. голов в Калужской области.

«Инвесторы с опытом в другом биз-
несе, к примеру, в девелопменте, при-
ходя в сельское хозяйство, могут до-
статочно быстро разочароваться уже 
на ранних стадиях проекта. В АПК не 
такой высокий показатель возврата 
на инвестиции, достаточно долгая 
окупаемость и сложное управле-
ние»,— рассуждает старший советник 
Bain & Company Игорь Бучацкий. По-
мимо этого, добавляет он, животно-
водство требует постоянного и при-
стального контроля: необходимо 
иметь бесперебойное снабжение кор-
мами, лекарствами и пр. После прода-
жи «Редькинского» у «Ташира» оста-
нется еще один животноводческий 
комплекс СП «Калужское» в том же ре-
гионе. На 2014 год он насчитывал 
1 тыс. голов крупного рогатого скота. 
Этот актив группа планирует разви-
вать дальше, заверили в «Ташире».

Анатолий Костырев

«Ташир» сливает молоко
Группа продаст проект молочной фермы «Экониве»

Принадлежащий Samsung Elec-
tronics производитель колонок 
и наушников Harman в 2018 году 
подал в России 114 исков за нару-
шения прав на товарный знак 
JBL. В отдельных случаях сумма 
требований достигает несколь-
ких миллионов рублей. Компа-
ния также инициировала рей-
ды  на крупных оптовых рын-
ках, но они оказались малоэф-
фективными для борьбы с кон-
трафактом.

Компания Harman (американская 
«дочка» Samsung Electronics) в 2018 
году подала в России 114 исков о взы-
скании компенсации за нарушение 
прав на товарный знак JBL, рассказа-
ли 

”
Ъ“ представители Harman. В те-

чение года компания установила 683 
случая продажи пиратской продук-
ции, в том числе оптом, и добилась 
решения в свою пользу по 51 делу. Из 
интернет-магазинов удалено 37 тыс. 
предложений по продаже портатив-
ных колонок и наушников, ущерб 
от их реализации мог составить 
260 млн руб., оценивают в компа-
нии. Объем требуемой компенсации 
в исках варьировался от 50–150 тыс. 
руб. до нескольких миллионов ру-
блей для оптовых торговцев. Сейчас 
суд рассматривает иск к краснояр-
скому магазину «Техностиль», сумма 
требований к которому достигает 
3 млн руб. Кроме того, за год по ини-
циативе компании правоохрани-
тельные органы провели 15 контр-
ольных рейдов, было открыто во-
семь административных произ-
водств, добавляют в Harman.

• По оценке группы «М.Видео— 
Эльдорадо», в январе—сентябре 2018 
года в денежном выражении на рын-
ке наушников в России лидировала 
Apple, JBL занимала вторую строчку, 
на третьей находится Sony.
По данным юридического агент-

ства «Семенов и Певзнер», вся кон-
трафактная продукция с маркиров-
кой JBL производится в Китае, в 
основном в Гуанчжоу, и попадает на 
территорию России из Казахстана. 
Заказчиками в большинстве случаев 
становятся физические и юридиче-
ские лица из России. При этом товар 
попадает в Россию без маркировки, 
то есть брендированная упаковка и 
шильдики, как правило, ввозятся от-
дельно и наклеиваются по факту 
продажи, отмечают в Harman.

Управляющий партнер «Семенов 
и Певзнер» Роман Лукьянов называ-
ет основным генератором контра-
факта оптово-вещевые рынки — это 

стартовая точка сбыта, откуда начи-
нается дистрибуция мелким продав-
цам. В число главных рынков с кон-
трафактом входят ТРК «Москва» в 
Люблино, «Садовод» и ТК «Южные 
ворота». Все три рынка принадлежат 
структурам Зараха Илиева и Года Ни-
санова. Поскольку продавцы на рын-
ках часто не граждане России, в их 
отношении сложно заводить уголов-
ные дела, отмечает господин Лукья-
нов. По его словам, даже если про-
давцов удается привлечь к ответст-
венности, чаще всего они должны 
выплатить небольшой штраф, на-
пример 5 тыс. руб. за 200 поддель-
ных колонок. В Harman признают, 
что рейды правоохранительных ор-
ганов не всегда эффективны против 
торговцев контрафакта и могут сры-
ваться из-за утечки информации о 
готовящихся проверках.

Доля подделок прямо пропорцио-
нальна популярности торговых ма-
рок, говорит гендиректор BrandMon-
itor Юрий Вопилов, чем известнее 
бренд, тем больше контрафакта. По 
исследованиям компании, подделки 
можно купить более чем в 80% торго-
вых центров Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Чаще всего контрафакт рас-
пространяется через так называемые 
островки — отдельно стоящие торго-
вые прилавки. Опросы BrandMonitor 
показали, что компактная электро-
ника — одна из наиболее распро-
страненных категорий товаров для 
покупки на «островках». Подделыва-
ются практически все топ-бренды 
электроники, причем иногда на 
один и тот же товар продавцы ставят 
разные маркировки в зависимости 
от пристрастия покупателей, добав-
ляет управляющий партнер «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

JBL ломает копии
Производитель акустики инициировал 
в России волну исков к торговцам 
контрафактом

Да, затраты у операторов 
будут, но никаких особых 

повышений, как с бензином, 
не будет. У нас 4,5 тыс. 

операторов, да они 
удавятся, лишь бы люди 

не ушли к конкуренту
— Герман Клименко,

экс-советник президента РФ,  
в мае 2018 года (цитата «Говорит Москва»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый вице-президент Россий-
ского футбольного союза Никита Симонян:
— Я от всей души поздравляю Александра Вале-
рьевича с днем рождения и достижением еще 
совсем юного (с моей позиции) возраста. Желаю 

успехов как на своей основной работе, так и в ка-
честве члена исполкома, главы комитета про-
грамм развития футбола Российского футболь-
ного союза. Он много лет посвятил своему люби-
мому «Зениту», продолжает возглавлять совет 

директоров питерского клуба, одного из наших 
лидеров. От всей души желаю благополучия, здо-
ровья, а также активно продолжать служить во 
благо развития нашего отечественного футбола.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год председателю правления ПАО «Газпром нефть» 
Александру Дюкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Крупнейшие производители 
наушников на российском рынке

Название Доля рынка  
 в штучном  
 выражении (%)
JBL    14

Sony  10

Gal    10

Philips   9

Samsung 4

Sennheiser 3

DEXP  3

Apple    3

Ritmix 2

Panasonic 2

Другие  40

Источник: данные ритейлеров.

13,6 миллиона тонн 
молока произведено 
в России в январе— 
октябре 2018 года
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В московском клубе  
Adrenaline Stadium   
выступил рэпер Хаски

На фестиваль NET, проходящий 
при поддержке Фонда Прохо-
рова, приехал спектакль Крис-
тофа Марталера «Мы берем это 
на себя». Московские гастроли 
стали последним его показом — 
после этого постановка уходит 
из репертуара цюрихского «Ша-
ушпильхауса». Впечатлениями 
делится Алла Шендерова.

 «Гипс тотально-меланхоли-
чен» — фраза из богомоловского «Ай 
Фака» (подробнее — ”Ъ“ от 12 декабря) 
будто специально описывает реаль-
ность спектаклей Марталера. По Пеле-
вину и Богомолову «гипс» — то, как лю-
ди из будущего назовут артефакты, со-
зданные в первые десятилетия XXI ве-
ка, последний период, когда творчест-
во еще отражало чувства творца. Уже 
четверть века швейцарский музыкант 
Кристоф Марталер, проснувшийся 
знаменитым режиссером после «Убей 
европейца» в берлинском «Фольксбю-
не», превращает своих актеров и своих 
героев в такие артефакты.

Вокзальный зал ожидания, высо-
когорный дом отдыха, номер отеля 
с кроватью кинг-сайз, зал музея, из 
которого вынесли все экспонаты, а 
в нынешнем спектакле — космиче-
ский корабль. Марталер собирает куч-
ку землян и отправляет их, как посыл-
ку, в будущее. При этом он не слиш-
ком увлечен технологиями, почти не 
использует видео (хотя космический 
пейзаж за иллюминатором в «Мы бе-
рем это на себя» — видеопроекция, со-

зданная художником Анди А. Мюлле-
ром). Его сценографы (в данном слу-
чае — Дури Бишофф) всегда строят до-
брый старый павильон, а Марталер, 
как сумасшедший капельмейстер, 
мешает музыку всех времен и наро-
дов (Вагнера — с «Happy Birthday»), в 
перерывах отдаваясь кэрролловской 
игре в слова. И все же его театр не то 
что современен, он всегда на полшага 
впереди других.

Некая фирма решает собрать на 
борту звездолета отпетых мошен-
ников — финансовых махинаторов, 
священника, незаконно торговавше-
го мясом, даму, руководившую под-
польными исследованиями по ген-
ной инженерии и сумевшую помо-
лодеть на 55 лет, тайного осведоми-
теля, вороватую бизнесвумен («Брать 
— то же самое, что отдавать, но толь-
ко брать») и специалиста по разруше-
нию карьер в интернете.

«Знакомые чувства, смешанные 
лица», другой знаменитый спек-
такль Марталера (у российских зри-
телей будет возможность посмотреть 
его весной, во время «Золотой мас-
ки»), даст шанс увидеть этих же акте-
ров и персонажей в динамике: мно-
гие из них сыграли в «Мы берем это 
на себя». Да что там, кое-кто появлял-
ся еще и в «Убей европейца».

В «Мы берем это на себя» они те 
же, да не те. Старушка в розовом, вла-
делица подставных фирм, для при-
крытия держащая кондитерскую на 
три посадочных места, красиво поет 
«Sorry Seems To Be The Hardest Word» 
Элтона Джона. В «Знакомых чувст-
вах» она выезжала в ящике, как му-
зейный экспонат, и говорила, как не-
навидит передвижные выставки.

Но даже если вы смотрите Марта-
лера впервые, уже через пять минут 
вы начнете тонуть в живой музыке: 
два пианино то выезжают из оркест-
ровой ямы, то в ней же и скрывают-
ся (пространство между ними легко 
превращается в исповедальню, в са-
лон самолета, он же салон педикюра). 
И ошалеете от текста, в котором опо-
здавшему на обед людоеду достаются 
только холодные плечи, а любовь жи-
вет в нательных волосках (вот почему 
страдают те, у кого их мало). Марталер 

вольно монтирует эпизоды, моноло-
ги и музыку, песни и танцы, оставляя 
между ними зазор,— все работает на 
общий смысл, но подробности каж-
дый считывает свои. Это и есть пост-
драматический театр, причем в луч-
шем своем изводе.

По ходу полета благовоспитанные 
мошенники устраивают аукцион, 
успевают заработать семь триллио-
нов, после чего старательно обнюхи-
вают друг другу подмышки: деньги 
не пахнут — пахнут тела. Облизыва-
ют громадную копченую свиную но-
гу, которая выезжает на тележке, на 
таких в самолетах развозят еду. Слу-
шают «культурную голограмму», ис-

полняющую «восхитительную пес-
ню швейцарского композитора Ри-
чарда Вагнера»,— роль досталась То-
ре Аугестад, певице и участнице мно-
гих постановок Марталера. И внима-
ют разрушителю стартапов, объяс-
няющему, на чем основана сетевая 
травля: физическое отсутствие лица, 
которое травят, освобождает от всех 
моральных шор.

Все это время место за штурвалом 
пустует, но в век цифровых техноло-
гий на это, конечно, наплевать. По 
мере того как ночное небо в иллю-
минаторе сменяют горящие звезды, 
понимаешь, что летит-то вся компа-
ния к так называемому горизонту со-

бытий. За ним, как утверждают фи-
зики, будет черная дыра — в ней ге-
рои смогут расстаться с некрасивым 
прошлым. Вот только обещанная 
им капсула (в нее надо переместить-
ся, чтобы физически уцелеть) куда-
то делась. А таинственный доктор, 
пригласивший всех в полет (в мос-
ковской версии роль исполнил ар-
тист Юрий Еремин, и она пришлась 
ему как влитая), лишь молчит и гро-
зит пальцем. В финале он скажет что-
то про эпоху цифрозоя, когда людей 
не останется. А из-под сцены вылезет 
кальмар размером с мамонта. Что тут 
скажешь — знакомые чувства, сме-
шанные лица.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

И корабль летит
«Мы берем это на себя» Кристофа 
Марталера на фестивале NET

В Южно-Сахалинске и других го-
родах острова прошел фести-
валь «Территория. Сахалин»: 
международный фестиваль—
школа современного искусства 
«Территория» продолжил поко-
рять Сибирь и Дальний Восток, 
добравшись после Магадана и 
Красноярска до земли, откры-
той для русского читателя Чехо-
вым. С чеховским брендом свя-
заны и творческие партнеры 
фестиваля — Сахалинский меж-
дународный театральный центр 
им. А. П. Чехова и Литературно-
художественный музей книги 
А. П. Чехова «Остров Сахалин», 
где до конца января идет фе-
стивальная выставка. Из Южно- 
Сахалинска — Анна Толстова.

 Вопросы про лишний билетик 
на входе в Чехов-центр, аплодисмен-
ты стоя — вся театральная программа 
сахалинской версии «Территории» 
прошла на ура. От эффектного нача-
ла — спектакля-концерта Театра на-
ций «Ван Гог. Письма к брату», собран-
ного Мариной Брусникиной из трех 
беспроигрышных элементов — куль-
та художника-мученика Ван Гога, ак-
терского моцартианства Евгения Ми-
ронова и музыкальных интермедий 
Юрия Башмета и «Солистов Москвы». 
До не менее яркого финала — феерии 
Красноярского театра юного зрите-
ля «Алиsа» художника-режиссера Да-
ниила Ахмедова, который превратил 
пластический спектакль в визуаль-
ный par excellence, временами застав-
ляя взрослую часть публики визжать 
от восторга вопреки основной идее 
этой грустной сказки о невозможно-
сти вернуться в детство. Среди множе-
ства наград у «Алиsы» Красноярского 
ТЮЗа есть и спецприз «Золотой ма-
ски» 2016 года — «Территории», мос-
ковской по месту рождения и пропи-
ски основного фестиваля, было важ-
но показать на Сахалине, что живой 

театр в России существует не только 
в столицах. Так, центральным собы-
тием «Территории. Сахалин» сделал-
ся легендарный спектакль «После во-
влеченности. Диптих. Часть II» екате-
ринбургского театра «Провинциаль-
ные танцы» Татьяны Багановой: по-
ставленный 12 лет назад в США по 
заказу American Dance Festival и об-
новленный год назад, он и до сих пор 
остается одной из вершин российско-
го современного танца.

По жанру «Территория» — фести-
валь-школа, что прежде всего отно-
сится к студентам, на этот раз — со-
рока актерам, режиссерам, завли-
там и театральным менеджерам, 
что на неделю приехали учиться 

в Южно-Сахалинск со всего Даль-
него Востока. По словам одного из 
арт-директоров «Территории» Рома-
на Должанского, за 12 лет сущест-
вования фестиваля, устраивающе-
го такие школы в Москве или в ре-
гионах, удалось сформировать мы-
слящее по-новому театральное со-
общество, пусть и небольшое, зато 
распределенное по всей стране. Ни-
когда не знаешь, что окажется для 
студента дверью в этот новый теа-
тральный мир: авангардный спек-
такль «В гостях. Европа» немецкой 
компании Rimini Protokoll, сыгран-
ный в квартирах южносахалинцев 
силами самих зрителей, или лек-
ция литовского драматурга Марю-
са Ивашкявичюса, который в ответ 
на какой-нибудь неловкий вопрос 

вдруг просто и ясно объяснит, поче-
му не стоит путать эпическое и ура-
патриотическое.

Однако, отправляясь в какое-либо 
путешествие, «Территория» становит-
ся школой не только для своих студен-
тов, но и для зрителя, и для местной 
театральной администрации, кото-
рой показывают, что полный зал мож-
но собирать не только на гастроли мо-
сковских звезд, но даже на читки пьес 
современных драматургов. Програм-
му из лучших пьес драматургическо-
го конкурса «Кульминация» куриро-
вал актер и режиссер Сергей Щедрин, 
и, судя по горячим обсуждениям по-
сле читок, жители «чеховского остро-
ва» интересуются не одними лишь 
«Тремя сестрами». Впрочем, «Три се-
стры» на жестовом языке в знамени-
той постановке Тимофея Кулябина им 
были предъявлены на видеопоказах 
избранных «территориальных» спек-
таклей. Прозвучало и живое чехов-
ское слово — в моноспектакле Аван-
гарда Леонтьева по рассказам класси-
ка, тогда как другой моноспектакль 
из цикла Театра наций «Наше все...» — 
«Бродский» Дмитрия Сердюка — объ-
ездил несколько малых городов юга 
Сахалина. Да и московских звезд хва-
тало — и крупных вроде Юлии Пере-
сильд в «ГрозеГрозе» Евгения Марчел-
ли, и восходящих вроде Мастерской 
Дмитрия Брусникина, в первый раз 
в своей студенческой жизни выехав-
шей на гастроли. Но смысл «Террито-
рии» вовсе не в том, чтобы украсить 
афишу громкими именами, а в том, 
чтобы показать все разнообразие спо-
собов, какими современный театр 
познает мир. И это могут быть визу-
альная феерия, современный танец, 
небанальное прочтение школьной 

классики, новейшая драматургия 
или нежнейшее кружево, сотканное 
из теневых полутонов и сказочных 
материй создателями театра «Трикс-
тер» Вячеславом Игнатовым и Мари-
ей Литвиновой в сочиняющемся вме-
сте со зрителями спектакле «Сказка, 
которая не была написана».

Школой для зрителя стала и вы-
ставка «Территория слова. Текст и 
образ в произведениях из коллекции 
MMOMA», сделанная Московским 
музеем современного искусства спе-
циально для Музея книги «Остров 
Сахалин». Дизайнеры Кирилл Бла-
годатских и Анна Наумова изобре-
ли остроумный экспозиционный 
ход для показа «текстовых» опусов 
художников XX века, от заумников-
авангардистов до заумников-концеп-

туалистов: подписи с именами авто-
ров были разогнаны во всю стену, са-
ми же работы повешены на этом бук-
венном фоне так, что внимание посе-
тителя, обыкновенно утыкающегося 

носом в этикету, волей-неволей пере-
ключалось непосредственно на Ма-
левича и Пригова. Выставка продлит-
ся до конца января, а дальневосточ-
ная школа «Территории» на этом не 

заканчивается: фестиваль, открыв-
ший целую программу развития теа-
трального искусства в регионах Даль-
него Востока, в 2019 году пройдет на 
Камчатке, а в 2020-м — в Якутии.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Не Чеховым единым
Завершился фестиваль «Территория. Сахалин»

Смысл «Территории» вовсе не в том, 
чтобы украсить афишу громкими 
 именами, а в том, чтобы показать 
все разнообразие способов, какими 
современный театр познает мир

В Москве отпетые 
 мошенники Кристофа  
Марталера совершили 
свой последний полет 

На Сахалине Юлия 
 Пересильд прошлась 
по «ГрозеГрозе»  
Евгения Марчелли 
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В шестом туре группового этапа Лиги Европы  
«Спартак» и «Краснодар» сыграют в гостях  
с «Вильярреалом» и «Севильей» соответственно

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Триумфальный вылет
Разгром «Реала» не помог ЦСКА задержаться в еврокубках

На финише группового этапа  
Лиги чемпионов ЦСКА провел 
в Мадриде удивительный матч, 
разгромив победителя трех пре-
дыдущих розыгрышей главного 
еврокубка со счетом 3:0. Но по-
беда не помогла ему реализовать 
шанс просочиться в play-off Ли-
ги Европы. Конкурент, чешская 
«Виктория», тоже одержала по-
беду — 2:1 над «Ромой» — и оста-
лась на третьей строчке таблицы 
группы G.

камейка запасных «Ре-
ала» в этом матче, конечно, сверка-
ла знакомыми лицами и громкими 
именами: Гарет Бейл, Лука Модрич, 
Тони Кроос. А испанские футболь-
ные сайты, конечно, бодро расска-
зывали о том, каким удивительно 
необстрелянным вышел вчераш-
ний вариант мадридской обороны 
— все в порядке с опытом у одного 
Марсело. А еще о том, что сразу трое 
игроков — Хавьер Санчес, Федери-
ко Вальверде и тинейджер Вини-
сиус Жуниор — впервые выходят в 
стартовом составе в матче Лиги чем-
пионов… Статус клуба, который, не-
смотря на проблемы во внутреннем 
первенстве, свои проблемы на груп-
повом этапе главного еврокубка ре-
шил загодя, позволял «Реалу» про-
водить кадровые эксперименты — 
и он им воспользовался. Не то что-
бы по полной программе, потому 
что на поле помимо Марсело выш-
ли и Карим Бензема, и Иско, и Мар-
ко Асенсио, и Тибо Куртуа. Но, как 
ни крути, эксперименты лучик над-
ежды, еле посвечивавший перед ар-
мейцами перед этим туром, делали 
хотя бы чуть-чуть ярче.

По ходу первого тайма, правда, 
был отрезок, когда могло показать-
ся, что лучик вот-вот погаснет. Рас-
клад для ЦСКА был жестоким. Чтобы 
проникнуть в play-off Лиги Европы, 
подняться с четвертого места на сту-
пеньку выше, от него в мадридском 
матче требовалось набрать больше 
очков, чем конкурент — чешская 
«Виктория» — наберет в домашней 
встрече с испытывающей точно та-
кой же дефицит мотивации, как и 
«Реал», «Ромой». Ну то есть требова-
лось как минимум не проиграть.

А «Реал» прилично поддавил. 
Игорь Акинфеев вытащил удар в 
нижний угол от Винисиуса Жунио-
ра, потом Марко Асенсио, закрутив 
мяч уже в угол верхний, облизал им 
«крестовину», потом он же, оказав-
шись перед Акинфеевым, угодил в 
армейского голкипера… В общем, 
назревало вроде бы что-то плохое 

для гостей. А созрело, как ни стран-
но, очень-очень хорошее. Пережив 
крайне тревожные четверть часа, 
ЦСКА перед перерывом «взорвал-
ся» так, как, кажется, еще ни разу в 
нынешнем сезоне не «взрывался», 
и талантливая, но необстрелянная 
и несыгранная мадридская оборо-
на лопнула, словно воздушный ша-
рик, который проткнули острой 
иглой. Сначала ее проткнули Арнор 

Сигурдссон, на сумасшедшей ско-
рости доставивший мяч к штраф-
ной, и Федор Чалов, который, пе-
реложив его с правой ноги на ле-
вую, нанес идеальный — не по си-
ле, а по точности — удар в дальний 
угол. Куртуа его не достал. Затем ее 
проткнула совсем уж шикарная ата-
ка — и мощная, и тонкая. С неожи-
данным для хозяев пасом пяткой от 
Чалова, благодаря которому Мариу 
Фернандес очутился прямо перед 
Куртуа. С ударом Фернандеса, на ко-
торый вратарь все-таки среагиро-
вал. И с добиванием коршуном на-
летевшего на отскок Георгия Щен-

никова. К перерыву ЦСКА не просто 
вел, а вел с таким счетом, что мак-
симально приближал его к победе. 
Со счетом, превращавшим уже для 
«Виктории» все остальные резуль-
таты, кроме выигрыша, в абсолют-
но неактуальные. А «Виктория» тем 
временем мучилась с «Ромой». И 
там, в Чехии, держались 0:0.

А ЦСКА во втором тайме все еще 
был лучше «Реала». Лучше «Реала» да-
же с поднятыми со скамейки Бейлом 
и Кроосом. Лучше «Реала», который 
явно злился, явно не хотел проигры-
вать, какой бы малой ни была цена 
поражения.

А из Чехии пришла тревожная 
новость: «Виктория» открыла счет. И 
вскоре — приятная: «Рома», напорта-
чившая в обороне, ошибку исправи-
ла, равновесие восстановив.

А в Испании Сигурдссон, паль-
нув низом, забил «Реалу» третий 
мяч. И это было уже нечто экстра-
ординарное. В первом круге ЦСКА 
обыграл «Реал» дома, теперь не 
обыгрывал — громил — победите-
ля трех предыдущих розыгрышей 
Лиги чемпионов! И как же, навер-
ное, тем, кто переживал за армей-
цев, было обидно узнать, что в Пль-
зене Томаш Хорый запихнул мяч в 
ворота римлян, что «Виктория» по-
вела… Совершив подвиг, ЦСКА все-
таки остался без еврокубковой вес-
ны, как и другой российский участ-
ник Лиги чемпионов «Локомотив», 
который накануне упустил свой 
шанс, проиграв «Шальке». Армей-
ский вылет, что там говорить, полу-
чился куда более почетным.

Алексей Доспехов

ЦСКА попрощался  
с еврокубками одной  
из самых ярких побед  
в своей истории      
ФОТО REUTERS

РЕКОРДЫ

Александр Овечкин  
обошел Павла Буре
по количеству хет-триков в НХЛ

Нападающий «Вашингтон Кэпи-
талс» Александр Овечкин в оче-
редном матче регулярного чем-
пионата Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) с «Детройт Ред Уингс», 
который его команда выиграла 
со счетом 6:2, сделал 21-й хет-
трик за карьеру, улучшив россий-
ский рекорд лиги, ранее принад-
лежавший Павлу Буре. Забросив 
в 30 матчах 25 шайб, Овечкин уве-
ренно лидирует в списке снайпе-
ров. Если он сохранит нынешнюю 
скорострельность, то забросит 
68 шайб, чего ему еще никогда 
не удавалось.

риз Maurice Richard Trophy, 
который назван в честь знамени-
того форварда «Монреаль Канади-
енс» Мориса Ришара, вручается луч-
шему снайперу регулярного сезо-
на и является одной из самых моло-
дых индивидуальных наград НХЛ. 
Он существует с 1999 года, и боль-
ше всех — семь раз — его получал 
Александр Овечкин, который отли-
чился и в прошлом сезоне, забро-
сив 49 шайб. И хотя в начале ию-
ня его «Вашингтон» впервые в исто-
рии завоевал Кубок Стэнли, с моти-
вацией у российского форварда по-
прежнему все в порядке. Очеред-
ным тому доказательством служит 
хет-трик Овечкина в завершившем-
ся со счетом 6:2 матче с «Детрой-
том», в котором россиянин записал 

на свой счет третью, четвертую и 
шестую шайбы своей команды.

В общей же сложности в 30 пер-
вых матчах регулярного сезона на 
счету Александра Овечкина уже 25 
шайб. Для 33-летнего форварда, ли-
дирующего в списке снайперов, 
это превосходный показатель. Если 

Овечкину удастся сохранить нынеш-
нюю скорострельность, то по итогам 
82 матчей регулярного сезона он за-
бросит 68 шайб, что будет для него 
личным рекордом. При этом, прав-
да, следует иметь в виду, что Овеч-
кин, как правило, по ходу чемпиона-
та играет с перепадами. Например, в 
прошлом сезоне на его счету после 
30 матчей была 21 шайба, после че-
го он несколько снизил результатив-
ность. А вот в сезоне 2014/15 года бы-
ло наоборот: лишь 14 голов после 30 
матчей и 53 — в общей сложности. 
Другое дело, что гроссмейстерского 
показателя в 50 шайб он в случае от-

сутствия травм сейчас, безусловно, 
должен достигнуть.

Зато уже сейчас Александр Овеч-
кин побил российский рекорд НХЛ 
по количеству хет-триков, принад-
лежавший Павлу Буре. Сейчас на его 
счету 21 хет-трик, и это 12-й показа-
тель за всю историю лиги. Это, без-
условно, повод для гордости, хотя 
лидера этого рейтинга Уэйна Грет-
цки, который 50 раз поражал ворота 
соперников по три раза, россияни-
ну, конечно, не догнать.

Что касается списка бомбардиров 
за всю историю регулярных чемпи-
онатов НХЛ, то Овечкин с 632 шай-
бами занимает в нем 15-е место. За-
бросив в этом сезоне 50 шайб, он пе-
реместится на 13-ю позицию, а если 
отличится 68 раз, как обещает ны-
нешний показатель скорострельно-
сти,— на 12-ю. Есть у него и теорети-
ческие шансы догнать Гретцки, кото-
рый с 894 голами находится на пер-
вом месте. Но для этого на протяже-
нии нынешнего и пяти следующих 
сезонов ему надо забрасывать при-
мерно по 50 шайб.

Евгений Федяков

ПРОЕКТ

Российскому хоккею 
добавили  
открытого воздуха
Сборная страны и ее топовые клубы 
проведут матчи на футбольном 
стадионе в Санкт-Петербурге

У стартующего сегодня очеред-
ного Кубка «Первого канала» бу-
дет интересная особенность. 
Свой заключительный матч тра-
диционного хоккейного турнира 
сборная России впервые в своей 
истории проведет на футболь-
ном стадионе. С финской коман-
дой она встретится на домашней 
арене клуба «Зенит». Эта игра, 
на которую уже продано более 
60 тыс. билетов, точно устано-
вит отечественный рекорд по-
сещаемости хоккейных матчей. 
А организаторы «зимней клас-
сики», в рамках которой на сле-
дующей неделе — уже в чемпи-
онате КХЛ — на том же стадионе 
сыграют СКА и ЦСКА, видят в ней 
и «безусловную коммерческую 
составляющую».

егодня матчем со шведами 
российская сборная откроет высту-
пление на Кубке «Первого канала» 
— старейшем среди традиционных 
международных турниров, прово-
дящихся в России. Он является вто-
рым этапом Евротура — серии, ко-
торая служит прежде всего испы-
тательным полигоном для провер-
ки кандидатов в национальную ко-
манду для участия в главном сорев-
новании сезона — весеннем чемпи-
онате мира. Но на этапе домашнем 
кадровые эксперименты в сбор-
ной России всегда сводятся к мини-
муму. Нынешний в исключение не 
превратился.

Это в ноябре, на финском Куб-
ке Karjala, она выступала в экспе-
риментальном составе — все рав-
но, кстати, одержав победу. На Куб-
ке «Первого канала» состав сборной 
по крайней мере на две трети сфор-
мирован из хоккеистов, которых 
нетрудно представить играющи-
ми в мае на мировом первенстве в 
Словакии, таких как Никита Гусев, 
Кирилл Капризов, Николай Про-
хоркин, Александр Барабанов, Сер-
гей Андронов, Иван Телегин, Ники-
та Нестеров, Владислав Гавриков, 
Илья Сорокин. А если говорить о 
фронтменах российского хоккея из 
КХЛ, то сильно режет глаз в нем, по-
жалуй, только отсутствие Павла Да-
цюка. Явных предпосылок к тому, 
что центрфорвард пропустит Кубок 
«Первого канала», вроде бы не су-
ществовало, а главный тренер сбор-
ной России Илья Воробьев, говоря 
про то, почему в команде нет Дацю-
ка, ограничился фразой о том, что 
40-летний нападающий «готовит-
ся по индивидуальной программе» 
и «проходит курс восстановления». 
Впрочем, даже без него сборная 
России, безусловно, должна счи-
таться фаворитом турнира, на ко-
тором ей помимо шведов предсто-
ит противостоять чехам и финнам. 
В этом тоже нет ничего необычно-
го. В нынешнем столетии россияне 
первенствовали на Кубке «Первого 
канала» девять раз — почти в поло-
вине случаев.

Очень необычным его делает за-
ключительный день, точнее, за-
ключительный матч сборной Рос-
сии. Она проведет его не в ледовом 
дворце на территории московско-
го «Парка легенд», где будут сыгра-
ны все остальные встречи, а на фут-
больном стадионе «Газпром Арена», 
на котором выступает петербург-
ский «Зенит».

Инициатором игры в таком фор-
мате был глава штаба российской 
сборной, вице-президент Федера-
ции хоккея России (ФХР) Роман Ро-
тенберг, который напомнил, что 

«идея проведения хоккейных игр на 
открытом воздухе далеко не новая 
и зародилась еще в начале прошло-
го века». «Чемпионаты СССР около 
20 лет разыгрывались на 

”
уличных“ 

стадионах и пользовались большой 
популярностью. Мы просто хотим 
возродить былые традиции и сде-
лать матчи с участием лучших иг-
роков страны доступными для мак-
симального числа любителей хок-
кея»,— добавил он.

Надо сказать, что тренд время от 
времени играть — даже при нали-
чии современных крытых хоккей-
ных арен — матчи на открытом воз-
духе уже в текущем столетии поя-
вился за рубежом. В НХЛ ежегодно 
проводятся встречи, которые на-
зываются «зимняя классика». Одна 
из них — в январе 2014 года меж-
ду «Детройт Ред Уингс» и «Торонто 
Мейпл Лифс» на стадионе для аме-
риканского футбола — собрала ре-
кордное число зрителей: 105 491. 
Европейский рекорд принадлежит 
матчу между сборными Германии 
и США на чемпионате мира 2010 
года на футбольном стадионе в не-
мецком Гельзенкирхене — 77 803 
зрителя.

В России этот тренд с недавних 
пор также переняли. КХЛ, например, 
успела провести два матча на откры-
том воздухе: в декабре 2017 года «Йо-
керит» сыграл в Хельсинки со СКА, 
а в январе 2018-го в столице Латвии 
бились два «Динамо» — рижское и 
минское. Но их принимали относи-
тельно небольшие арены.

Воскресный же матч состоится 
на стадионе, входящем в число на-
иболее крупных в стране. Его офи-
циальная «футбольная» вмести-
мость — 56 тыс. человек. Но орга-
низаторы игры сборных России и 
Финляндии сообщили 

”
Ъ“, что ра-

ди нее на арене установлены до-
полнительные выносные трибу-
ны, что позволит увеличить коли-
чество зрителей до 68 тыс. На вче-
рашний день было раскуплено бо-
лее 60 тыс. билетов. Таким обра-
зом, петербургский матч точно по-
бьет пусть не мировой или конти-
нентальный, но, во всяком случае, 
отечественный рекорд посещае-
мости хоккея. Это достижение — 
55 тыс. зрителей — до сих пор при-
надлежало встрече чемпионата ми-
ра 1957 года в «Лужниках» между 
сборными СССР и Швеции.

Между тем тренд на проведение 
топовых матчей на открытом возду-
хе продолжится практически сразу 
после завершения Кубка «Первого 
канала». Та же «Газпром Арена» 22 
декабря примет наиболее принци-
пиальную встречу чемпионата КХЛ 
— между петербургским СКА и мос-
ковским ЦСКА: эти два гранда пред-
ставлены в составе сборной на до-
машнем этапе Евротура 20 хоккеи-
стами. Она также, несомненно, при-
влечет колоссальное внимание. А 
источник, занимающийся прове-
дением двух петербургских игр на 
футбольном стадионе, рассказал 

”
Ъ“, что организаторы видят в них 

помимо имиджевой «безусловную 
коммерческую составляющую». Рас-
ширение аудитории, по его словам, 
позволит получить и рекордные до-
ходы от продажи билетов (их стои-
мость варьируется в диапазоне от 
1,5 тыс. до 5 тыс. руб. на матч сбор-
ных, от 600 до 5 тыс. руб.— на матч 
КХЛ). Организаторы оценивают, что 
в общей сложности выручка от ре-
ализации билетной программы на 
двух встречах в рамках декабрь-
ской «зимней классики» достигнет 
70–80 млн руб.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
К Х Л  З А Ф И К С И Р О В А Л А  
С Н И Ж Е Н И Е  Г О С Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Я

В Москве состоялось совещание руководителей и генеральных менеджеров клубов КХЛ, 
где были рассмотрены рабочие вопросы деятельности лиги согласно семилетней стратегии 
ее развития. Значительная часть итогового документа совещания посвящена ее финансо-
вому положению, зафиксированному проведенным КХЛ анализом. В ходе него выяснилось, 
что в структуре доходов клубов общий объем государственного финансирования (через 
госбюджет и госкомпании) «составляет 57%, или 31,5 млрд руб.». При этом «с момента 
утверждения советом директоров целей новой стратегии» (то есть с прошлого сезона) 
расходы бюджетов регионов и госкомпаний были сокращены на 1,8 млрд руб.

В сезоне-2018/19 КХЛ прогнозирует снижение объема финансирования из региональных 
бюджетов на 17% и увеличение финансирования от частных компаний на 22% по сравнению 
с сезоном-2017/18. Доля коммерческих доходов на текущий момент составляет 10% — они 
выросли на 100 млн руб. к предыдущему сезону.

В документе сказано, что основную долю расходов клубов составляют затраты на оплату 
труда хоккеистов — в среднем до 48% бюджета. Отчет констатирует, что «сохраняется дисба-
ланс в бюджетах клубов, при этом разрыв между основной частью клубов стал существенно 
ниже». Между тем разница между максимальным и минимальным бюджетом клубов по-преж-
нему является восьмикратной. 

КХЛ также сообщила, что разработает рекомендации с целью повышения эффективности 
и финансовой устойчивости лиги. Арнольд Кабанов

Снайперы  
чемпионата НХЛ
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 30 25

2. Патрик Лайне («Виннипег») 30 21

3. Давид Пастрняк («Бостон») 31 21

4. Джефф Скиннер («Буффало») 31 21

5. Брейден Пойнт («Тампа-Бей») 32 21
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С

Александр Овечкин (№8) 
стал третьим в истории 
НХЛ хоккеистом, забро-
сившим не менее 25 шайб  
в 14 сезонах с начала  
карьеры. Ранее это  
удавалось Яромиру Ягру  
и Майку Гартнеру  ФОТО AP

Групповой этап. Шестой, заключительный тур
Группа A. «Брюгге»—«Атлетико» 0:0. «Монако»—
«Боруссия» 0:2 (Геррейру, 15, 88).

Итоговая таблица группы A
 В Н П М О
1. «Боруссия» 4 1 1 10:2 13

2. «Атлетико» 4 1 1 9:6 13

3. «Брюгге» 1 3 2 6:5 6

4. «Монако» 0 1 5 2:14 1

Группа В. «Интер»—ПСВ 1:1 (Икарди, 73 — Лосано, 
13). «Барселона»—«Тоттенхем» 1:1 (Дембеле, 7 — 
Моура, 85).

 В Н П М О
1. «Барселона» 4 2 0 14:5 14

2. «Тоттенхем» 2 2 2 9:10 8

3. «Интер» 2 2 2 6:7 8
4. ПСВ 0 2 4 6:13 2
Группа С. «Ливерпуль»—«Наполи» 1:0 (Салах, 34). 
«Црвена Звезда»—ПСЖ 1:4 (Гобелич, 56 — Кавани, 
10; Неймар, 40; Маркиньюс, 74; Мбаппе, 90+2).
 В Н П М О
1. ПСЖ 3 2 1 17:9 11
2. «Ливерпуль» 3 0 3 9:7 9
3. «Наполи» 2 3 1 7:5 9
4. «Црвена Звезда» 1 1 4 5:17 4

Группа D. «Галатасарай» (Турция)—«Порту» (Португа-
лия) 2:3 (Фегули, 45+1 (пен.); Дердийок, 65 — Фелипе, 
17; Марега, 42 (пен.); Оливейра, 57. Незабитый 
пенальти: Фегули, 67). «Шальке» (Германия)—
«Локомотив» (Россия) 1:0 (Шёпф, 90+1).

 В Н П М О
1. «Порту» 5 1 0 15:6 16

2. «Шальке» 3 2 1 6:4 11

3. «Галатасарай» 1 1 4 5:8 4

4. «Локомотив» 1 0 5 4:12 3

Группа G. «Реал» (Испания)—ЦСКА (Россия) 0:3 
(Чалов, 37; Щенников, 43; Сигурдссон, 73). «Вик-
тория» (Чехия)—«Рома» (Италия) 2:1 (Коваржик, 62; 
Хорый, 72 — Ундер, 67).

 В Н П М О
1. «Реал» 4 0 2 12:5 12

2. «Рома» 3 0 3 11:8 9

3. «Виктория» 2 1 3 7:16 7

4. ЦСКА 2 1 3 8:9 7

Команды, занявшие в группах первые два места, 
вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов, занявшие 
третьи места — в 1/16 финала Лиги Европы.

Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов  
и 1/16 финала Лиги Европы  
пройдет 17 декабря.
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